
Последний отчет Счетной палаты, 
озвученный в Госдумe, шокировал. Об-
щая сумма выявленных в прошлом году 
нарушений и недостатков составила 
965,8 млрд рублей. Почти триллион, 
только вдумайтесь! Это целый железно-
дорожный состав, груженный банкнотами 
номиналом 1000 рублей, или 2500 ваго-
нов, забитых купюрами по 100 рублей. 
Годовой бюджет нескольких стран. На эти 
деньги можно было накормить столько 
бедняков, вылечить столько детей... Да 
что там говорить!

Можно было бы подумать, что эти 
цифры — какая-то ошибка. Но они прозву-
чали из уст Татьяны Голиковой, которую 
прежние коллеги по Минфину называют 
«мисс Бюджет» (за уникальную память, 
позволяющую ей запоминать все цифры 
федерального бюджета). А раз так, то 
пришла пора признать: в стране бездар-
но, если не сказать преступно, тратятся 

деньги. Для тех, кто это делает, нынешняя 
Счетная палата РФ — враг. Еще никогда 
те, кого она разоблачает, не были столь 
наглыми и бесстрашными. Почему? Что 
скрывается за шокирующими отчетами? 
О чем она вынуждена умалчивать? Какие 
корпорации жируют за госсчет?

Обо всем этом председатель Счетной 
палаты РФ Татьяна ГОЛИКОВА рассказала 
обозревателю «МК». 
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МАЛОРОССИЯ 
НАНОСИТ 
ОТВЕТНЫЙ УДАР

В Донецке упразднили Украину. Собра-
лись депутаты от 19 регионов, проголосовали, 
зачитали декларацию о том, что Незалежной 
больше нет. А есть ее правопреемница Мало-
россия. Даже конституционный акт нового го-
сударственного образования подписали. Все 
как положено: столица нового федеративного 
государства — в Донецке, флагом станет стяг 
Богдана Хмельницкого — тот, на котором казак 
с пищалью. Киев сохраняет за собой статус 
историко-культурного центра... На первый 
взгляд, бред полный. Такое впечатление, что 
вирус помешательства перекинулся через ли-
нию соприкосновения и отравил все руковод-
ство народных республик Донбасса. Но это 
если пытаться искать глубокий смысл там, где 
ему не место. 

Психологи говорят: «Чтобы осознать всю 
нелепость ситуации и найти решение, надо до-
вести ее до абсурда». Происходящее на Украине 
в последние годы столь нелепо, что давно не 
поддается разумному осмыслению. Адекват-
ного выхода из положения, когда украинские 
власти с маниакальным упорством, невзирая 
на жертвы, пытаются запихнуть многоликую, 
многогранную страну в «унитарную» коробочку, 
просто не существует. И Запад с его рациональ-
ным подходом не поможет, потому что живет в 
параллельной реальности. Думает, что можно 
воздействовать на руководство Украины с по-
мощью кредитов. А они деньги берут, тратят, а 
обязательства забывают. Столь же бессмыс-
ленно пытаться взывать к репутации, ссылаясь 
на подписи под различными соглашениями. 
Сегодня подписали, завтра отозвали — такие 
вот непредсказуемые. У Байдена, Меркель, 
Олланда не получилось, теперь Волкер своими 
голливудскими зубами в этот кисель пытается 
вгрызаться...

А единственный выход в данном случае — 
как в песне Высоцкого: «Мы напишем в «Спорт-
лото». Вот в Донецке взяли и написали: «Мы, 
представители бывших регионов «Украины» (за 
исключением Крыма) заявляем об учреждении 
нового государства, которое является право-
преемником «Украины». Государство «Украина» 
показало себя как несостоявшееся государ-
ство и продемонстрировало неспособность 
обеспечить своим жителям мирное и благо-
получное настоящее и будущее. Мы согласны 
с тем, что новое государство будет называться 
Малороссия, так как само название «Украина» 
дискредитировало себя». 

Янукович в 2014-м себя дискредитировал, 
и его снесла радикальная сотня, отправившаяся 
громить госучреждения. А лидеры Майдана, 
усевшись в неостывшие крес-
ла, сообщили: «Власть — это 
мы». И мир это проглотил. 
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА

    АГАТА МУЦЕНИЕЦЕ и Павел Прилучный — се-
годня одна из самых известных кинопар. Но когда 
Агата собиралась в Москву, она даже не думала 
о замужестве и детях. «МК-Бульвар» вспомнил 
и другие события, которые случились вопреки 
планам актрисы.

   СВЕТЛАНА ПЕРМЯКОВА после «Интернов» 
ассоциируется у зрителей со здравоохранением. 
«МК-Бульвар» встретился с актрисой, обсудил 
с ней плюсы и минусы ее амплуа, а также чув-
ство юмора, позднее материнство и семейные 
ссоры.

   А ТАКЖЕ: зрелые звезды всем на зависть 
выбирают бикини, столичные модницы «выгу-
ливают» свои лучшие платья, суд на 4 миллио-
на рублей, тайная свадьба, новый избранник и 
другие прихоти знаменитостей.
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Елена КОРОТКОВА,
редактор отдела  

стран СНГ

ЗЛОБА ДНЯ

Мир сошел с ума — 
тут и там в руках у детей 
и взрослых крутятся 
спиннеры. Эта игрушка 
стала в последнее вре-
мя настолько популяр-
ной, что ее не только 
производят кустарно в 
развивающихся стра-
нах, но и мастерят са-
мостоятельно, следуя 
инструкциям в Сети. 
И тут Роспотребнадзор 
пообещал проверить 
влияние безделушки 
на детское здоровье: 
ведь самые маленькие 
тащат игрушки в рот, 
а вдруг в составе мате-
риала, из которого из-
готовлены спиннеры, 
имеются вредные хи-
мические вещества? 

Да и вообще, от-
куда такая повальная 
мода? Не вредят ли 
действительно спин-
неры нашему психи-
ческому здоровью? 
Стоит ли нам бояться 
«спиннерозависимо-
сти»? «МК» собрал мне-
ния специалистов. 
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КРУТИТСЯ-ВЕРТИТСЯ 
СПИННЕР В РУКЕ…

Роспотребнадзор 
подозревает, 
что модные 
игрушки могут 
быть опасны 
для детского 
здоровья 
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Председатель Счетной палаты Татьяна Голикова:  
«За 4 года не было ни одного случая,  

чтобы не нашли нарушений»

НИКОЛАЙ БАСКОВ: «ДА, ЭТО ПРАВДА. 
5 ОКТЯБРЯ Я ЖЕНЮСЬ»
Сенсационная новость о том, что Николай Басков 
женится, взорвала Интернет с подачи Рамзана Кадырова. 
Именно он рассказал о том, что в Грозном «золотой 
голос» России сделал предложение очаровательной 
Виктории Лопыревой. И Кадыров даже ответил 
согласием на предложение Баскова стать свидетелем на 
их свадьбе. 
Мы дозвонились до Николая, чтобы еще раз услышать, 
что заявленное отнюдь не шутка. «Да, это правда. 
5 октября я женюсь», — подтвердил нам сам Басков, но 
отказался еще что-то добавить к сказанному, так как 
никаких новостей по этой ситуации пока нет.
Впрочем, сама Виктория среагировала на новость 
довольно оригинально. Она выложила в своем аккаунте 
в социальной сети видео фрагмента фильма «Кавказская 
пленница», где Шурик довольно решительно и 
эмоционально заявляет: «Свадьбы не будет!». 

 ВИДЕО 
 на сайте 

Дождливое лето 2017 года может 
пойти на пользу отечественным агра-
риям. По словам главы Российского 
зернового союза Аркадия Злочевского, 
нынешний урожай зерна будет близок 
к рекордному показателю прошлого 
года в 120 млн тонн. Не все эксперты 
разделяют подобный оптимизм. Они 

отмечают, что рост экспорта, на ко-
торый уповают аграрии, приведет к 
повышению цен не только на продук-
цию зерновых культур, но и распро-
странится на весь продовольственный 
рынок.
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ХЛЕБ ОБГОНИТ НЕФТЬ 
ПО РОСТУ ЦЕН

Продовольствие в России будет дорожать, 
несмотря на рекордный урожай
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Мегаскандал с делом «Гоголь-
центра» чуть было не случился в Басман-
ном районном суде. Обычная процедура 
продления ареста трем фигурантам 
громкого дела о хищении бюджетных 
200 миллионов рублей чуть было не 
сорвалась и потому затянулась аж на 
два дня.

Только со второй попытки, 18 июля, 
Басманный суд продлил меру пресе-
чения всем трем фигурантам дела на 
три месяца. И то после убойного дово-
да следствия: в отношении фигурантов 
возбуждено новое уголовное дело по 
статье «Мошенничество в особо круп-
ном размере, совершенное в составе 
группы лиц».
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СВОБОДНАЯ ТЕМА ТОСКА ПО СССР 
ПРОМЫШЛЕННЫХ 
МАСШТАБОВ
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Алексей МАКАРКИН, 
первый вице-президент 

Центра политических 
технологий

ЧТО У ВАС, МИНИСТРЫ, В ПИДЖАКАХ?
Теперь фигуранты 

дела «Гоголь-центра» 
обвиняются  

в мошенничестве вместе

СЛЕДСТВИЕ 
СООБРАЗИЛО НА ТРОИХ
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Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефон-
ный звонок может 

принести вам 5000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована на 
страницах “Московского ком-
сомольца”. Сообщайте нам все 
самое интересное, сенсаци-
онное и необычное — и вы не 
останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

Дежурная бригада: 
Татьяна АНТОНОВА, Екатерина СВЕШНИКОВА, 

Елизавета КЛИНДУХОВА, Екатерина СТЕПАНОВА, 
Маргарита ХАУКСМАН, Матвей КУЗНЕЦОВ и др.

БЕЗУМНЫЙ СИБИРЯК БЫЛ ГОТОВ 
ВЫРЕЗАТЬ ВЕСЬ ДВОР

Настоящий переполох 
устроил утром 17 июля неа-
декватный мужчина, который 
в квартире на улице Полтав-
ской ударил ножом подругу 
своей сестры, а после в об-
наженном виде выбежал во 
двор и продолжил резню.

Как удалось выяснить кор-
респондентам «МК» на месте 
происшествия, жилище на 
первом этаже арендова-
ли две женщины — Ирина и 
ее 31-летняя приятельница 
Анна. В минувшую пятницу в 
Москву на заработки из Ан-
гарска приехал брат Ирины — 
29-летний Александр. Муж-
чина попросил приютить его 
на некоторое время, пока не 
найдет себе квартиру. Дамы 
согласились. Накануне ЧП 
Ирина улетела в команди-
ровку в Грузию.

Следователи предполага-
ют, что Александр находился 
в состоянии алкогольного или 
наркотического опьянения. 
Хотя Анна не видела, как 
Александр употреблял зелье 
или спиртное. 

— Я проснулась потому, что 
в комнате горел свет. Смотрю, 
он смеется и разговаривает 
сам с собой, — вспоминает 
Анна. — Я не знаю, состоял 
ли он на родине на учете в 
психдиспансере. 

Около 4.00 мужчина, ни сло-
ва не говоря, напал с ножом на 
Анну. Женщине в одной майке 
и трусах удалось выбежать на 
улицу. Разбуженные криками 
соседи с верхних этажей за-
сняли на камеру, как несчаст-
ная отбивается от злодея (он 
выскочил на улицу в чем мать 
родила). Жильцы вызвали 
экстренные службы города. 
До приезда полицейских 
Александр разбил реклам-
ный стенд и куском стекла 
вспорол себе живот. Соседи 
пытались своими силами по-
вязать неадекватного муж-
чину — так, один из жильцов 
брызнул ему в лицо перцовым 
баллончиком, однако безумец 
пришел в себя через 5 минут и 
снова стал дебоширить.

Он не сдался и прибывшим 
полицейским — начал напа-
дать на стражей порядка, 
пытался влезть в спецма-
шину. В конечном счете силы 
агрессора иссякли, он упал 
на асфальт, и тут подоспели 
медики. Мужчину доставили 
в НИИ Склифосовского, он в 
реанимации в тяжелом со-
стоянии. Раненую Анну тоже 
отправили в больницу. 

Популярный ак-
тер театра и кино 
Александр 
Семчев стал 
жертвой 
банков-
с к и х м о -
шенников, 
которые 
списали 
с его кар-
ты крупную 
сумму денег. 
Злодеев пока 
не нашли, но 
московские сле-
дователи возбудили 
уголовное дело. 

Как стало известно «МК», 
29 июня на мобильный те-
лефон 48-летнего актера 
пришло смс-уведомление 
о переводе 9 тыс. 700 руб. с 
его банковской карты. 

«Хотя смс пришло с не-
знакомого номера, я не 
придал этому значения, — 
рассказывал позже Семчев 
полицейским. — Давно об-
служиваюсь в этом банке, 
поэтому поверил, что дей-
ствительно деньги списа-
лись. Позвонил сам, чтобы 
узнать причину».

Абонент на том конце про-
вода представился сотруд-
ником службы безопасности 
банка. 

«Разговор с ним был очень 
убедительным. Это человек 
попросил все данные моей 
карты якобы для настройки 
дополнительных возмож-
ностей. Я и продиктовал», — 
пояснял актер.

После того как Семчев 
сказал код смс (очевидно, 
в тот момент преступники 

осуществляли пере-
вод), с его карты 

б ы л и с п и с а-
ны 38 тыс. 

380 руб. Ар-
тист не сра-
зу понял, что 
имеет дело с 
мошенника-
ми, решил, 

что его сред-
ства просто 

перевели на 
другой личный 

счет. Когда он на 
всякий случай по-

звонил на «горячую ли-
нию» банка, то понял, что его 
обманули профессиональ-
ные банковские аферисты. 
1 июля Семчев написал за-
явление в полицию. После 
проверки, длившейся почти 
три недели, было возбужде-
но уголовное дело по статье 
УК «Мошенничество».

«Насколько я знаю, пре-
ступников пока не задер-
жали, идет следствие. 
Откуда взяли мой номер? 
Где-то нашли. Наверняка я 
не единственный постра-
давший», — рассказал Сем-
чев правозащитникам.

Александр Сем-
чев — заслужен-
ный артист Рос-
с и и .  В  е г о 
кинематографи-

ческой карьере преоблада-
ли роли в телесериалах 
(«Марш Турецкого», «Маро-
сейка, 12», «Граница. Таеж-
ный роман» и т.д.) и крими-
нальных лентах. Снимался 
в рекламе (пива «Толстяк», 
лотереи «Доступное жи-
лье»). 

ПОПУЛЯРНЫЙ «ТОЛСТЯК» СТАЛ 
ЖЕРТВОЙ ТОНКОЙ АФЕРЫ

ПЫЛКИЙ ПЕНСИОНЕР  
НЕ ЗАМЕТИЛ, ЧТО ВО ВРЕМЯ СЕКСА 

ЗАДУШИЛ ПАРТНЕРШУ
Ограничением свободы от-

делался 67-летний житель 
подмосковного Раменского, 
случайно задушивший свою 
даму сердца во время... по-
лового акта в конце прошлого 
года. Мужчина так искренне 
переживал смерть подруги, 
что судья поверила ему и не 
отправила в тюрьму на дол-
гие годы.

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла в част-
ном доме, который пенсио-
нер делил с любимой жен-
щиной (ей было 53 года). 
Парочка познакомилась 8 лет 
назад и с тех пор жила душа 
в душу. У главы семейства 
была взрослая дочь от перво-
го брака, а у женщины — сын. 
Все они одобряли новые сим-
патии родителей.

В роковой день почтальон 
принес пожилым людям пен-
сию и сожители отправились 
на рынок — за продуктами и 
спиртным (литром водки). 
По словам соседей, они 
любили приложиться к бу-
тылке, однако были тихими 
выпивохами и скандалов 
не устраивали. Как позже 
рассказывал следователям 
сам подозреваемый, ближе 
к полуночи подруга отправи-
лась спать на кухню, так как 
в комнате было жарко, а он 
остался смотреть телевизор. 
Около 2.00 пошел проведать 
даму, та спала. В районе 4.00 
он вновь наведался на кухню 
и возжелал любовных утех. 
Женщина сначала отказа-
ла, но потом под уговорами 
все же согласилась занять-
ся сексом. Судя по всему, 
пенсионер в порыве чувств 
сильно сжал партнерше 
шею и плечи, в результате 
чего задушил. Правда, он 

сразу не понял, что натво-
рил. Женщина лежала мол-
ча, и пенсионер подумал, что 
она заснула, так как после 
секса партнерша всегда по-
гружалась в объятия Мор-
фея. Утром пенсионер едва 
не упал в обморок от ужаса, 
когда понял, что дама сердца 
мертва. Он вызвал «скорую», 
а врачи определили причину 
смерти — удушение. Было 
возбуждено уголовное дело 
по статье «Убийство».

В ходе расследования 
родные жертвы заявили, 
что погибшая была доброй, 
спокойной и неконфликт-
ной женщиной и повода 
расправиться с ней не было 
абсолютно никакого. Все они 
настаивали на несчастном 
случае. Соседи и друзья дет-
ства поддержали эти пока-
зания. Пенсионер, с их слов, 
также имел миролюбивый 
характер, ни на кого в жизни 
не поднял руку. Единствен-
ной негативной чертой была 
любовь к зеленому змию. 

Судмедэксперты сделали 
свой вывод — в день смерти 
у дамы действительно была 
половая связь. Примечатель-
но, что урологи проверили 
даже эректильную функцию 
пенсионера и заключили, что 
она в полном порядке.

Поэтому на суде, выслу-
шав доводы всех сторон, го-
сударственный обвинитель 
Раменской городской про-
куратуры ходатайствовал о 
переквалификации статьи 
«Убийство» на «Причинение 
смерти по неосторожности». 
Судья поддержала решение 
и на днях назначила обвиняе-
мому наказание — ограниче-
ние свободы на год и шесть 
месяцев.

ВИДЕО   
на сайте 
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Урожай пшеницы в нынешнем году 
в России, по оценке Аркадия Зло-
чевского, составит более 70 млн 
тонн. Всего зерновых культур бу-

дет произведено до 115–118 млн тонн. На этом 
фоне наша страна может обеспечить экспорт 
зерна в этом сезоне, превосходящий по объемам 
прошлогодний — он может увеличиться с 25 млн 
до 30 млн тонн. 

Только такая победа может оказаться и пир-
ровой, поскольку достанется чрезмерно большой 
ценой. По мнению зав. кафедрой Высшей школы 
корпоративного управления РАНХиГС Эльмиры 
Крылатых, подобные прогнозы выглядят несколь-
ко завышенными. «Есть основания полагать, что 
по итогам года страна получит более скромные 
результаты, сходные с теми, которые называет 
Минсельхоз. Планка в 100 млн тонн зерновых 
уже будет неплохим результатом. Впрочем, все 
будет зависеть от уборочной кампании», — от-
мечает эксперт.

Также под сомнение она ставит возможность 
российских аграриев достигнуть рекорда по по-
ставкам за рубеж зерновых культур, в первую 
очередь пшеницы. Рост экспорта, как полагает 
Эльмира Крылатых, не должен отражаться на 
наполнении внутреннего рынка. Превышение 
плановых отметок грозит отразиться на россий-
ских ценах на зерно, поэтому существует веро-
ятность появления дефицита и, как следствие, 
повышения стоимости готовой продукции.

Впрочем, мировой зерновой рынок отли-
чается крайней нестабильностью. Буквально 
полгода назад, в декабре 2016 года, Россия 
поставила за границу около 3 млн тонн пшени-
цы против объема в 2,3–2,4 млн тонн, который 
предполагался сценариями отраслевых инсти-
тутов. Наши аграрии хотели экспортировать 
еще больше, но помешали морские шторма и 
прочие транспортные неурядицы. Стоимость 
зерна, если следовать логике рынка, должна 
была увеличиться. Однако цены снизились на 6%. 

Виной тому стало увеличение поставок со сто-
роны аграриев Аргентины и Австралии. «Нельзя 
исключать того, что при увеличении российских 
поставок за рубеж внутренняя стабильность 
зернового рынка нарушится, что приведет к 
определенному всплеску цен и даже повыше-
нию социального недовольства», — полагает 
Эльмира Крылатых.

Тем не менее по крайней мере в этом году 
Россия может считать себя застрахованной от 
отрицательного влияния зарубежного аграрно-
го комплекса. Урожай пшеницы в южной части 
Европы, в США и Австралии рискует оказаться 
чуть ли не на 20% ниже, чем прогнозировалось, 
из-за засухи. 

При этом достижения аграрного комплекса 
России могут нивелироваться за счет роста цен в 
других сельскохозяйственных секторах. Началь-
ник аналитического департамента УК «БК Сбе-
режения» Сергей Суверов напомнил, что глава 
Минсельхоза Александр Ткачев ранее заявлял, 
что холодная погода весной-летом 2017 года не 
позволит повторить результат прошлого года. 
«Плохая погода в России может привести к сни-
жению урожая и ускорению инфляции в III квар-
тале. Кстати, те же предположения выдвигали 
и в ЦБ», — отмечает эксперт.

По прогнозам Института социального ана-
лиза и прогнозирования, с начала 2017 года стои-
мость минимального набора продуктов в России 
выросла почти на 15%. Притом что инфляция, 
если руководствоваться официальными циф-
рами правительственных ведомств, снизилась 
до 4%. Руководитель Международной конфе-
дерации обществ потребителей Дмитрий Янин 
объясняет эту разницу тем, что зерно наряду с 
некоторыми другими продуктами питания уже 
давно превратилось в спекулятивный инструмент 
для заработка биржевых игроков — как нефть 
или золото. «Играть с ценами на них можно как 
угодно. Только получается так: котировки нефти 
падают, но стоимость бензина в России растет. 
Цены на продовольствие на мировом рынке могут 
также снижаться, но продукты в наших магазинах 
будут дорожать», — отмечает эксперт.

Николай МАКЕЕВ.

РОСГВАРДИЯ 
ЗАЙМЕТСЯ 
ЭКСТРЕМИЗМОМ?
Оперативно-разыскные 
функции могут появиться 
у ведомства уже в конце года
Слухи о серьезном перераспределении 
функций между МВД и Росгвардией бу‑
доражат силовиков и журналистов уже 
который день. В ведение последней, по 
данным информированного источника 
«МК», близкого к обоим ведомствам, 
могут перейти Главное управление по 
борьбе с экстремизмом (ГУПЭ) и Управ‑
ление госзащиты МВД России. Впро‑
чем, оговоримся сразу, официально 
эту информацию в силовых структурах 
опровергают. Поэтому торопиться с вы‑
водами не следует.

Сейчас Росгвардия уже фактически выпол-
няет часть функций Управления госзащиты МВД, 
охраняя высокопоставленных лиц государства. 
К концу года переход управления под крыло Ро-
сгвардии может быть оформлен и юридически.

Однако эта передача — только первый шаг. 
Следом в Росгвардию может перейти и ГУПЭ МВД 
России. Правда, источник «МК» в МВД утверж-
дает, что за это главное управление ведомство 
еще попробует побороться.

Впрочем, как утверждают источники, на 
реформу получена «политическая воля». Если 
это произойдет, то Росгвардии придется 
дать право и ведения оперативно-разыскной 

деятельности — без этого перевод структур 
не имеет смысла. То есть она превратится в 
полноценную силовую структуру. Пока же она 
осуществляет только боевые операции по ис-
коренению террористических и экстремистских 
группировок. А столь необходимая оперативная 
информация доходит до спецназовцев зачастую 
с опозданием. Отсутствие близкого взаимо-
действия между службами, кстати, помешало 
и выделить провокаторов с самого начала и во 
время акций оппозиции, что отмечают и сами 
ведомства.

А первый заместитель директора Федераль-
ной службы войск национальной гвардии РФ 
генерал-полковник Сергей Меликов некоторое 
время назад также заявлял, что Росгвардия под-
готовит «соответствующих специалистов», если 
ей предоставят право заниматься оперативно-
разыскной деятельностью.

Есть и косвенные подтверждения грядущих 
перемен. Так, сразу три управления МВД по-
кинули насиженные места. Главное управление 
собственной безопасности ведомства (ГУСБ 
МВД РФ), Управление общественных связей 
(УОС) и Главное управление по противодействию 
экстремизму (ГУПЭ) совершили тройной «род-
ственный» переезд.

ГУПЭ уже много лет обитало на Садово-
Спасской улице. До борцов с экстремистами в 
этом здании располагался легендарный ГУБОП — 
Главное управление по борьбе с организованной 
преступностью. После упразднения ГУБОПа часть 
его помещения заняло ГУПЭ. При этом даже не-
которые кабинеты не поменяли жильцов, только 
вывески сменились. Теперь ГУПЭ в срочном по-
рядке переехало на Житную, 16, в главное здание 
МВД России. Управление общественных связей 
МВД переедет в одно из зданий ГУСБ на улице 
Станиславского. На Житной, куда переезжают 
борцы с экстремизмом и терроризмом, места 
для оперативников мало.

В том числе из-за этого и пошли слухи о 
сокращении в ГУПЭ, которые во вторник опро-
вергла официальный представитель ведомства 
Ирина Волк.

Олег ПРОСВИРНИЦЫН.

ЖИТЬ КАК В РОССИИ, 
ШТРАФОВАТЬ  
КАК В ГЕРМАНИИ
Самоцензуру в соцсетях примут, 
несмотря ни на что
Думский Комитет по информационной 
политике, информационным техноло‑
гиям и связи поддержал концепцию 
законопроекта, который под угрозой 
многомиллионных штрафов потребует 
от соцсетей с 1 января 2018 года удалять 
по заявлению пользователя «недосто‑
верную», порочащую и противоправ‑
ную информацию. В первом чтении он 
будет принят на пленарном заседании 
20 июля.

Один из авторов — Сергей Боярский («ЕР»), 
доложил членам комитета, что цель инициативы — 
«создание эффективного механизма удаления из 
соцсетей незаконного контента и вредоносной 
информации». Да, признал он, и сейчас в соцсетях 
есть площадки, которые позволяют пожаловаться 
на содержание аккаунта того или иного пользова-
теля, но на эти жалобы необязательно реагируют. 
В Германии, продолжал г-н Боярский, «в течение 
двух лет широко обсуждался этот вопрос, и там 
пришли к выводу, что без санкций и штрафов 
оперативно удалять экстремистский контент 
соцсети не получится». Максимальный штраф 
немцы определили в 50 млн евро. «Мы перевели 
эти цифры в рубли, сравнили среднюю зарплату 
в Германии и России и предлагаем максимальное 
наказание для организаторов соцсетей в 50 млн 
рублей», — пояснил депутат. 

«А чем мы хуже Германии?» — гордо заявил 
г-н Боярский. Евгений Ревенко («ЕР») назвал ини-
циативу «давно назревшей»: «Соцсети — это со-
временные СМИ, по большому счету и у отдельных 
пользователей количество подписчиков больше, 
чем у многих обычных СМИ, но СМИ несут юриди-
ческую ответственность за содержание распро-
страняемой информации, а блогеры — нет». 

Глава комитета Леонид Левин («СР») со-
общил, что комитет концепцию законопроекта 
поддерживает, но с рядом серьезных замечаний, 
замечания есть и у правительства, и у правового 
управления Госдумы.

Правительство в своем отзыве, утвержден-
ном накануне, вынесло такой вердикт: концепция 
законопроекта поддерживается, но текст нужда-
ется в серьезной доработке. 

Вот лишь некоторые из претензий кабинета 
министров.

«Используемое в законопроекте понятие 
«недостоверная информация» отсутствует в зако-
нодательстве и носит субъективный характер», — 
считают правительственные юристы. А из текста 
непонятно, как предполагается подсчитывать 
количество пользователей соцсетей (авторы хотят 
распространить действие закона на соцсети с 
числом пользователей более 2 млн человек).

Срок в один день на удаление информации по 
заявлению пользователя и «процедура удаления» 
(предполагается автоматическое удовлетворение 
требований заявителя) кабинету министров ка-
жутся недостаточно обоснованными. При этом 
«у лица, разместившего информацию, отсутствует 
возможность каким-либо образом оспорить огра-
ничение и удаление, а предусмотренный в законо-
проекте срок не дает возможности надлежащим 
образом проверить факт противоправности».

Требование удалять копии противоправной 
информации и, наоборот, хранить такую инфор-
мацию в течение трех месяцев «возлагают зна-
чительные финансовые обременения на опера-
торов социальных сетей и потенциально несут в 
себе предпосылки ухода операторов социальных 
сетей из-под юрисдикции Российской Федера-
ции», считает правительство. Желание обязать 
соцсети ежеквартально представлять отчеты о 
рассмотрении заявлений представляется ему 
излишним. И т.д., и т.п.

Обычно проекты отзывов на законопроект 
в правительстве готовят профильные ведом-
ства. В данном случае, надо понимать, это было 
Минкомсвязи…

По логике вывод должен был бы быть со-
всем другим: правительство не поддерживает. 
Но оперативное рассмотрение в Госдуме не-
двусмысленно указывает на ясно выраженную 
политическую волю Кремля: пойти против нее ни 
депутаты, ни кабинет министров не могут.

Впрочем, и в заключении профильного ко-
митета перечень замечаний занял три страницы. 
Некоторые из них совпадают с замечаниями пра-
вительства. «Нельзя исключать, что пользователи 
могут захотеть заблокировать в соцсетях записи 
общественных деятелей, которые им не нравятся, 
и мы должны исключить подобные злоупотребле-
ния», — заявил г-н Левин. Он предложил сделать 
исключение для публикаций зарегистрированных 
СМИ, потому что иначе может получиться так: «Вы 
перепостили публикацию СМИ, она кому-то не 
понравилась, и ее заблокировали…»

Комитет будет рекомендовать Совету Думы 
вынести законопроект на обсуждение палаты в 
первом чтении 20 июля — на этот день назначено 
дополнительное пленарное заседание. В целом 
документ будет принят только осенью.

Марина ОЗЕРОВА. 

Кандидат в губернаторы 
Свердловской области  
от «Яблока»: «Выборы без 
моего участия — ненастоящие»
Глава Екатеринбурга Евгений Ройз‑
ман, который с фальстарта начал свою 
избирательную кампанию, в итоге и 
вовсе снял кандидатуру с гонки за пост 
губернатора Свердловской области. 
Первая неудача стала роковой: пока в 
региональном «Яблоке» спорили, кого 
же выдвинуть в качестве кандидата, со‑
перники Ройзмана поделили подписи 
муниципальных депутатов так, что на 
него их попросту не хватило. Ройзман, 
однако, не растерялся и вместо губер‑
наторской кампании начал протестную.

Об этом политик сообщил на совместной 
пресс-конференции с Григорием Явлинским, 
который от «Яблока» намерен участвовать в 
грядущих президентских выборах и теперь все 
чаще появляется на публике.

В начале выступления Ройзман заявил, 

что представители свердловского «Яблока» 
под давлением Администрации Президента 
затянули процедуру его выдвижения. В то же 
время для действующего губернатора и про-
чих, по его выражению, «спойлеров» подписи 
были собраны единовременно и в достаточном 
объеме.

Напомним, выдвижение Ройзмана началось 
с внутрипартийного скандала. О намерении под-
держать его на выборах заявили лидеры «Ябло-
ка», однако местное отделение отказалось это 
сделать, после чего решением федерального 
бюро было распущено, а Ройзман был выдвинут 
партией уже на федеральном уровне. Тем не 
менее Центризбирком посчитал такую проце-
дуру некорректной. Пока противоречия ЦИКа и 
«Яблока» нарастали, оказалось, что кампания 
Ройзмана обречена, так и не начавшись.

«Когда я вышел на сбор подписей, их уже 
не оставалось до нужного числа математиче-
ски», — сказал кандидат в кандидаты (такой 
вот негласный статус узаконен действующей 
политической системой).

«Выборы без моего участия — ненастоящие, 
— вынес свой вердикт Ройзман. — Это ролевые 
игры, шоу долгоносиков, называйте, как хотите. 
Ни один уважающий себя человек не может в них 

участвовать. Я призываю к бойкоту». 
Громкое заявление соратника поддержал 

Явлинский: «Яблоко» присоединяется к это-
му призыву. Такие выборы — это узурпация 
власти».

Кроме того, что выборы делигитимизиру-
ются его неучастием в них, Ройзман заявил, что 
муниципальный фильтр сам по себе отсекает 
граждан от голосования, которое должно быть 
всенародным. 

Поскольку депутаты, которые отдают свои 
подписи кандидату для его выдвижения, нахо-
дятся в зависимости от действующего губер-
натора, Ройзман назвал выборы «фальсифици-
рованными в самом начале». 

Напомним, выборы губернатора Сверд-
ловской области пройдут 10 сентября. Всего 
в избирательную комиссию региона поступи-
ли документы от десяти кандидатов. Помимо 
Ройзмана на этот пост претендуют, в частности, 
действующий глава региона Евгений Куйвашев 
(«Единая Россия»), кандидат от КПРФ Алексей 
Парфенов, член ЛДПР Игорь Торощин и пред-
ставитель «Справедливой России» Дмитрий 
Ионин.

Между тем повторения «московского сце-
нария», когда часть подписей с барского плеча 
Собянина была передана Алексею Навальному, 
Ройзман не ждет. Он заявил, что его недопуск 
до выборов обусловлен только одним обстоя-
тельством: он точно одержал бы на них победу. 
Так что в его случае широких жестов от власти 
ждать не приходится.

Отметим также, что хоть Элла Памфилова и 
обещала подумать об отмене муниципального 
фильтра после встречи с лидерами четырех 
думских фракций по итогам парламентских 
выборов осенью, ее размышления в реальные 
действия не вылились — и вряд ли система 
изменится в последний момент.

По мнению руководителя «Политической 
экспертной группы» Константина Колачева, 
выдвижение Ройзмана было обречено изна-
чально. Однако стало частью региональной 
внутриполитической игры, направленной на 
то, чтобы «расшатать позиции действующего 
губернатора области Куйвашева, который не 
всем лидерам муниципальных образований 
по душе». Ключевое слово «расшатать», но не 
ослабить совсем.

Анастасия РОДИОНОВА.

ПУТИН ПЕРЕСАДИТ 
НЕФТЯНИКОВ 
НА РОССИЙСКИЕ 
САМОЛЕТЫ
Продукцию  
отечественного авиапрома 
продвинет комиссия  
по импортозамещению
18 июля, воспользовавшись ред‑
ким днем этого лета, обошедшимся 
без дождя, Владимир Путин открыл 
Московский авиакосмический салон — 
МАКС‑2017. Главной премьерой салона 
стал многофункциональный даже уже 
не самолет, а целый авиационный ком‑
плекс поколения 4++ МиГ‑35. Однако 
сюрприз преподнес и сам президент, 
прилетев в подмосковный Жуковский 
на президентском Ил‑96. Он прошелся 
по павильонам, поел мороженого, по‑
смотрел авиашоу, а затем увел ВИПов 
на совещание по развитию отечествен‑
ного авиапрома. 

Космос и авиапром являются предметом 
нашей общенациональной гордости. У нас есть 
что предложить, в том числе зарубежным поку-
пателям. Проведена серьезная модернизация, 
и наши позиции в военной и космической сферах 
очень сильны.

Пожелав собравшимся хорошей погоды, 
Путин отправился осматривать павильоны с 
космической и авиационной техникой. (Вер-
толет — «скорую помощь», как с изумлением 
обнаружил «МК», главе государства почему-то 
представляли бывший хоккеист Фетисов и на 
время ушедший в тень бывший министр обо-
роны Сердюков.) 

Тем временем начавшийся было дождь от-
ступил. И Путин, поев вместе с министрами, гла-
вой своей администрации и пресс-секретарем 
мороженого, отправился смотреть авиашоу. Оно 
в этом году удалось. 

Реальные чудеса показал «Сухой- 
Суперджет-100», взмывший со взлетной по-
лосы словно истребитель, а затем сымитиро-
вавший неудачную посадку и заход на второй 
круг. Реальная посадка оказалась также сродни 
истребительской — по крутой глиссаде и с кро-
хотным пробегом. 

ВИПы разразились аплодисментами. А небо 
захватила премьера МАКС-2017 — многоце-
левой МиГ-35. Он свечой взмыл вверх, тут же 
проделав все мыслимые и немыслимые петли 
с «бочками», а затем ушел резко вверх. Однако 
на высоте не более 200 метров он практически 
завис в воздухе, погасив скорость, в фигуре, 
называемой «кадушка», после чего тут же ушел 
за горизонт, должно быть, направившись в ро-
димую Кубинку. 

Едва он исчез, небо раскололось от гро-
хота: над аэродромом показалась группа 
истребителей-бомбардировщиков Су-34 и пара 
Т-50. Группа тут же разошлась, а Т-50 затеяли 

воздушный бой. С имитацией пуска ракет, услов-
ным поражением противника и попыткой по-
следнего уйти от атаки. 

Два хищных силуэта молниями носились 
друг за другом, пока один из них не схитрил: 
с помощью все той же «кадушки» он внезапно 
погасил крейсерскую скорость и фактически 
остановился в воздухе, поймав в ловушку второ-
го. Тот с размаху проскочил мимо и, подставив 
свой хвост, стал легкой добычей победителя. 

После боя сам бог велел провести совеща-
ние, чтобы отметить успехи и определить новые 
перспективы отечественного авиапрома. А они, 
подчеркнул Путин, тесно связаны с развитием 
современных технологий. 

— В 2016 году в авиапром было направлено 
52 миллиарда рублей, а в этом году запланиро-
вано 62 миллиарда. Рост авиапрома в 2016 году 
составил 121%, и это неплохой показатель. Од-
нако сегодня нам надо обсудить, что предстоит 
сделать в будущем. Так, самолет МС-21 про-
ходит испытания. Как идет подготовка к его 
серийному выпуску? Во-вторых, российские 
компании, в том числе нефтегазовые, часто 
закупают для своих нужд самолеты за рубежом. 
Я много раз говорил, что надо отдавать пред-
почтение отечественным самолетам. Думаю, 
надо обсудить это на заседании комиссии по 
импортозамещению. Кроме того, необходимо 
наращивать долю российских самолетов на 
отечественном и международном рынках. А для 
этого нужны сервисные центры, подготовленные 
кадры и производство запчастей. 

Как выполнить эти задачи, обсуждалось в 
закрытом режиме. 

Марина ЛЕМУТКИНА. 

РОЙЗМАН ПРОТИВ 
«ШОУ ДОЛГОНОСИКОВ»

СИЛОВИКИ

По уже сложившейся традиции президент съел на авиасалоне мороженое. 
После недолгих консультаций с продавщицей он выбрал пломбир за 
60 рублей, расплатившись за него тысячной купюрой (напомним, что на 
одном из первых салонов президент шокировал продавщицу пятитысячной 
купюрой). На сдачу Путин решил угостить свою многочисленную свиту. 
И поинтересовался: «Там хватит?». Но вопрос снял глава «Ростеха» Сергей 
Чемезов, протянувший продавщице пятитысячную банкноту.

Авиационный комплекс поколения 
4++ МиГ‑35.

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP

Сильный пожар произошел 18 июля в высотке по адресу Новый Арбат, д. 15. По словам 
первого заместителя начальника Управления МЧС по ЦАО Дмитрия Мельникова, пожар на-
чался из-за несоблюдения техники безопасности при строительстве. «На момент пожара 
я находился в офисе, — рассказал «МК» в свою очередь владелец одного из помещений в 
загоревшемся здании. — В это время рабочие резали металл, и вся эта горячая субстан-
ция начала стекать на нижние этажи, где находились легковоспламеняющиеся строитель-
ные материалы. Месяц назад тоже был подобный случай, тогда происходили кражи, так как 
света не было и офис не работал. Украли офисную технику». Отметим, что данное здание 
горит уже второй раз за непродолжительный срок. 6 мая в нем ликвидировали возгорание 
утеплителя короба и электрокабелей.

КАДР

Дело «Кировлеса» живет и 
побеждает. Новая виктория 
кампании над Навальным 
со товарищи была одержа-
на 18 июля в Никулинском 
суде Москвы. Судья Наталья 
Самороковская постановила 
взыскать с ответчиков — по-
литика Алексея Навального, 
бизнесмена Петра Офицеро-
ва и бывшего главы «Киров-
леса» Вячеслава Опалева — 
2,164 млн рублей солидарно. 
Правда, «Кировлес» надеялся 
на куда большее: сумма иска 
составляла 16,2 млн рублей. 
И надежды эти были совсем 
не беспочвенными. Компа-
ния не впервые обращается 
в Никулинский суд с такой 
просьбой, и в прошлый раз, в 
октябре 2015 года, районная 
Фемида удовлетворила иск в 

полном объеме. Правда, спу-
стя год Мосгорсуд согласил-
ся с аргументами ответчиков 
и отменил это решение. Для 
справки: имущественный иск 
основывался на приговорах 
по уголовным делам в отно-
шении Навального, Офице-
рова и Опалева, признанных 
виновными в присвоении 
указанной суммы. Однако 
после того, как Европейский 
суд по правам человека при-
знал осуждение Навального и 
Офицерова несправедливым, 
Верховный суд РФ отменил 
приговор и направил дело на 
повторное рассмотрение. Но 
8 февраля 2017 года Ленин-
ский районный суд Кирова 
повторил прежний вердикт: 

Навальный и Офицеров вновь 
были приговорены к 5 и 
4 годам заключения условно. 
Это и стало для «Кировлеса» 
поводом для новой попытки 
взыскать ущерб, понесен-
ный компанией, по версии 
следователей и кировских 
судей. Однако, поскольку 
ответчики придерживаются 
совершенно иной трактов-
ки событий, ставить точку 
в этой бесконечной тяжбе, 
все более похожей на сказку 
про белого бычка, пока рано. 
Над Никулинским районным 
судом возвышается масса 
инстанций, способных скор-
ректировать его решение, — 
Мосгорсуд, Верховный суд, 
ЕСПЧ.

ФЕМИДА

НавальНый вНовь проиграл «КировлеСу» 

Такой срок 18 июля 
запросила прокура‑
тура для Станис‑
лава Зимовца, 
который обвиня‑
ется по ч. 1 ст. 318 
УК РФ («Примене‑
ние насилия в от‑
ношении представи‑
теля власти»). По версии 
следствия, в ходе протестной 
акции на Тверской улице 
26 марта мужчина запустил 
«фрагмент кирпича» в омо-

новца Котенева, тем 
самым причинив ему 

«физическую боль». 
По версии под-
судимого, обломок 
градостроительного 

материала он метал 
не в Котенева лично, 

а просто откинул его в 
справедливом порыве с 

дороги. 32-летний Станислав 
Зимовец, ветеран боевых 
действий, служил в Чечне. Из-
начально свою вину он признал 

и даже пошел на сделку со 
следствием, но перед началом 
суда отказался от своих слов. 
Зимовец уточнил, что не видел 
«иных вариантов», поскольку 
был уверен, что брошенный 
им кирпич действительно не-
нароком попал в сотрудника 
полиции. Впрочем, потом он 
узнал альтернативную версию 
о том, что травму боец получил 
еще раньше — на тренировке. 
Приговор суда по этому делу 
будет вынесен 20 июля.

Свердловское управление 
ФАС России возбудило 
производство по обраще‑
нию жительницы Екате‑
ринбурга, которая сочла 
оскорбительной рекламу 
одной радиостанции. 
Женщина выразила недоволь-
ство билбордом, на котором 
изображен популярный актер 
Дмитрий Нагиев с синяком 
под глазом и кровоподтеками 
на лице. Она предоставила 
данные проведенного ей 
опроса, в котором приняли 
участие 60 человек. Боль-
шинство из них решили, что 
такая реклама «запугивает и 
оскорбляет». Доводы заяви-
тельницы изучает комиссия. 
При этом УФАС организовало 
альтернативное голосование 

на своем сайте. К настоящему 
времени в нем приняли уча-
стие более полутора тысяч че-
ловек, при этом большинство 
(1186 против 385) претензий к 
рекламе с побитым Нагие-
вым не имеет. Как пояснили 
«МК-Урал» в пресс-службе 
свердловского управления 
ФАС, при проведении опро-
сов антимонопольный орган 
руководствуется законом 
«О защите конкуренции». 
Результаты опроса на сайте 
антимонопольного ведомства 
не являются единственным 
критерием для комиссии. 
«Помимо опросов на сайте 
мы обращаемся к специаль-
но созданному экспертному 
совету, — говорят в УФАС. — 
При принятии решения мы ис-

пользуем и результаты опроса 
на сайте, и мнение членов 
экспертного совета. Оконча-
тельное решение принимает 
комиссия, которая в случае 
обнаружения признаков на-
рушения закона «О рекламе» 
возбуждает административ-
ное производство».

КУРЬЕЗ

еКаТериНБурЖеНКу оСКорБила реКлаМа С «иЗБиТыМ» НагиевыМ

Во вторник, 18 июля, у Кры‑
латского моста водолазное 
подразделение центра 
специального назначе‑
ния Росгвардии «Витязь» 
провело тренировку. По 
легенде, поступила оператив-
ная информация о взрывном 
устройстве у опор моста. По-
мимо этого там можно найти 
все что угодно. «Улов» оказал-
ся богатым — три пистолета: 
ТТ, «Рек» и «Вальтер», магазин 
от автомата Калашникова, па-
троны для охотничьего ружья 
и мелкашки, автомобильный 
регистрационный номер и 
телефон. Все это было пере-
дано коллегам из полиции. 

УЧЕНИЯ

водолаЗы роСгвардии Нашли  
у КрылаТСКого МоСТа пиСТолеТы и паТроНы

19 июля большая группа 
православных паломников 
из США приедет с офици‑
альным визитом в Крым во 
главе с первоиерархом Рус‑
ской православной церкви 
за рубежом митрополитом 
Восточно‑Американским и 
Нью‑Йоркским Иларионом. 
Паломники намерены посетить 
20 июля Свято-Успенский пе-
щерный монастырь, а 21 июля 
наведаются в Херсонес Тав-
рический. Затем они посетят 
Ливадийский и Воронцовский 
дворцы. Паломники из США 
находятся с визитом в нашей 
стране с 8 июля и уже успели 
посетить многие святые места 
на континентальной России. 
Член Совета Федерации от 
законодательной власти 
Республики Крым Сергей 
Цеков отметил, что подобные 
визиты крайне важны для по-
луострова. Рано или поздно 
это приведет к отмене между-
народной изоляции Крыма: 
«Из-за рубежа к республике 
проявляется большой интерес. 
Крым посещают как россияне, 
так и граждане других стран. 

В первую очередь их при-
влекают история и природа 
полуострова. И конечно, у нас 
очень богатая религиозная 
и духовная составляющая». 
По его словам, Крым при-
влекает не только туристов, 
но и инвесторов. В основном 
интересуются этим вопросом 
страны Востока, но и ряд евро-
пейских государств выходят с 
конкретными предложениями 
через компании, выступающие 
посредниками.
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Управление 
пограничной 
службы ФСБ 
России в Крыму 
сообщило, что на 

украинской границе с 
полуостровом образова‑
лась огромная очередь из 
желающих отдохнуть на 
российском курорте. Люди 
вынуждены ожидать по 13 
часов, чтобы им дали «добро» 
на въезд. Пограничники 
отметили, что на российском 
КПП ожидание не превышает и 
тридцати минут. Глава 

регионального межнациональ-
ного комитета Республики 
Крым Заур Смирнов заявил, 
что Украина намеренно 
создает препятствия для своих 
граждан, устроив полуострову 
уже четвертую блокаду — тури-
стическую. «Это продолжение 
политики изоляции и дискре-
дитации при любой возможной 
ситуации, — считает Смирнов. 
— Пропаганда началась с 
конца 2016 года, а разразилась 
в 2017 году. На границах (со 
стороны Украины) ставили 
плакаты «Если ты украинец, не 
езжай к москалям!». Но это не 
сработало — люди ринулись в 
Крым». По его словам, Киев 
боится, что украинцы заметят 
социальный рост, увидят 
новые дороги и больницы и, 
вернувшись обратно, 
расскажут об отдыхе друзьям. 
«Это лучше любой пропаган-
ды», — отметил Смирнов. По 
данным погранслужбы, за 
минувшие выходные границу с 
Крымом пересекли около 
24 000 украинских граждан. 

ВИЗИТ

аМериКаНЦы приедуТ в КрыМ

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ
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Умные ученые говорят, что нынешний 
век — время перехода от индустриальной 
экономики к сервисной. То есть заводы пере-
езжают в Китай и Малайзию, а на их месте 
открываются торговые центры и модные за-
ведения. Кстати, это привело к переоценке 
ценности промышленной архитектуры: если 
еще несколько десятилетий назад завод сто-
летней давности можно было спокойно сне-
сти без общественных протестов, то сейчас 
градозащитники готовы сражаться за каждое 
его здание. И это неудивительно — завод стал 
частью прошлого, которое надо охранять.

Но подобный процесс приводит к дра-
матическим последствиям, причем не только 
потому, что знания и умения многих работни-
ков индустриальной экономики оказываются 
ненужными. С заводами и фабриками, фор-
довским конвейером и тейлоровской органи-
зацией труда связана не только возможность 
заработка, но и целый набор представлений 
о должном и справедливом, о былом величии. 
Феномены Трампа и Ле Пен обусловлены не 
только страхом перед мигрантами в частности 
и современным глобальным миром в целом, 
но и тоской по «нормальной» жизни, которую 
очень хочется вернуть. Трамп в ходе изби-
рательной кампании обещал создать массу 
новых рабочих мест в рамках возвращения 
величия — и индустриальные штаты «ржавого 
пояса» перешли на его сторону.

В России, где индустриализация воспри-
нимается как фактор, обеспечивший победу 
в Великой Отечественной, такие настроения 
еще сильнее — это понятно и исторически, 
и психологически. Ностальгия по промыш-
ленному величию сочетается с прохладным 
отношением к судьбе сервисных предприятий. 
Причем те структуры, которые еще несколько 
десятилетий назад, в период их расцвета, вы-
зывали массу нареканий потребителей, сейчас 
вспоминаются с ностальгией.

Возьмем типичный пример, каких немало. 
Допустим, была советская обувная фабрика. 
Делала морально устаревшую обувь, специ-
ализируясь на модели «прощай, молодость». 
Потребители сплевывали, видя в магазине ее 
продукцию, и мечтали о чешских ботинках. 
Закупленное внешторговцами итальянское 
оборудование сгноили на фабричном дво-
ре. В 1990-е годы в страну хлынула дешевая 
импортная обувь, и фабрика оказалась не-
нужной. В отличие от некоторых предприятий 
легкой промышленности она не смогла заин-
тересовать собой иностранных инвесторов, 
которые в 90-е годы стали быстро осваивать 
российский рынок, с тем чтобы не везти про-
дукцию из своих тридесятых государств, а 
делать ее на месте (то же относилось и к пи-
щевой промышленности). И не смогла найти 
инвестора российского, готового вкладывать 
в производство, а не покупать фабрику ради 
ее площадей.

В результате работникам перестали пла-
тить зарплату, они еще пару лет походили 
на работу, выживая за счет дачных участков, 
а потом фабрика закрылась совсем. На ее 
площадях разместились магазины (в том чис-
ле по торговле импортной обувью) и разные 
фирмы.

И вот сейчас эту фабрику жалеют. Люди 
вспоминают о великом времени, когда мы 
делали свою обувь своих марок. Инженер 
фабрики написал книгу о товарище Сталине 
(о ком же еще!), где попутно поведал о слав-
ной истории своего предприятия, о том, как в 
войну, работая в одну смену по 14 часов, эта 
фабрика выполняла важнейший заказ фронта. 
И о сломанных судьбах своих товарищей, для 
которых фабрика была смыслом жизни. И о 
том, что импортное оборудование на самом 
деле никак фабрике не подходило, поэтому его 
мудро проигнорировали. И о том, что в нор-
мальном обществе люди должны не шиковать, 
а разумно ограничивать свои потребности 
моделью «прощай, молодость».

А среди фирм, открывшихся на месте 
бывшей фабрики, оказалось востребованное 
туристическое бюро, специализирующееся на 

отправке граждан на отдых в Турцию и страны 
Евросоюза. Работало качественно и беспере-
бойно. Пережило пару кризисов, но благодаря 
хорошему менеджменту прошло их с мини-
мальными издержками, не в ущерб клиентам. 
Постепенно расширяло предложение, отправ-
ляя людей не только во «всевключенную» Анта-
лью, но и в поездки по европейским городам. 
И вот наступил 2014 год, разрыв с Западом, 
формальные и неформальные ограничения для 
госслужащих на выезд за границу. Затем обвал 
рубля. Вроде выдержали, хотя и с трудом. А по-
том «закрыли» Турцию — и фирме пришлось 
закрываться самой: нельзя же людей больше 
месяца держать без зарплаты. А когда Турцию 
вновь «открыли», фирмы уже не было.

И никакой особой жалости вокруг, хотя 
и в этом случае люди лишились работы (хотя 
их, конечно, существенно меньше, чем работ-
ников на фабрике в 90-е годы). Одни говорят, 
много таких развелось, дармоеды, в шахты их 
надо отправить уголек рубить (причем авторы 
уголек видели только на даче при приготов-
лении шашлыков, а всю жизнь проработали 
в местных конторах. Ну или на закрывшейся 
фабрике). Другие, посостоятельнее, вспо-
минают, что вроде пользовались услугами, 
в Турцию съездили разок, а вообще-то фирм 
таких много, да и дома сейчас надо отды-
хать — по телевизору говорили, что сейчас 
ездить опасно, взорвать могут или украсть, 
как отечественного предпринимателя Виктора 
Бута. Третьи говорят: «А что жалеть-то, меня 
бы кто-нибудь пожалел».

Я привел пример с туристической фирмой, 
потому что к ней хотя бы относятся равнодуш-
но. Но когда закрывается банк, то начинает-
ся злорадство — разумеется, в том случае, 
если в нем не зависли деньги конкретного 
человека или его близких. Мало кто думает 
о том, что современные банковские техноло-
гии, возможность быстро сделать перевод из 
Москвы, Рязани или Владивостока в другое 
полушарие — это показатель прогресса. Хотя 
бы потому, что для большинства россиян такие 
переводы неактуальны. Они ведут замкнутую 
жизнь, редко покидая свой город, разве что для 
поездки на загородный участок. Для выезда к 
родственникам часто нет денег, да и многие 
связи оборваны. Какие уж там мгновенные 
переводы — это из другой жизни. А если надо 
из Москвы перевести деньги тете в Тамбов, то 
подождет тетя пару дней — там, в Тамбове, 
жизнь еще менее спешная.

Интересны в связи с этим и воспоминания 
людей о временах промышленного величия. 
Для западного человека СССР 70-х годов — это 
мрачная страна с темными ночными улицами и 
плохо одетыми жителями, шарахающимися от 
каждого иностранца. Современная же Россия 
для него — это «почти Запад», особенно если 
ограничиться центральными московскими 
улицами и общением с коллегами, прекрасно 
говорящими по-английски и только недавно 
вернувшимися из Европы. Для «бывшего со-
ветского» человека все иначе. Прежние годы 
он вспоминает как светлое время, когда он 
не только работал на индустриальную сверх-
державу, но и жил в мире, где без спроса ходят 
в гости, где нет зависти и злости. Нынешний же 
мир видится ему куда более опасным, непред-
сказуемым, нестабильным и каким-то «нена-
стоящим», неправедным. А это, в свою очередь, 
усиливает ностальгические чувства.

Так что от индустриальной экономики 
остался миф о величии. А сервисная эконо-
мика воспринимается в обществе как нечто 
ущербное. Как говорил мастер по металлу 
Савва Игнатич, живут не для радости, а для 
совести. Вот индустриальная экономика и свя-
зана с исконными понятиями традиционного 
общества, среди которых совесть занимает 
большое место, а радость нередко является 
грешным делом. И это нередко актуально даже 
для людей с только что купленной импортной 
обувью в сумке.
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ЗЛОБА ДНЯ

СИРИЙСКИЙ 
ОПЫТ ПРИХОДИТ 
В ВОЙСКА
Руководство ВС РФ будет 
учиться воевать  
в условиях кибернетического 
и радиоэлектронного 
противодействия
На практике отработать действия по 
управлению войсками в условиях 
кибернетических и радиоэлектронных 
воздействий противника предстоит 
на этой неделе руководящему соста-
ву Вооруженных сил РФ. Кроме того, 
участники начавшегося во вторник 
оперативного сбора обсудят вопросы 
применения высокоточного оружия 
большой дальности и сирийский бое-
вой опыт.

К участию в сборах привлечены руководя-
щий состав главных командований видов ВС РФ, 
командований родов войск, военных округов и 
Северного флота, руководители центральных 
органов военного управления, командующие и 
начальники штабов объединений. Сборы прой-
дут в Военной академии Генерального штаба (ВА 

ГШ), а также на полигонах Западного и Южного 
военных округов и завершатся 21 июля.

«Большое внимание будет уделено вопро-
сам противовоздушной обороны, применения 
высокоточного оружия большой дальности, 
разведывательно-ударных и разведывательно-
огневых комплексов», — сказал Сергей Шойгу, 
выступая во вторник на сборе, который начался 
в ВА ГШ Вооруженных сил РФ.

Министр отметил, что «применение Воору-
женных сил в современных условиях требует от 
командного состава высокого профессионализ-
ма, постоянного напряжения, нестандартного 
мышления, способности находить и реали-
зовывать новые формы и способы примене-
ния группировок войск и сил в самых сложных 
условиях». Поэтому, по словам Шойгу, в ходе 
предстоящих занятий с руководящим соста-
вом главный упор будет сделан «на подготовку 
органов военного управления и тактических 
подразделений, совершенствование полевой, 
воздушной и морской выучки».

«Сегодня для достижения победы в воен-
ных действиях необходимо совершенствовать 
теорию и практику военного искусства, учиты-
вая при этом тенденции в развитии военно-
политической и стратегической обстановки. Это 
в полной мере доказывает сирийский боевой 
опыт, который активно используется при ор-
ганизации боевой подготовки объединений, 
соединений и воинских частей», — отметил 
министр обороны.

Завершатся сборы проведением «круглых 
столов», на которых будут обсуждены подхо-
ды к развитию практики современного боя и 
управления им, а также порядок их внедрения 
в оперативную и боевую подготовку войск и 
сил. «По результатам сбора будут выработаны 
конкретные рекомендации по повышению ка-
чества подготовки штабов и войск», — заявил 
Шойгу.

Дмитрий ПОПОВ.

Суд обязал президента США 
раскрыть список посетителей 
своей резиденции
Имена гостей виллы Дональда Трампа 
во Флориде скоро станут достоянием 
общественности. Организация «Граж-
дане за ответственность и этику в 
Вашингтоне» (CREW) выиграла судеб-
ное разбирательство против Секретной 
службы, которая отказывалась обна-
родовать списки гостей президентской 
резиденции «Мар-а-Лаго». 

Суд Нью-Йорка постановил, что «Секретная 
служба должна завершить поиск и обработку 
записей о нанесенных президенту визитах в 
«Мар-а-Лаго» к 8 сентября». Секретная служба 
ведет подобные записи, но до сих пор отказы-
валась их обнародовать. В сентябре же списки 
встречавшихся с Трампом будут переданы обще-
ственной организации CREW. Общественники 
в свою очередь пообещали обнародовать все 
данные, которые попадут к ним в руки. Но оста-
навливаться на достигнутом они не собираются 
и намерены через суд также обязать секретную 
службу раскрыть имена посетителей Белого дома 
и Трамп-Тауэра в Нью-Йорке. Ранее гражданские 
активисты добились от администрации Обамы 
того, чтобы она опубликовала списки гостей 
Белого дома. Однако за президентом оставили 
право не сообщать о личных встречах, которые 
не касались государственных дел. 

 «Мар-а-Лаго» в США называют «зимним 
Белым домом», настолько часто Трамп быва-
ет в своей резиденции. Там он принимал важ-
нейших международных партнеров, таких как 

председатель КНР Си Цзиньпин и премьер-
министр Японии Синдзо Абэ. Но для простых 
смертных вход в клуб «Мар-а-Лаго» стоит де-
нег: после избрания Трампа на пост президента 
размер членских взносов удвоился и достиг 
$200 000, как сообщает CNBC. Общественная 
организация CREW подозревает, что глава госу-
дарства просто торгует возможностью поиграть 
в гольф с самим собой. 

На фоне публикаций о встрече Трампа-
младшего с российским адвокатом Натальей 
Весельницкой возникают подозрения и в том, что 
Трамп может принимать в «Мар-а-Лаго» и гостей 
из Москвы. По информации New York Times, Ве-
сельницкая во время избирательной кампании 
должна была передать сыну Трампа компромат 
на Хиллари Клинтон, но сам Дональд-младший 
назвал ту встречу бессодержательной. А пресс-
секретарь Белого дома Шон Спайсер подчеркнул, 
что сын главы государства обсуждал тогда только 
вопросы усыновления российских детей граж-
данами США и «закон Магнитского». 

Как ранее отмечали эксперты, цель рас-
следования — не столько отстранить Трампа от 
власти, сколько связать ему руки. Обложенный 
со всех сторон компроматом, президент будет 
действовать так, как укажет ему республиканская 
верхушка и, скорее всего, не сможет реализовать 
свои самые амбициозные планы, что выгодно уже 
демократам. Многочисленным комиссиям по рас-
следованию предполагаемого российского вме-
шательства в выборы вторит общественность, 
заваливая государственные службы судебными 
исками. Трамп в отличие от своих предшествен-
ников обнародовал минимум информации о себе. 
К примеру, он так и не опубликовал полностью 
свою налоговую декларацию. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

Мать Бузины рассказала «МК» 
о завершении расследования 
убийства ее сына
Пока на Украине готовятся передать в 
суд дело об убийстве Олеся Бузины, 
которое со скрипом расследовали 
больше двух лет, в России собираются 
вручать премию в его честь сторонни-
кам самопровозглашенных ДНР и ЛНР. 
Мать покойного, Валентина Бузина, 
говорит, что надеется хотя бы таким 
образом не дать миру забыть о своем 
ребенке, и грозит Киеву дойти до ЕСПЧ, 
если украинские власти не назовут за-
казчика убийства.

Через два с лишним года после убийства в 
Киеве публициста Олеся Бузины генпрокурор 
Украины Юрий Луценко наконец заявил о за-
вершении вялотекущего расследования этого 
преступления. Силовики обвиняют в убийстве 
киевских неонацистов Андрея Медведько и Де-
ниса Полищука, которые благодаря поддержке 
радикалов находятся не в СИЗО, а у себя дома. 
При этом адвокаты Валентины Бузины, матери 
погибшего, выступающей в этом деле в каче-
стве потерпевшей, утверждают, что Медведько 
сотрудничал с правоохранительными органа-
ми республики, которые знали как минимум о 
слежке за Бузиной. Правда, по необъявленным 
причинам следователи решили исключить этот 
эпизод из материалов дела.

Также там нет ни единого слова о заказ-
чиках убийства. Прокуратура считает, что по-
дозреваемые, будучи неонацистскими акти-
вистами, самостоятельно приняли решение об 
убийстве Бузины, так как он был их идеологи-
ческим и политическим противником. Вместе 
с тем еще в 2016 году источники, близкие к 
расследованию, говорили, что в деле могут 

быть замешаны видные лидеры радикальных 
движений Украины.

«МК» выяснил у Валентины Бузины, что она 
думает о ходе расследования и готова ли будет 
продолжать борьбу за справедливость, если ре-
шение суда по какой-то причине ее не устроит:

— Первые полгода после убийства я была 
полностью уверена, что правоохранительные 
органы настроены в кратчайшие сроки най-
ти исполнителей и заказчиков преступления. 
Я даже адвокатов не брала... Но потом дело 
внезапно перенесли в Одессу, и я была шо-
кирована… Олесь жил в Киеве, вся его семья 
жила здесь же, и убийство совершили здесь... 
При чем здесь Одесса?

Тогда я поняла, что без адвокатов никак 
нельзя, и наняла себе в защитники Рената 
Кузьмина, бывшего заместителя генпрокуро-
ра Украины, и Артема Захарова. Вдвоем они 
делали все для того, чтобы о расследовании не 
забывали и не пытались его затянуть. 

Недавно меня официально уведомили о за-
вершении досудебного расследования убийства 
и подготовке его передачи в суд. Сколько это 
займет времени, я не знаю. 

— Вы не боитесь, что обвиняемые 
в убийстве могут не понести никакого 
наказания?

— Я не знаю, убивали ли Медведько и По-
лищук моего сына или нет. Я по-настоящему 
верующий человек и хочу, чтобы наказаны были 
действительно виновные. Поэтому жду этого 
суда как никто другой, надеюсь, там выяснят, 
они это были или нет. Но меня волнует еще то, 
почему они решили поднять руку на Олеся. 
В суде Медведько и Полищук говорили мне, 
что не читали ни одной его статьи или книги. 
Я смотрю на этих двух хлопцев и понимаю, 
что высшее образование, наверно, ничего 
им не дало. В их глазах я не вижу ничего, кро-
ме пустоты. Я хочу, чтобы справедливость 
восторжествовала. Я хочу узнать не только, 
кто убил моего сына, но и кто заказал его... 
В этом направлении расследование даже не 
начиналось. 

— Многие сомневаются в том, что 
украинские власти намерены установить 
заказчика преступления и вообще хотят 
проводить полноценное расследование... 
Вы примете любое решение суда?

— Я тоже считаю, что расследование специ-
ально затягивали. Если почувствую, что что-то 
не так, никогда с этим не смирюсь. Уже сейчас я 
готовлю материалы в ЕСПЧ, общаюсь с предста-
вителями ОБСЕ и ООН по правам человека, хожу 
в различные посольства... И не только я этим за-
нимаюсь, мне помогают друзья и коллеги моего 
сына. Очень много незнакомых людей пришли ко 
мне после убийства сына и стали моей семьей. 
Я никогда не остановлюсь и не предам Олеся. 
Может быть, моя вера в справедливость по-
может установить настоящих убийц. 

— Вы обращались за помощью к вла-
стям Украины?

— Я никогда ничего подобного не делала. 
Один только раз я записалась на прием к ген-
прокурору Луценко, когда прошло максимум 
2 месяца после его назначения. Несмотря на 
то что я была первой в списке на встречу, он 
меня не принял, сделал вид, что моей фамилии 
просто нет. Сначала я очень расстроилась, а 
потом поняла, что ему было нечего мне сказать. 
Конечно, мне было бы спокойнее, если бы он 
сказал это сам, но Бог ему судья, больше я к 
нему не ходила и не пойду.

Артур АВАКОВ.

...НАНОСИТ 
ОТВЕТНЫЙ 
УДАР
c 1-й стр.

Янукович в 2014-м себя дискре-
дитировал, и его снесла ради-
кальная сотня, отправившаяся 
громить госучреждения. А лиде-

ры Майдана, усевшись в неостывшие кресла, 
сообщили: «Власть — это мы». И мир это про-
глотил. Почему бы сотне неких депутатов от 
украинских регионов не повторить подобное? 
Понятно, что госучреждения остаются под кон-
тролем киевской власти. И Порошенко не бежит 
на Волынь в черном «Мерседесе». Но за 

последние три 
года Украина 
стала настолько 
«виртуальной» страной, что реальность в ней 
уже не значит ничего. Значат слова, названия, 
обертка. Украинские политики спокойно могут 
объявлять антитеррористическую операцию 
против непокорных жителей Донбасса. А потом 
переименовывать АТО в деоккупацию, намекая: 
побыли террористами, теперь будете оккупан-
тами. Могут наносить на карту новые названия 
городов и поселков в Крыму, находящемся под 

российской юрис-
дикцией. На За-
паде пытаются 

делать вид, что этот перевернутый мир — раз-
новидность нормы. Ну так вот вам асимметрич-
ная Украина — Малороссия. Есть конституци-
онный акт, под ним стоят подписи. «Это документ, 
между прочим!» — говорил рязановский Женя 
Лукашин. Хотя ситуация не такая уж комедийная. 
Просто иногда, оказавшись в тупике, люди вы-
нуждены лезть на стену. 

Елена КОРОТКОВА.
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Алексей МАКАРКИН,  
первый вице-президент Центра политических технологий

Стиль жизни делового мужчины — 
вечная спешка, работа допоздна, догово-
ры, совещания, автомобильные пробки и 
стрессы, стрессы, стрессы. Но больше всего 
отравляет жизнь неудача в интимной жиз-
ни. Походы к сексопатологу отнимают уйму 
времени, на процедуры не набегаешься, от 
бойко рекламируемых таблеток уже тошнит, 
а толку — ноль.

Решать проблему нужно незамедли-
тельно и настойчиво. И ведь есть отлич-
ное решение — лазер ОРИОН СТЕП для 
лечения дома — помогает действенно 
и элегантно.

Как это работает? Мощно и нежно!
Лазерная терапия повышает нервно-
мышечный тонус простаты, снимает 
застойные явления, нормализует мо-
чеиспускание, усиливает эрекцию, 
благоприятно влияет на гормональ-
ный статус и эмоциональное состоя-
ние, предотвращая преждевременное 
наступление сексуальной старости. 
С аппаратом ОРИОН СТЕП очень ком-

фортно проводить лазерные процедуры дома, 
легко превращая их в увлекательную любов-
ную игру. Схемы лечения составили для вас 
лучшие специалисты России на основе много-
летнего клинического применения.

Лазер ОРИОН СТЕП компактен, прост, 
не требует специальных навыков. Разрешен 
Минздравом РФ с 1993 года!

ОРИОН СТЕП — конечно! 
Это же ЛАЗЕР!

www.orion.su

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ, ПЕРЕД ПРИМЕНЕНИЕМ ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ С ВРАЧОМ

Магазин производителя «Товары для здоровья «ОРИОН». 
г. Москва, ул. Староалексеевская, д.8, под.1, эт.3.

Бесплатные консультации специалистов 8 (495) 921-33-23 
Всем покупателям в июле — специальный подарок!*

*в указанных магазинах и в магазине производителя
• ВДНХ (495) 664-99-54
• м. «Марьино» (495) 532-87-73
• м. «Первомайская» (495) 465-95-62
• м. «Преображенская пл.» (495) 589-64-40

• м. «Сходненская» (499) 497-74-09
• м. «Таганская» (495) 532-98-81
• г. Мытищи (495) 583-77-73
• г. Щелково (495)255-17-05

119634, Москва, ул. Ск. Мухиной, д.7. ООО ВНПП «ЖИВА» ОГРН 1027700165404. Реклама

«НЕПРИЛИЧНО» – 
на отлично!

Бесплатная «горячая линия» 8-800-505-20-25

«ОБРАЩЕНИЕ  
К КАДЫРОВУ — 
ЭТО НАШ КРИК 
ОТЧАЯНИЯ» 
Задержанная в Турции 
россиянка не собирается 
возвращаться на родину  
и отдавать детей
Житель Саратовской области Сергей 
Уханов через соцсети обратился к 
Рамзану Кадырову с просьбой по-
мочь вернуть в Россию его шести-
летнюю дочь, которая задержана в 
Турции вместе с младшей сестрой, 
их мамой и ее гражданским мужем. 
Глава Чечни заверил, что со своей 
стороны предпринимает все воз-
можные действия для возвращения 
девочки, которая сейчас вместе с ма-
терью и сестрой находится в мигра-
ционной тюрьме Антакьи, на родину. 

Напомним, месяц назад уроженка Са-
ратовской области Светлана Уханова и ее 
сожитель Евгений Кочаари пытались попасть 
в Сирию, чтобы примкнуть к боевикам ИГИЛ 
(запрещенная в России террористическая 
организация). С собой они прихватили детей. 
Чета была задержана при попытке пересечь 
границу Сирии.

«МК» связался с бывшим свекром Свет-
ланы Валерием Ухановым, который пояснил, 
по каким причинам его внучка до сих пор не 
может вернуться в Россию.

— Пока моя бывшая невестка с внучкой 
находятся в миграционной тюрьме, мой сын 
успел восстановить свидетельство о рожде-
нии дочери, собрал все нужные документы, 
отправил пакет в наше посольство, — расска-
зывает Валерий Уханов. — В тюрьме Антакьи, 
где находятся наши родные, подтвердили, что 
документы пришли, но теперь турецкий МИД 
должен дать согласие на то, чтобы нам пере-
дали ребенка. Здесь мы снова столкнулись с 
бюрократическими трудностями — нам посо-
ветовали обратиться в посольство, чтобы те 
отправили ходатайство в российский МИД с 
просьбой передать ребенка законному отцу, 
чтобы вывезти девочку из Турции. От нашего 
посольства пока никаких документов мы не 
видели. Может, они и работают в этом на-
правлении, но время-то идет. 

— Что может случиться в худшем 
случае?

— Светлана, мать детей, заявила нашему 
адвокату, что не намерена возвращаться 
в Россию. Она сказала, что в ближайшие 
дни выйдет из тюрьмы и уедет из Турции. 
Куда — не сообщила. По турецким законам 
ей действительно ничего не грозит. И если мы 
в ближайшее время не растормошим наше 
посольство, чтобы они активно повлияли на 
МИД с целью более быстрого оформления 
согласия на вывоз детей из Турции, то мы 
можем навсегда потерять внучку. Мы готовы 
взять и второго ребенка, если нам отдадут. 
Надо спасать детей. Иначе мы их потом уже 
не найдем. 

— Ваш сын, бывший супруг Светланы, 
до сих пор дежурит у ворот миграционной 
тюрьмы?

— Он постоянно находится у дверей 
тюрьмы. Только на ночь покидает это место. 
Вымотался за эти дни. Но планирует биться за 
дочь до последнего. Основная наша задача — 
добиться, чтобы наш МИД обратился в МИД 
Турции с ходатайством о передаче ребенка. 
Пока тишина. В какие еще двери стучать, 
перед кем упасть на колени, я не знаю.

— На минувшей неделе вы говорили, 
что дело взяли под контроль в Админи-
страции Президента?

— Сегодня я снова созванивался с Адми-
нистрацией Президента, меня убедили, чтобы 
я не волновался, дело взяли на контроль. 
В секретариате уполномоченного по правам 
ребенка тоже заверили, что все в курсе нашей 
проблемы, работают усиленно. 

— Вы верите в благополучный 
исход?

— Нам ничего не остается делать. Других 
вариантов у нас все равно нет. Штурмом мы 
тюрьму не возьмем. Поэтому мы стучимся во 
все двери, отправляем документы во всевоз-
можные инстанции, но пока никаких подвижек. 
Кто ведет переговоры с турками, когда будет 
вынесено решение, ничего не знаем.

— Ваш сын отправил видеообраще-
ние Рамзану Кадырову. Чем глава Чечни 
может поспособствовать? 

— Это уже крик отчаяния. Мы слыша-
ли, что Кадыров помогал многим семьям, 
которые оказались в похожих ситуациях. Он 
имеет влияние на представителей исламского 
мира. Кадыров там уважаемый человек. Мне 
сообщили, что он обещал поспособствовать 
нам. Как вы думаете, поможет? 

Ирина БОБРОВА.

Захарченко устал  
от бездействия Москвы
Глава ДНР Александр Захарченко 
заявил о создании федеративного 
государства Малороссия, в которую 
войдут бывшие части Украины. В ответ 
украинский лидер Петр Порошенко 
напомнил о судьбе фактически забы-
той Новороссии, которую в 2014 году 
также пытались создать на Донбассе, 
и заявил, что вернет регион в состав 
своего государства. Между тем в 
Кремле и в ЛНР заявили, что вообще 
не в курсе создания новой конфеде-
рации или федерации. Откуда вдруг 
возникла идея Малороссии и насколь-
ко она реалистична, «МК» спросил у 
экспертов.

Денис ДЕНИСОВ, директор Ин-
ститута миротворческих инициатив и 
конфликтологии:

— Инициатива создания Малороссии воз-
никла благодаря тому, что в ДНР скопилось 
достаточно представителей творческой ин-
теллигенции, которые имеют доступ к главе 
республики. Эти люди умеют хорошо фанта-
зировать, и они решили применить свой талант 
в разрешении конфликта на Донбассе. При 
этом их предложение совершенно никакого 
отношения к реальной политике не имеет. Ни-
кто созданием Малороссии не занимается. 
Это лишь доказывает, что очень много людей 

в ДНР ностальгируют по той Украине, которая 
запечатлена в рассказах Николая Гоголя. Хо-
рошо, что люди выдвигают свои предложения 
и ищут новые форматы, также приятно узнать, 
что Порошенко следит за выступлениями Захар-
ченко, хотя и считает его марионеткой Кремля. 
Возможно, последнее обстоятельство может 
означать, что однажды оба лидера встретятся 
на прямых переговорах.

Сергей МАРКОВ, глава Института по-
литических исследований:

— Заявление Захарченко стало реакцией 
жителей Донбасса на несколько вещей: срыв 
Киевом Минских соглашений, безумная таможня 
на границе ДНР и ЛНР, продолжающийся на 
Украине социально-политический кризис, из-
за которого украинцы все больше отторгают 
от себя правящую элиту. Например, во время 
многочисленных прямых линий главы ДНР с жи-
телями Украины люди неоднократно требовали, 
чтобы он освободил их от «бандеровской хун-
ты»... При этом российские власти оставляют все 

эти события без реакции. Москва традиционно 
ограничивается лишь тем, что уберегает Дон-
басс от развязывания резни, но для будущего 
людям нужен политический проект.

Что касается Малороссии, то в отличие от 
Новороссии она не разделяет Украину на рос-
сийскую и антироссийскую, а превращает все 
государство в русскую страну. Скорее всего, 
в ЛНР заявили, что ничего не слышали об этом 
проекте, лишь от недопонимания и политиче-
ской неопытности руководства ДНР, которое 
не согласовало свое решение с московскими 
кураторами. В какой-то мере Захарченко бунтует 
против поведения Москвы, которая не реагирует 
на то, как украинские войска одного за другим 
расстреливают ополченцев ДНР. Более того, 
Россия до сих пор не решила проблему эконо-
мической блокады Донецка — его товары не 
могут свободно продаваться у нас.

Олег ЦАРЕВ, экс-спикер парламента 
Новороссии: 

— У Александра Захарченко было много 
интересных предложений в последнее время, 
поэтому комментировать это сложно. В прин-
ципе хотелось бы, конечно, чтобы Малороссия 
могла осуществиться. Но считаю, что Украи-
ну нужно переформатировать мирным путем. 
На встрече Волкера с депутатами Верховной 
рады говорилось, что США собираются вливать 
деньги в Украину. Именно поэтому американцы 
настаивают на борьбе с коррупцией в стране. 
И он сказал, что Донбасс они будут возвращать 
мирным путем, создав условия жизни в Украине 
лучше, чем в Донбассе. Мне кажется, это страте-
гия правильная, и лидерам народных республик 
хорошо бы взять ее на вооружение — заняться 
хозяйственными вопросами, чтобы наладить 
экономику, жизнь простых людей. Я уверен, 
что это более результативный путь. И я рас-
считываю, что, может быть, в рамках нового 
образования уберут наконец-то пограничные 
посты между ДНР и ЛНР. 

Артур АВАКОВ, Елена ГАМАЮН.

ЭКСПЕРТЫ О МАЛОРОССИИ:  
ДНР ВЗБУНТОВАЛАСЬ ПРОТИВ КРЕМЛЯ

SOSЕДИ

ГОСТИ ТРАМПА ВЫЙДУТ ИЗ СУМРАКА

Какой из флагов Богдана Хмельницкого 
выбрали для Малороссии — пока не очень ясно.

«Я НЕ ОСТАНОВЛЮСЬ И НЕ ПРЕДАМ ОЛЕСЯ»
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Про дураков  
и жуликов

А деньги-то в кулаке, а кулак-то весь в огне.
Гоголь. Ревизор 

— Татьяна Алексеевна, отчеты Счетной 
палаты все больше становятся похожи на кри-
минальные хроники. Такое ощущение, что 
мы живем или в стране дураков, или в стране 
жуликов. Так где же все-таки?

— Ни там, ни там. Мы живем в нормальной 
стране. Проблемы есть, и мы как раз призваны 
их выявлять.

— Есть ли хоть одно ведомство, кото-
рое вы проверили и там не к чему было даже 
придраться?

— Нет. За 4 года не было ни одного случая, 
чтобы не нашли нарушений. Но они ведь бывают 
разные. Есть такие, которые не влекут серьезных 
последствий. А есть и такие, что, как вы говорите, 
сразу просятся в криминальную хронику. 

— Наши министры похожи на нерадивую 
хозяйку, не умеющую пользоваться семей-
ным бюджетом и пускающую все деньги по 
ветру...

— Не соглашусь с вами, что виной всему ми-
нистры. Чаще всего нарушения не у самих мини-
стерств, а у подведомственных им учреждений 
и предприятий. На контроль за ними, наверное, 
не хватает человеческого, а иногда и интеллек-
туального ресурса... Может, руки не доходят. Но 
это, конечно, не оправдание. Госсектор должен 
строго выполнять те функции, ради которых он 
существует. 

К сожалению, система госуправления сильно 
раздута. Чтобы система была управляемой, необ-
ходимо определить конкретный объем полномочий 
подведомственных учреждений, предприятий в 
структуре соответствующих министерств и ве-
домств. А у нас зачастую классический функцио-
нал министерств, который связан с нормативным 
регулированием, с правильным созданием меха-
низмов управления, подменяется хозяйственными 
функциями, функциями управления ресурсами. 
Увы, сейчас это одна из ключевых проблем.

— Давайте откроем с вами последние 
новости Счетной палаты. Вот первая попав-
шаяся: к 993 приобретенным за два года же-
лезнодорожным локомотивам было предъ-
явлено 1460 претензий по качеству. Если мы 
вернемся к образу хозяйки, это то же самое, 
как если бы она пошла на рынок и выбрала 
там самую гнилую картошку. Вопрос: зачем? 
Она хочет отравить семью? Ее не учили раз-
бираться в картошке? 

— Я думаю, что здесь не было на самом деле 
злого умысла. Никто не хотел, чтобы вагоны выхо-
дили из строя. Но система контроля за поставкой 
продукции — в данном случае вагонов — была 
недостаточно организована. Отсюда все эти 
проблемы. 

— Идем дальше. Следующая новость — о 
закупке институтом «Экология» двух крече-
тов за 3 миллиона рублей. Эти птицы нужны 
были, чтобы показать, как у нас все «дорого-
богато»?

— Я не берусь рассуждать о нужности или 
ненужности покупки, это не наша сфера компетен-
ции. В данном случае мы говорим о цене, и когда 
я проводила это заседание коллегии, никаких 
особых аргументов со стороны объекта проверки 
не прозвучало. Нам обещали, что разберутся, и 
представят соответствующее обоснование, и не 
будут этого делать впредь. 

— Кстати, это была проверка трат средств 
на сохранение разнообразия. И больше по-
трясают даже не «золотые» кречеты, а то, 
что о госзадании знали 14 учреждений из 
133. Как так?!

— Это та самая проблема, о которой я гово-
рила: управление «переразмеренной» системой 
подведомственных учреждений и теми финан-
сами, которые на них государство направляет. 
Выходили постановления правительства, где 
установлено, как планировать в 2016 и 2017 годах 
государственное задание. Но когда срок наступил, 
оказалось, что никто не готов, а на ходу сделать 
не получается. 

— Все эти проблемы — от недостатка ума 
или сердца?

— Скорее, от некомпетентности. Недавно на-
писала обращение в одно министерство — просьба 
больше некомпетентных на коллегию Счетной 
палаты не присылать. 

— В продолжение «любимой рубрики» про 
безумные госзакупки. Что вас саму потрясло 
в этом году?

— Меня уже ничем не удивишь. Но вообще 
сейчас существует два классических типа таких 
закупок, которые явно вопиющие. 

Первый — лакшери-автомобили для отдель-
ных наших министерств и ведомств. Салон из 
дорогой кожи, внутри телевизоры, спортивный 
руль с подогревом, системы мониторинга с соб-
ственным защитным сервером... Приведу пример. 
РФФИ, объявляя тендер об аренде автомобиля, 
указал, что это должен быть «Ауди А6» с наличи-
ем крепления для детских сидений, коваными 
дисками определенного дизайна, с отделанной 
кожей рукояткой рычага переключателя передач 
и т.д. Мягко говоря, все это вызывает большое 
количество вопросов. Или вот Ространснадзор 
с нарушениями закупил 5 патрульных катеров на 
общую сумму 216,9 млн рублей. Росприроднад-
зор приобрел беспилотный летательный ком-
плекс самолетного типа за 1,8 млн рублей для 
контрольно-надзорной деятельности на Байкаль-
ской природной территории. Но над Байкалом 
он почему-то не летает, а находится в Москве, в 
центральном аппарате ведомства.

Минкавказ продолжает приобретать дорого-
стоящую бытовую технику с избыточными потре-
бительскими свойствами (например, телевизоры 

с изогнутыми экранами). Всего в прошлом году 
министерством приобретено бытовой техники 
с нарушением требований по нормированию на 
сумму 2,5 млн рублей. 

— А что за второй тип нарушений?
— В стране сохранилось низкое качество 

определения федеральными органами норма-
тивных затрат на обеспечение своих функций. 
Нормативы принимаются ведомствами, и выше 
них они закупить товар уже не могут. Только вот мы 
надеялись, что произойдет некое упорядочение 
этого процесса. Увы, пока этого нет. В 2016 году 
предельная стоимость ноутбука для руководителя 
варьируется от 25 тыс. руб. (Росфинмониторинг) 
до 173 тыс. руб. (Ростехнадзор), принтер для ру-
ководителя — от 8 тыс. руб. (ФССП России) до 
500 тыс. руб. (Спецстрой России), кресло руко-
водителя — от 15 тыс. руб. (Росводресурсы) до 
150 тыс. руб. (Росрыболовство). Я говорю не о 
том, что эти деньги реально были потрачены. Речь 
только о нормативах.

Шок и забытье министров 
Да если спросят, отчего не выстроена 

церковь при богоугодном заведении, на которую 
год назад была ассигнована сумма, то не поза-
быть сказать, что начала строиться, но сгорела. 
Я об этом и рапорт представлял. А то, пожалуй, 

кто-нибудь, позабывшись, сдуру скажет, что она 
и не начиналась.

Гоголь. Ревизор
— Если у министров не получается быть 

хорошими хозяевами, то, может, их заменить 
роботами? Только тогда, видимо, появится 
шанс победить коррупцию.

— Кстати, вы зря иронизируете. В каких-то 
сегментах госуправления вполне можно миними-
зировать роль человека с учетом развития уровня 
информатизации. Вот даже взять сейчас Счетную 
палату: иногда можно не выходя из кабинета (эко-
номя время и командировочные расходы) собрать 
достаточно сведений, которые покажут реальное 
положение дел. 

Сейчас благодаря глобальным информаци-
онным системам многое становится видно. 

— А как же недавно подписанный закон, 
который скроет от общественности сведения 
о доходах и имуществе высокопоставленных 
чиновников и членов их семей? 

— Очень многое в этом случае связано с охра-
ной лиц и элементами гостайны. Но вы же слышали 
выступление президента при обсуждении проекта 
«Цифровая экономика». Цифровая экономика 
предполагает открытость данных.

— Увеличилось ли количество проверок, 
которые пришлось засекретить СП?

— Не сказала бы. Мы сами не являемся ор-
ганом, который секретит данные. Но если к нам 
поступают материалы, которые представляют нам 

как секретные, мы не имеем права их открывать. 
Как правило, это связано с тем, какие статьи бюд-
жета имеют гриф «секретно» или «сов. секретно». 
Кроме того, есть коммерческая тайна, и мы тоже 
не имеем права ее открывать.

— Отчетность скольких министерств 
и ведомств за прошлый год вы признали 
недостоверной?

— 40.
— Как такое вообще могло случить-

ся?! И что это значит — у них была «черная 
бухгалтерия»? 

— Недостоверная отчетность — это неотра-
жение каких-то фактов хозяйственной жизни, что 
может повлечь за собой последующую неуплату 
налогов. Например, объектов строительства. Ну 
вот не отразили, и все.

— Забыли?
— А вот непонятно. И вообще, прежде чем 

составить отчет, каждый должен провести инвен-
таризацию активов и обязательств у себя внутри. 
Достаточно большое количество ведомств такую 
инвентаризацию не проводят. Мы второй год с 
Минфином пытаемся исправить ситуацию. Идет 
тяжело. Подготовили даже изменения в КоАП, 
чтобы штрафовать за некорректность составления 
отчетности. 

— Получается, нам не хватает глобальной 
инвентаризации?

— Да, это вы справедливо заметили. У нас 
есть объекты, которые были брошены еще в 1980-е 
годы, но по-прежнему висят на чьем-то балансе, 
занимают земли и являются памятниками бес-
хозяйственности. Нужно убирать эти «незавер-
шенки», которые портят внешний вид наших улиц 
и площадей. Приведу пример такого долгостроя. 
Строительство объекта — 18-этажного здания 
Центра новейших медицинских и специальных 
технологий РАМН в Москве — начато в 1975 году, 
в 1987-м было приостановлено, в 1992-м — воз-
обновлено, в 2007-м финансирование строитель-
ства прекращено полностью. В настоящее время 
объект требует реконструкции и технологического 
переоснащения. 

— Лидерами по нарушениям в прошлом 
году стали Росимущество и ликвидированное 
Федеральное космическое агентство (его 
преемником стала госкорпорация «Роскос-
мос». — Авт.). Можете привести примеры по 
этим двум ведомствам?

— Объясню, почему они лидеры. Это чистая 
математика — объем нарушений к общему коли-
честву денег, которые выделялись. Космическое 
агентство грешило тем, что не ставило на учет то, 
что было создано в рамках контрактов в сфере 
НИОКР. То есть средства выделялись, а объекты, 
которые должны были за их счет появиться, на 
учет не ставились. Сейчас корпорация пытается 
исправить ситуацию, чтобы не утратить те нара-
ботки, которые были сделаны. 

Что касается Росимущества, то там мы обна-
ружили серьезный недоучет имущества казны. 

— Что они говорят в свою защиту?
— Приводят свои аргументы… Но иногда, 

бывает, сидит на нашей коллегии замминистра, 
слушает результаты нашей проверки подведом-
ственного ему учреждения, и видно, что у него 
шок. И он не готов ничего комментировать, кроме 
фразы: «Разберемся…»

Инквизиция губернаторов 
Дай только, Боже, чтобы сошло с рук поско-

рее, а там-то я поставлю уж такую свечу, какой 
еще никто не ставил.

Гоголь. Ревизор
— Чиновники-нарушители — они бес-

страшные? Чем они руководствуются?
— Не знаю. Мне трудно сказать. 
— Но вы сами говорили недавно, что по 

итогам проверок СП количество возбужден-
ных уголовных дел выросло в три с половиной 
раза!

— Так и есть. Но наши проверки не только 
должны приводить к уголовным делам. И мне 
не хотелось бы, чтобы они к этому приводили. 
Я всегда говорила, что мне импонирует, когда в 
ходе проверки сразу устраняются нарушения и не 
доходит до отрицательного результата.

Кстати, с тех пор как у нас появилось право 
обращаться в суд с административными исками, 
количество нарушений уменьшилось. 

— Как в притче: кто-то боится только кнута, 
а кто-то и тени кнута... Сколько последних — 
таких, которые исправляются сразу?

— Я думаю, что 30% пытаются исправить 
выявленные нарушения в процессе контрольного 
мероприятия. Все остальные, к сожалению, нет, 
потому что проверки же тоже носят разный харак-
тер. Они могут быть уже в рамках последующего 
контроля, когда действие совершено и исправить 
его последствия сразу достаточно сложно в про-
цессе проведения контрольного мероприятия.

— Из 45 уголовных дел сколько было с 
грифом «секретно» и не ставших достоянием 
общественности?

— Процентов 27. Часть таких дел воз-
буждались по статье «Мошенничество», 
часть — «Растрата». 

— Количество губернаторов, оказываю-
щихся за решеткой, постоянно растет. После 
того как их задерживают, у Счетной палаты к 
регионам, которыми они руководили, особое 
внимание?

— У нас с этим нет никакой связи. Бы-
вает, мы проверили регион, увидели на-
рушения и направили сведения в правоо-
хранительные органы, которые на основе 
наших документов начинают проведение 
своих мероприятий. Бывает, наши данные 
приобщают к уже расследуемым или воз-
бужденным уголовным делам.

Если говорить о последних громких 
арестах... В сентябре-октябре этого года 

будут подведены итоги проверок по трем регио-
нам — Марий Эл, Сахалинская и Кировская об-
ласти. Проверки были плановые, с арестами не 
связанные. 
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Губерна-
тор Саха-
линской 
области 
Алек-

сандр Хорошавин был 
задержан в марте 
2015 года, глава Киров-
ской Никита Белых — 
в июне 2016-го, а глава 
Марий Эл Леонид Мар-
келов — в апреле 
2017 года. 

— Из глав тех регионов, что мы перечис-
лили, вы кого-то знали лично? Были удивлены 
тем, что его посадили?

— По своей работе еще в Минфине я знала 
губернатора Марий Эл. Помню его, когда он был 
депутатом Госдумы. С Никитой Белых общалась, 
как с любым другим губернатором. Я всех их так 
или иначе знала в силу их деятельности, но плот-
ного рабочего контакта с ними не было. 

Война за пенсию 
Насчет врачеванья мы с Христианом Ивано-

вичем взяли свои меры... Человек простой: если 
умрет, то он и так умрет, если выздоровеет, то 

он и так выздоровеет.
Гоголь. Ревизор

— Недавно СП указала, что возможны ма-
нипуляции, риски фальсификации заявлений 
россиян о переходе в другие пенсионные фон-
ды. Что даст это ваше предупреждение?

— Мы направили свои предложения в пра-
вительство, как можно было бы эту ситуацию из-
менить. Действующая процедура подачи гражда-
нами заявления о досрочной смене страховщика 
по обязательному пенсионному страхованию не 
предусматривает информации о возможной по-
тере им инвестиционного дохода по средствам 
пенсионных накоплений. Заявление подается 
непосредственно в ПФР, в то время как информа-
цией о возможной потере дохода и его размере 
обладает страховщик, который распоряжается 
пенсионными накоплениями застрахованного 
лица. 

Мы плотно работаем в этом направлении с 
Центральным банком. У него резко увеличилось 
количество жалоб, и он должен как регулятор с 
ними работать.

Также вместе с Центральным банком пыта-
емся выстроить нормативно эту систему таким 
образом, чтобы граждане не теряли доход от пен-
сионных накоплений, которые образовались у них 
за весь период отчислений в НПФ.

— Что могло стать причиной фальсифи-
кации заявлений?

— Очевидно, что это борьба за финансовые 
ресурсы, чтобы граждане в меньшей степени 
пользовались возможностью перехода в другой 
НПФ. Направили материалы в правоохранительные 
органы по этому вопросу, в частности для того, 
чтобы выяснить, кто допускал фальсификации с 
умыслом, кто — без.

— Как вы относитесь к заморозке нако-
пительной части пенсии?

— Заморозка пенсионных накоплений произо-
шла только по одной причине: денег в Пенсионном 
фонде оказалось недостаточно, чтобы сбаланси-
ровать обязательства. И поскольку достаточно их 
так и не стало, заморозка сохраняется. Я считаю, 
что вопрос о заморозке пенсионных накоплений 
не может рассматриваться обособленно от общей 
стратегии развития пенсионной системы — только 
в комплексе с другими составляющими пенсион-
ной системы и только с целью обеспечения до-
стойного уровня пенсионных выплат российским 
гражданам.

— Вы на самом ли деле выступали за уве-
личение пенсионного возраста? По крайней 
мере, такая информация есть в СМИ. 

— Я говорила совсем о другом. Я говорила, 
что, прежде чем принимать решение о необходи-
мости повышения пенсионного возраста, нужно 
провести исследования. И вот на какой счет. У нас 
в стране, может быть, и не такими темпами, как 
нам хотелось бы, но продолжительность жизни 
увеличивается, в особенности женского населе-
ния. Однако я всегда утверждала, что продолжи-

тельность жизни не может служить основой для 
принятия решения об увеличении пенсионного 
возраста. Основой для повышения пенсионного 
возраста является продолжительность трудоспо-
собной жизни. Это ключевой момент, но у нас, 
к сожалению, об этом не говорят. Если бы были 
результаты исследований, которые бы убеди-
тельно показывали, что да, у нас действительно 
увеличилась продолжительность трудовой жизни, 
тогда, возможно, вопрос о повышении пенсионно-
го возраста имел бы право на существование. Но 
таких исследований на сегодняшний день нет. 

— А конкретно — что за исследования? 
Посчитать, сколько у нас на каждом пред-
приятии работает пенсионеров?

— Исследования должны учитывать специфи-
ку сложившейся пенсионной системы. Например, 
как вы знаете, у нас на сегодняшний день 25% пен-
сионеров — «досрочники», те, кто воспользовался 
правом выйти на пенсию досрочно. Никто про них 
не говорит, когда разговор идет о возможном 
увеличении пенсионного возраста. Возникает 
вопрос: им пенсии будут обеспечивать за счет 
тех категорий людей, по которым планируется 
увеличение возраста выхода на пенсию? Или в 
другом случае — люди, работающие на вредных, 
тяжелых работах. Очевидно, что вопрос возраста 
их выхода на пенсию должен решаться отдельно. 
Я имею в виду, что в решении социально значимых 
вопросов фактор справедливости играет клю-
чевую роль, но о нем всегда забывают. И когда 
гражданам заявляют, что повышать пенсионный 
возраст нужно только для того, чтобы сбаланси-
ровать Пенсионный фонд, естественно, такое 
решение вызывает раздражение. 

— Вы назвали оптимизацию в здраво-
охранении бездумной. Почему?

— В некоторых регионах пошли на сокраще-
ние коек, закрытие больниц, не соотнося это с 
потребностями людей. Доступность медпомощи 
в конкретных населенных пунктах страдает. Из 
государственной системы здравоохранения 
в 2016 году ушли 2 тысячи врачей и 18 тысяч 
медсестер и фельдшеров. 

— А вот иностранцы почему-то считают 
Россию богатой страной, и они...

— Она богатая. Простите, что прервала 
вопрос. 

— Так вот, они поражаются, почему в 
такой богатой стране деньги на лечение 
детей собирают всем миром. Неужели наш 
бюджет не может взять это на себя? У вас 
есть ответ? 

— Я не вижу ничего плохого в желании 
людей создавать благотворительные фонды и 
собирать деньги для помощи детям. Это благое 
дело, хорошо, что находятся такие люди, кото-
рые этим занимаются и помогают государству 
решать эти проблемы. При этом это совсем 
не значит, что государство от их решения от-
казывается. Государство также реализует про-
граммы по оказанию помощи детям и взрослым, 

которые страдают сложными заболеваниями. 
Насколько я знаю, в бюджете заложены финан-
совые ресурсы, с помощью которых в том числе 
обеспечивается направление наших детей на 
лечение за рубеж.

— Недавно вы заявили, что в России 
стало на 2 миллиона больше бедных и 
теперь их 22 миллиона. Мы начали резко 
нищать?!

— Это официальные данные Росстата: по 
итогам 2016 года — 19,8 млн человек за чертой 
бедности, по итогам I квартала 2017 года — уже 
22 млн человек. Мы сами ничего не подсчитыва-
ли. Наверное, здесь есть элемент сезонности, 
потому что, как правило, в I квартале занятость 
ниже, чем в течение года. Надеюсь, что ди-
намика изменится в положительную сторону 
за счет некоторого роста заработной платы. 
В то же время беспокоят пенсии, потому что в 
реальном выражении они росли в текущем году 
только в январе, и то за счет единовременной 
выплаты пенсионерам 5 тыс. рублей. 

— Получается, что 15% россиян бедные. 
Удалось бы нам довести этот процент до 
1–2, если бы не было миллиардных нару-
шений, о которых вы говорили?

— Так нельзя оценивать. Это многофакторная 
проблема, и ее нельзя соотносить только с эф-
фективностью использования ресурсов. Уровень 
бедности связан с тем, как развивается страна в 
целом, какие темпы экономического роста, какие 
реформы осуществляются, как работают секторы 
экономики, на что больше делается упор: на добычу 
или обработку, создание новой добавленной стои-
мости. Тут столько всего… Но могу сказать, что не 
было бы столько нарушений, если бы финансовые 
ресурсы использовались более эффективно — 
сферы нашей жизнедеятельности получили бы 
больший толчок в развитии. Мы бы построили 
больше школ, больниц, музеев, театров и всего, 
что посчитали бы приоритетным. 

— В этом году СП направляла пред-
ставления в прокуратуру по поводу высоких 
зарплат сотрудников госкорпораций?

— Да, четырежды. В одном из случаев 
мы выяснили, что вознаграждение одного из 
топ-менеджеров крупной структуры — 365 мил-
лионов. Лучше не озвучивать, что я думала в 
тот момент, когда узнала (хорошо, что я вслух 
никогда не ругаюсь). За эти деньги точно можно 
было бы вылечить не одного ребенка. 

— В последнее время Россия начала 
налаживать связи с Китаем. Но вот у них 
в отличие от нас каждый рубль потрачен 
с двойной пользой. Если бы мы научи-
лись у них этому, то догнали и обогнали 
бы Китай?

— В ходе организованного нами обсужде-
ния на Петербургском экономическом форуме 
еще в 2016 году был поднят вопрос об эффек-
тивности особых экономических зон. Наша 
сторона обсуждала, что какое-то количество 
создаваемых ОЭЗ неэффективно, были постав-
лены вот такие-то планы по созданию рабочих 
мест, которые оказались невыполненными. 
Модератор дискуссии задал вопрос китайским 
коллегам: «У вас как? У вас же тоже есть такой 
институт, как особые экономические зоны?» 
И  ответ был, что в Китае подобная ситуация в 
принципе невозможна: если там не выполняется 
поставленная государством задача, то для от-
ветственных лиц наступает такая ответствен-
ность, которую никто не захочет.

— Из ваших уст никто не слышал рез-
ких жестких высказываний в духе «хватит 
воровать, товарищ министр такой-то!» 
Почему?

— На коллегии мы разговариваем до-
статочно жестко. Уж поверьте мне. Но мне не 
хочется в публичном пространстве говорить 
о ком-то что-то негативное. Я назову просто 
цифры, а виновный должен понять и сделать 
выводы. Министров назначает своим указом 
президент, и если мы видим серьезные на-
рушения в сфере компетенции какого-либо 
министра, то в первую очередь информируем 
главу государства. 

— И много вы пишете ему писем?
— Достаточно. Во-первых, у нас есть пору-

чения, по которым мы обязаны его информиро-
вать. В этом году мы получаем поручения про-
верить эффективность закупок у единственного 
поставщика. Так было по закупке санитарного 
автотранспорта и школьных автобусов. Мы про-
верили, выявили определенные проблемы (но 
не воровство), и вышло поручение президента 
устранить их. 

Во-вторых, инициативные письма пре-
зиденту. Они связаны с вопиющими фактами, 
когда нужно, чтобы глава государства вмешался 
лично или дал четкое поручение следственным 
органам. Самый яркий пример тому — проверка 
космодрома Восточный.

— А вот когда вы лично встречаетесь с 
президентом, это как обычно бывает? Я вот 
так себе представляю. Он вас спрашивает: 
«Ну что, Татьяна Алексеевна, воруют?» А вы 
ему: «Воруют, Владимир Владимирович, 
но меньше».

— Я обычно ему другое отвечаю: «Изви-
ните, Владимир Владимирович. Мне бы очень 
хотелось вас чем-то порадовать, но пока не 
могу». Он иногда сердится, когда слышит о тех 
фактах, которые я озвучиваю. 

— Как вы считаете, женщина может 
быть президентом России?

— Думаю, что пока страна к этому не гото-
ва. Это мое личное отношение к президентству 
в России. Я считаю, что мужской ум и сильная 
рука лучше, а женщины помогут. Но вообще в 
завершение скажу, что не все у нас безнадежно, 
как зачастую рисуют. Во многом Россия была и 
остается примером для других стран. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ЧТО У ВАС, МИНИСТРЫ,
В ПИДЖАКАХ?
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ПОДМОСКОВЬЕ ИГРУШКИ
17 июля в «МК» (№ 27 444) вы-
шел материал «В Подмосковье 
под предлогом борьбы с ко-
роедом уничтожили старинное 
кладбище». Сегодня нам при-
шел ответ из Комитета лесного 
хозяйства Московской обла-
сти, в котором говорится, что 
санитарные рубки деревьев в 
этом микрорайоне города Ку-
ровское проводились по много-
численным просьбам жителей, 
а само кладбище уже много лет 
не функционирует и старые за-
хоронения давно перенесены в 
другое место. Поэтому никако-
го урона старому погосту лесни-
чие нанести не могли.

В письме в редакцию сказано, что 
в городе Куровское между улицей Про-
летарка и Дорожный проезд располо-
жен квартал 44, выдел 6, Куровского 
участкового лесничества. Местные жи-
тели неоднократно жаловались через 
портал «Добродел» в орехово-зуевский 
филиал ГКУ «Мособллес» и в админи-
страцию муниципального района на 
то, что там много сухих, ветровальных 
деревьев, которые могут представлять 
опасность для жизни и здоровья лю-
дей. В 2016 году там было проведено 
лесопатологическое обследование, и 
данный участок включили в план работ 
по выборочным санитарным рубкам 
на 2017 год. В рубку назначили 44 по-
врежденных дерева. 

Также лесопатологи установили, 
что некоторые деревья заражены бо-
лезнями леса, в частности корневой 
гнилью — это способно привести как к 
падению всего ствола, так и отдельных 
его частей и причинить вред здоровью 
граждан и нанести ущерб имуществу. 
В ответ на официальный запрос главе 
городского поселения Куровское по-
лучена информация, подтверждающая 
необходимость проведения работ в свя-
зи с безопасностью граждан. 

«Информация местного жителя 
Игоря Тяголяева о работе на данном 
участке тяжелой техники не соответ-
ствует действительности, — сказано 
в ответе Комитета лесного хозяйства 
Московской области. — Это было бы 
невозможно в условиях плотных лесных 
насаждений без нанесения ущерба лесу, 
поэтому применялась исключительно 
колесная техника, такая как колесный 
трактор МТЗ и автовышка. Работы на 
участке проведены без каких-либо на-
рушений почвенного покрова».

В ходе осмотра лесничие в север-
ной части данного участка действитель-
но обнаружили несколько покосившихся 
старых крестов, но мероприятий на этом 
участке не проводили. По информации 
местных жителей, кладбище было за-
крыто в 50-е годы и все захоронения с 
этих мест были перенесены 70 лет на-
зад на вновь образованное кладбище 
г. Куровское. 

Помимо этого в рамках подготовки 
к проведению работ на обозначенном 
участке сотрудники орехово-зуевского 
филиала ГКУ «Мособллес» отправили 
запрос в Ликино-Дулевское благочи-
ние Московской епархии Московского 
патриархата и выяснили, что в данном 
месте отсутствуют какие-либо объекты 
инфраструктуры. Никакой негативной 
реакции на проведенные работы со 
стороны жителей и прихожан г. Ку-
ровское нет, сказано в ответе лесного 
ведомства.

Елена БЕРЕЗИНА,  
отдел Подмосковье.

Мособллес опроверг сообщение  
об уничтожении древнего кладбища  

в Куровском
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Человечество деградирует 
и впадает в детство? Иначе 
как объяснить, что огромное 
число взрослых людей, не 

говоря уже о подростках и детях, не мыслят 
себе жизни без этой незатейливой штуко-
вины, более похожей на светящуюся по-
гремушку для самых маленьких?

Медики относительно спиннеров 
готовы на 100% утверждать лишь то, что 
они развивают мелкую моторику и чув-
ствительность пальцев. Все остальное, 
что приписывают игрушке (успокаивает 
нервы, помогает сосредоточиться или за-
снуть и прочее), — никак, никем и ничем 
не доказано.

Разброс цен на спиннеры поразитель-
но велик — от 50 руб. до 20 тыс. руб. А еще 
есть «самопальные» «спиннероподобные» 
безделушки, благо разные самоделкины 
делятся в Интернете советами, как сделать 
спиннер своими руками. Собственно, это 
и напугало компетентное ведомство даже 
более самого явления «спиннерозависи-
мости»: кто знает, из каких материалов 
делаются китайские и самодельные без-
делушки? И что будет, если их попробовать 
на зубок, как это любят делать малыши? 
Также ведомство просит родителей до-
школьников, чтобы они следили за детьми, 
когда те играют спиннерами, оснащенными 
светящимися элементами либо мелкими 
батарейками.

«Спиннер придуман почти 30 лет на-
зад, — пояснил нам один из самоделкиных 
в Сети. — В начале 1990-х его изобрела 
американка Кетрин Хеттингер, чтобы занять 

своего ребенка, потому что ей некогда 
было с ним играть. А сейчас спиннеры 
вернулись, потому что сейчас такое 
время, что они нужны и взрослым. 
Люди много нервничают, не могут ни 
сосредоточиться, ни расслабиться, 
и им надо чем-то занять руки, чтобы 
не наделать ими глупостей». 

— Ко мне приходила пациент-
ка, — делится доктор-дерматолог Та-
тьяна Крутова, — у нее на левой руке 
чуть выше локтя — настоящая дырка! 
Причем судя по шраму, очень заста-
релая. Оказалось, что эта женщина, 
когда ей надо сосредоточиться и по-
думать, привычно ковыряет правой 
рукой это место на левой руке и даже 
не замечает, что ногтями царапает 
кожу и причиняет себе боль. Такие 
привычные моторные действия — 
результат стресса и нестабильной 
нервной системы, и вопросы тут не 
к кожнику, а к психологу. Общеиз-
вестно, что маленькие дети часто 
ковыряют в носу, грызут ногти и т.д., 
но когда такие навязчивые, вредные 
и некрасивые привычки возвраща-
ются к людям во взрослом возрасте, 
это сигнал о том, что не в порядке 

нервная система. И в этом смысле крутить 
в правой руке спиннер намного полезнее, 
чем наносить повреждения себе само-
му. Раньше врачи рекомендовали в таких 
случаях перебирать четки или разминать 
резиновое кольцо. Не думаю, что спиннер 
вредит психике. Но если речь о детях, хи-
мический состав материала, из которого 
он сделан, конечно, надо проверить. 

— Если говорить о подростках, то об-
ратите внимание, что они сейчас крутят в 
руках? — говорит кандидат психологи-
ческих наук Алина Колесова. — Верно, 
смартфоны! А ведь они отвлекают не только 
пальцы, но и голову. Вот ради того, чтобы 
отвлечь подростков от постоянного «си-
дения» в смартфонах, спиннер и стоило 
бы изобрести. В остальном же это совер-
шенно бессмысленная штука. Хотя и ничего 
опасного в ней нет. Если, конечно, она не 
отвлекает от других, более продуктивных 
и созидательных занятий.

— Спиннеры хорошо развивают мо-
торику пальцев рук, — пояснил «МК» соци-
опсихолог Роман Алехин. — В этом плане 
они подходят и детям, так как мало чем 
отличаются от других подобных устройств. 
Полезен он будет и для тех, кто с его по-
мощью отвлекается от работы, так как на 
нем легко сконцентрировать внимание, 
что выполняет функцию «перезагрузки» 
для человека. Также можно отметить, что 
спиннер хорошо подходит для тех, кто 
бросает курить, так как привычка крутить 
его в руках вполне может стать заменой 
сигарете. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

СУХОСТОЙ БОЛЬШЕ НЕ УГРОЗА КРУТИТСЯ-ВЕРТИТСЯ 
СПИННЕР В РУКЕ…
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— С недавней победой на президентских 
выборах в Республике Корея Мун Чжэ Ина 
многие связывали оптимистичные надеж-
ды. Это касается и планов на сближение с 
Северной Кореей, и некоторых заявлений 
нового президента относительно неприятия 
им американской политики. Оправданны ли 
подобные ожидания?

— Абсолютно неоправданны. На самом деле 
это является большой проблемой для нового 
южнокорейского лидера. К сожалению, на него 
сейчас действительно возлагаются огромные на-
дежды, которые ни он, ни никто другой оправдать 
просто не в силах. 

Мун Чжэ Ин отчасти сам несет ответствен-
ность за такого рода завышенные ожидания, 
поскольку в ходе предвыборной кампании он раз-
давал часто заведомо невыполнимые — либо же 
взаимоисключающие — обещания. В общем-то, 
как и большинство политиков в демократических 
странах, он провел кампанию под лозунгом «Все 
при мне будет очень, очень хорошо». С одной сто-
роны, он обещал «оживить» экономику, увеличить 
темпы экономического роста, с другой — обещал 
усиление социальной сферы, что подразумевает 
рост налогов (а это с экономическим ростом 
обычно несовместимо). Он также заявлял о готов-
ности совершить какие-то подлинные диплома-
тические чудеса, договорившись одновременно 
с Китаем, США и КНДР, что, мы понимаем, едва 
ли возможно в принципе — при большом везении 
южнокорейский президент сможет достигнуть 
каких-то договоренностей максимум с двумя 
из вышеупомянутых сторон. Такие обещания 
вполне объяснимы как часть обычной для демо-
кратических стран предвыборной политики, но 
ситуация осложняется тем, что, судя по обще-
нию с жителями Южной Кореи, многие из них 
восприняли предвыборные заявления Мун Чжэ 
Ина слишком всерьез.

В этой связи не исключено, что в конечном 
итоге его постигнет участь низвергнутого пре-
зидента Пак Кын Хе или же его собственного 
кумира и многолетнего патрона Но Му Хена, пре-
зидента страны в 2002–2007 годах, на близости 
к которому новый президент, по сути, построил 
всю свою политическую карьеру. Как, известно, 
Но Му Хен покончил с собой, когда стала очевид-
на его вовлеченность в серьезнейшие корруп-
ционные схемы, а перед этим довольно долго 
был президентом с самым низким в истории 
страны рейтингом (впрочем, этот антирекорд 
недавно побила Пак Кын Хе). В общем, Мун Чжэ 

Ин — вполне заурядный политик, который в 
тех политических условиях, сложившихся в 
Южной Корее, действительно оказался наи-
лучшим кандидатом на президентский пост, 
но он не чудотворец — а от него сейчас многие 
ждут именно чудес.

— На ваш взгляд, власти Северной 
Кореи прислушались к озвученным Мун 

Чжэ Ином планам по некоторому налажива-
нию связей с соседями?

— Разумеется, в Пхеньяне высоко оценили 
условно «антиамериканские» заявления Мун 
Чжэ Ина. Более того, в Северной Корее очень 
рассчитывали на победу Мун Чжэ Ина, потому 
что с его именем связаны серьезные надежды 
на возобновление так называемого «межкорей-
ского сотрудничества». Я неспроста сказал «так 
называемое», ибо по сути экономические кон-
такты Севера и Юга никаким сотрудничеством 
не являются. Речь фактически идет о слегка 
замаскированной под торговлю или экономиче-
ское взаимодействие экономической помощи, 
оказываемой Югом Северу, — причем на до-
вольно большие суммы.

Понятно, что руководство КНДР, как любое 
нормальное руководство любой страны (в Се-
верной Корее у власти стоят люди совершенно 
вменяемые вопреки расхожему мнению), всегда 
хочет извлечь выгоду из отношений с соседями. 

Впрочем, это не означает, что та политика, ко-
торую хочет проводить Мун, не соответствует 
интересам Южной Кореи: возобновления кос-
венной помощи Пхеньяну является необходи-
мым предварительным условием для некото-
рой нормализации отношений двух корейских 
государств, а от такой нормализации выиграют 
и Сеул, и Пхеньян. 

Надежды, которые в Пхеньяне возлагают 
на Мун Чжэ Ина, связаны также и с возможным 
ухудшением отношений между Сеулом и Вашинг-
тоном. Такая перспектива вызывает позитивные 
эмоции у северокорейского руководства, что 
легко объяснимо: когда два твоих главных про-
тивника начинают как-то конфликтовать между 
собой, это дает возможности достигать соб-
ственных целей.

— Сможет ли южнокорейский лидер во-
плотить его задумки по снижению напряжен-
ности в отношениях с КНДР?

— Я надеюсь, что чего-то Мун Чжэ Ину удаст-
ся достигнуть, и, если это произойдет, то это 
будет хорошо. Однако препятствия на пути Мун 
Чжэ Ина — более чем серьезные. Он надеется, 
что восстановление вышеупомянутого сотрудни-
чества с Севером снизит градус напряженности 
в межкорейских отношениях. Скорее всего, он 
прав, но проблема тут в том, что многие из форм 
взаимодействия между Южной Кореей и КНДР 
— прежде всего в Кэсонской промышленной 
зоне — на данный момент напрямую запрещены 
санкциями, принятыми Советом безопасности 
ООН в последние годы.

Можно ли обойти ООНовские ограничения — 
вопрос очень сложный. Президент Мун может по-
пробовать сделать это, но любые шаги в данном 
направлении будут означать нарушение Южной 
Кореей санкционного режима, введенного Со-
вбезом ООН. Лично я не вижу особой беды в том, 
чтобы некоторые из этих санкций нарушались, 
но для Сеула ситуация осложняется сильнейшей 
зависимостью от мирового экономического и 
юридического порядка. 

— Не секрет, что Южная Корея ощутимо 
зависит от США: в Пхеньяне при каждом удоб-
ном случае называют южнокорейских лиде-
ров не иначе как «американскими марионет-
ками». Пока президент Трамп демонстрирует 
достаточно жесткую риторику и действия в 
отношении КНДР. Как это скажется на от-
ношениях Сеула и Вашингтона?

— Мун Чжэ Ин заявлял, что намерен прий-
ти к некоему соглашению с президентом США 

Дональдом Трампом — он вообще обещал, что 
со всем миром как-то договорится. Но, как мы 
понимаем, договориться с Трампом — это на 
грани, а то и за гранью возможного, особенно 
учитывая позицию нового американского лиде-
ра относительно Северной Кореи. Дело в том, 
что новая администрация США сделала ставку 
на оказание максимального, беспрецедентно 
жесткого санкционного давления на КНДР. И 
в этих условиях действия Мун Чжэ Ина — если 
он будет развивать какие-то экономические 
контакты с Пхеньяном, оказывая ему в какой-то 
форме помощь, — вызовут, естественно, гнев 
в Белом доме. 

Кроме того, надо помнить, что новые пре-
зиденты и Южной Кореи, и США в ходе своих 
избирательных кампаний весьма нелицеприятно 
отзывались о нынешнем состоянии американо-
южнокорейских отношений, заверяя избирателей, 
что существующая ныне модель этих отношений 
невыгодна именно их стране. Трамп апеллировал 
к тому, что Южная Корея мало платит за свою обо-
рону, переложив военные расходы на плечи США, 
и использует сэкономленные деньги, чтобы про-
изводить товары, вытесняющие затем с рынков 
американскую продукцию. Мун Чжэ Ин, в свою 
очередь, обвинял США в гегемонизме, высокоме-
рии, навязывании своей позиции и т.д. и заверял, 
что он, дескать, в состоянии сказать Вашингтону 
«нет». В такой ситуации, при таких настроениях 
— и самих новых президентов, и их, так сказать, 
«групп поддержки» — серьезнейшие разногласия 
между США и Южной Кореей неизбежны. 

Тем не менее я не думаю, что можно говорить 
о перспективе разрыва военного союза между 
Вашингтоном и Сеулом или вывода американ-
ских войск с полуострова. Нравится это кому-
то или нет, но сейчас этот союз большинством 
южнокорейцев воспринимается позитивно, как 
определенная гарантия безопасности, и по-
литический деятель, который прямо поставит 
его под сомнение, скорее всего, столкнется с 
серьезным недовольством избирателей. Однако 
почти неизбежным представляется то, что при 
Муне и Трампе произойдет ухудшение отноше-
ний. Причины этого ухудшения, кстати, могут и не 
иметь отношения к тем темам, о которых широко 
говорят в России, — например, к размещению в 
Южной Корее американской системы противо-
ракетной обороны (ПРО), беспокоящей Москву 
и Пекин. Дело в том, что для корейцев зачастую 
важны такие вопросы, о которых в России не 
слишком задумываются. 

— А что является главным камнем прет-
кновения в американо-южнокорейских 
отношениях?

— Помимо вопроса о том, как надо под-
ходить к северокорейской проблеме, это, ко-
нечно, статус Договора о свободной торговле 
между США и Южной Кореей. И в ходе кампа-
нии, и уже после своего избрания президентом 
Трамп неоднократно заявлял, что этот договор 
невыгоден Америке. Значительная часть сто-
ронников Мун Чжэ Ина — хотя не он сам — в 

свою очередь уверены, что договор невыгоден 
их стране. Объективно говоря, позиция Трампа 
в данном случае ближе к истине, хотя вопрос это 
спорный, в котором очень много политической 
составляющей. В любом случае именно споры 
по этому поводу, очевидно, будут в значительной 
степени определять отношения между Южной 
Кореей и США. 

Важно помнить, что, когда в России или в 
мире говорят о проблемах Корейского полуо-
строва, все крутится в основном вокруг ядерной 
программы Пхеньяна и прочих вопросов военной 
политики. Однако, как это ни парадоксально 
прозвучит для большинства россиян, южноко-
рейцы воспринимают эти вопросы даже не как 
второстепенные, а как, скажем, третьестепен-
ные. С некоторым преувеличением можно ска-
зать, что интерес к северокорейским делам у 
рядового южнокорейца примерно такой же, как 
у среднестатистического россиянина — к поли-
тическим процессам в Средней Азии. Основное, 
что реально интересует власти и жителей Южной 
Кореи, — внешнеэкономические факторы. И 
именно в этой связи всякие малоизвестные у 
нас споры вокруг, скажем, режима свободной 
торговли с США могут иметь более болезненные 
последствия, чем, например, разговоры об аме-
риканской ПРО (хотя, конечно, и проблема ПРО 
с большой вероятностью будет восприниматься 
достаточно болезненно). 

— Каков в целом ваш прогноз для Ко-
рейского полуострова в сложившейся 
ситуации?

— Безусловно, американо-южнокорейские 
отношения окажутся при Мун Чжэ Ине и Трампе 
в состоянии кризиса. Не ясно, удастся ли Муну 
реализовать те здравые шаги, которые он наме-
тил для сглаживания острых углов в отношениях 
с Северной Кореей. Есть риск того, что Мун Чжэ 
Ин одновременно испортит отношения и с США, 
и с Китаем, не добившись при этом прогресса 
на северокорейском направлении. Но если это и 
произойдет, то это будет в значительной степени 
не его вина, а результат сложившихся объектив-
ных обстоятельств. Дело в том, что Южная Корея 
сейчас находится в крайне непривычной для 
страны ситуации. Традиционно южнокорейские 
власти исходили из того, что американцы никуда 
не денутся, а китайцы будут интересоваться в 
первую очередь вопросами экономики, торговли, 
инвестиций, не оказывая на Сеул серьезного 
давления по политическим вопросам. Сейчас мы 
видим, что Пекин готов пойти на экономические 
жертвы, чтобы «выдавить» из Сеула конкретные 
политические и военные уступки. Мы видим так-
же, как американское руководство подчеркивает, 
что состояние отношений с Южной Кореей его 
не устраивает и сама эта страна как партнер 
США сейчас не так уж и нужна. Понятно, что в 
подобной ситуации не только Мун Чжэ Ин, но 
и любой другой лидер оказался бы в сложном 
положении. В общем, впереди — бурные и не-
простые времена, и чудес ждать не стоит.

Ренат АБДУЛЛИН.
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КОНФЛИКТ 5
Уже на этой неделе власти Южной Кореи могут 

обратиться к КНДР с предложением провести 
мирные переговоры. Об этом со ссылкой на 

источники в Сеуле сообщили южнокорейские 
СМИ. Напомним, что возможность потепления 
в отношениях между двумя странами активно 

обсуждается с момента прихода к власти в Южной 
Корее нового президента Мун Чжэ Ина. Избранный 

главой государства в мае, он неоднократно делал 
заявления, направленные на разрядку ситуации 
на Корейском полуострове. Впрочем, даже если 

переговоры будут предложены и Пхеньян на 
них согласится (что в общем-то маловероятно), 
обстановка для налаживания отношений сейчас 

не самая благоприятная. Власти КНДР вновь 
пригрозили США (традиционному союзнику 

Южной Кореи) «актом справедливости» в ответ на 
предложенный Вашингтоном проект резолюции 

об очередных санкциях. Новые ограничения 
в отношении Северной Кореи американская 

сторона решила ввести после ряда успешных 
испытаний северокорейских ракет (включая и 
межконтинентальную). Возможна ли разрядка 
на Корейском полуострове? Сможет ли новый 

южнокорейский лидер преуспеть в этом? Продолжат 
ли США жесткий курс на сдерживание КНДР? Об этом 
и о многом другом с «МК» побеседовал авторитетный 

кореевед Андрей ЛАНЬКОВ, проживающий в Сеуле.

КОРЕЯ:
ЧУДЕС  

НЕ БУДЕТ
Почему, несмотря  

на смену власти в Сеуле, 
до мира между КНДР  

и Южной Кореей 
далеко?

ap

ap

ap

Запуск межконтинентальной 
ракеты, осуществленный 
Северной Кореей 4 июля, вновь 
привел к росту напряженности на 
Корейском полуострове.

Северокорейский лидер Ким 
Чен Ын не перестает угрожать 
Вашингтону и Сеулу ответными 
действиями в случае агрессии в 
отношении Пхеньяна.

Новый президент 
Южной Кореи Мун 

Чжэ Ин неоднократно 
делал заявления, 

свидетельствующие  
о его желании наладить 

отношения с КНДР.



— Сергей Борисович, вы оказались 
очень благодарным певцом: другие видят 
только себя, а вы храните в памяти каждую 
крупиночку из жизни ваших потрясающих 
коллег, передаете это знание.

— А как иначе? Вон, великий дирижер, пиа-
нист, композитор Светланов... сколько с ним 
связано. Как он однажды про меня сказал, про-
слушав какую-то запись: «Надо же, какой инте-
ресный певец, из любого г...а сделает музыку». 
Он посвятил мне свои пушкинские романсы. 
И вот приближается концерт, премьера, надо 
репетировать, и он говорит: «Сережа, что за вами 
прислать — белый «Мерседес» или золотистый 
«Вольво»?» Сошлись на «Вольво». Я приехал на 
дачу, мы гуляли, он показывал свои рыбацкие 
угодья, стали репетировать; Евгений Федорович 
сыграл на рояле романсы, а Нина, супруга, была 
нашим единственным слушателем. «Ниночка, ну 
какое у тебя впечатление?» — спрашивает у нее 
Светланов. А она: «Сережа-то в полном порядке. 
А ты играешь как... (обидное слово), как ты с та-
кой игрой на сцену выйдешь?». — «Ниночка, да 
ты не расстраивайся, у меня еще десять дней; 
я буду каждый день по 5–6 часов заниматься, 
тебя не подведу!».

— Я вижу у вас кассеты с записями Свет-
ланова. Невероятная ценность...

— Нина подвиг совершила, что застави-
ла Светланова наговорить на магнитофон, на 
19 кассет, всю свою жизнь. На пленке даже слыш-
но: «Девочка моя, как ты меня замучила (более 
веское словцо)!» — мол, надоело ему о себе 
рассказывать. А она в ответ: «Это я замучила?! 
Иди, и пока 40 минут не запишешь, обедом кор-
мить не буду!». И теперь эти кассеты у меня, я 
когда послушал, понял: это такое богатство, что 
я срочно обязан делиться с людьми. Написать 
книгу. Это так важно еще раз услышать из его 
уст, что все должны работать на композитора, 
если речь, скажем, идет об опере, — и режиссер, 
и сценограф... А то, во что сейчас оперу превра-
тили: Кармен поворачивается к залу, снимает 
трусы, розой проводит по своему месту и затем 
дарит Хозе...

— Я очень дружен с Ниной Александров-
ной, все знают, что финал жизни Евгения 
Федоровича был очень тяжелым...

— Светланов — мужественный человек. 
Когда его уже «под занавес» оперировали, ему 
фактически всё мясо убрали, одни кости оста-
лись на ногах. И все равно он в Лондоне стоя 
проводил репетиции, испытывая сильные боли. 
И не присел ни разу. И мало кто знает о таком 
эпизоде, сейчас расскажу. Он всегда считался 
с Ниной, она ему говорит: «Сейчас будет химия, 
облучение, тебя вылечат...» А он ответил тихо: 
«Я первый раз в жизни с тобой не соглашусь. Это 
отнимет у меня последние силы. Я должен закон-
чить свою работу. Никаких облучений и никакой 
химии». Он ничего не делал. И дописал свою 
знаменитую антологию русской симфонической 
музыки, ни одной ноты не пропустил.

— Да, есть жены, в чем-то «сделавшие» 
своих мужей. Это и Нина Светланова, и, на-
верное, Ольга Доброхотова...

— Да, я очень давно знаком и с ней, и с му-
жем ее Владимиром Ивановичем Федосеевым. 
Вы правы: и Нина, и Оля — обе имели огромное 
влияние на мужей. Обе их держали в ежовых 
рукавицах. Над Федосеевым, когда он встал за 
пульт БСО (а пришел он из оркестра народных 
инструментов), поначалу издевались в статьях: 
«а почему скрипачи не кладут ногу на ногу, как 
балалаечники?» — но потом он доказал свою 
дирижерскую силу, мощь... И Оля сыграла в этом 
очень существенную роль.

— Вы один из первых стали петь модер-
нистов: Денисова, Губайдулину... Но это 
могло и подкосить вашу карьеру.

— И Денисова, и Губайдулину, и Валю Силь-
вестрова, меньше Шнитке. Вы представляете 
себе время? Геннадий Рождественский записал 
с горьковским оркестром Первую симфонию 
Шнитке, и если студентов заставали за прослу-
шиванием этой симфонии, то их тут же исключа-
ли из консерватории. Вот так жили. Например, 
когда дирижер Аранович уехал навсегда в Из-
раиль, тогдашний председатель Гостелерадио, 
небезызвестный Лапин, приказал размагнитить 
все его записи. Это как сжигать книги во вре-
мена инквизиции. Так и Софии Губайдулиной 
тяжело приходилось. Вспоминаю, как я пришел 
к Дмитрию Кабалевскому — он все время на 
секретариатах в Союзе композиторов выступал, 
говорил, что такие, как София, — это тупиковый 

путь развития музыки, «модернистские вывер-
ты». А я, когда мы с ним совсем подружились 
незадолго до смерти, принес ему «Рубайят» 
Губайдулиной — это кантата на стихи Хакани, 
Хафиза и Хайяма.

—  Н е у ж е л и  о н  с о гл а с и л с я 
прослушать?

— Согласился. Говорю ему: «Сегодня, 
Дмитрий Борисович, ликбез у нас будет. По-
слушаем Софию...». И я смотрю — у него даже 
слезы на глазах: «Жалко, что раньше я этого 
не слышал: Софочке жилось бы полегче и я не 
сказал бы многого, что я про нее говорил...». 
И когда я приходил на первые авторские кон-
церты Губайдулиной — это было совершенно 
не факт, что они вообще состоятся. Появлялся 
такой Роберт Симонов, парторг ЦК при Союзе 
композиторов, — тихий человек, на военном 
дирижировании преподавал, ноты знал, но его 
другое интересовало. Он говорил всегда: «Раз-
решите ноточками поинтересоваться». А там 
такие слова были: «О судьба, ты насилье во всем 
утверждаешь сама... благо — подлым даришь ты, 
а горе — сердцам благородным». И этот Симонов 
щурит глаз: «Это вы на кого тут намекаете?». Я от-
вечаю: «Это классика, это такие поэты, Хайям...» 
А он не унимается, тихо так говорит: «Вы что, 
меня за идиота держите? Вы еще вспомните обо 
мне». И десять лет он не подписывал мое первое 
звание заслуженного артиста: мол, Яковенко не 
наш человек, он модернистов пропагандирует. 
К вопросу о карьере.

— Губайдулина все перетерпела и... 
победила.

— Да, сейчас Сонечка — один из ведущих 
композиторов мира. А я помню, в какой нищете 
она жила. Полной! В однокомнатной квартире на 
Преображенке, там только пианино и облезлый 
шифоньер допотопный. И почти голодала. Гово-
рила: «Вот мне балет на льду заказал сюиту, но 
не думайте, что я себе изменила, — я написала 
в своем духе, и они мне заплатили 1000 рублей. 
Я это растяну на год и смогу спокойно работать». 
Она яблоко могла себе позволить в день, бутылку 
молока, выходила на поклон в одной и той же 
штопаной белой кофточке и в лоснящихся брюч-
ках бостоновых. Человек с абсолютно железной 
волей. Никогда не шла ни на какие компромиссы; 
все ее давили, сколько концертов поотменяли, 
но не задавили ее талант...

— Она дотошно вела репетиции?
— Она нет. Есть композиторы, которые со-

вершенно тебя не мучают на репетициях; знае-
те, как Товстоногов, как утверждают, ни одного 
своего спектакля не смотрел — уже следующим 
был беремен, а есть которые въедаются во всё. 
Вот Валентин Сильвестров как раз такой; отно-
сительно недавно был его концерт с пианистом 
Любимовым, так его задержали минут на 25, по-
тому что Валя учил Любимова на рояле играть — 
«это не то, это не так». И я помню, как много лет 
назад мы с ним записывались на «Мелодии»… 
он требовал от меня: тише, еще тише, еще мак-
симально тихо, и в итоге отдел технического 
контроля просто зарубил эту запись.

— Вы подмечаете в великих людях самую 
суть, не размазывая умные выражения...

— Это как захожу я однажды летом в ре-
сторан Дома композиторов, а там, смотрю, 
знаменитый дирижер Юрий Силантьев сидит. 
Мрачный. Суп ест. Он же сделал себе карьеру 
на эстрадном оркестре, а в консерватории ви-
сел на золотой доске как скрипач, с отличием 
окончил. Спрашиваю: «Юрий Васильевич, что 
вы в такую жару в Москве?». — «Да, — отве-
чает, — этот (нехороший человек) Подгорный 
ничего лучше не придумал, как в 30-градусную 
жару вызвать народных артистов и грамоты нам 
вручать». — «Ну это же такое событие, это надо 
отметить!» — «Сережа, что отмечать? Когда я 
был концертмейстером первых скрипок у само-
го Самосуда, я был... человек. А сейчас я г...о». 
Такая вот самооценка потрясающего дирижера... 
Всё было с великими — от невероятного взлета 
духа до полнейших курьезов… Помню, пришел 
на запись к одному запойному дирижеру, а мне 
говорят: «Иди домой, записи не будет, он валя-
ется в луже у Тишинского рынка».

— У вас выходит книга за книгой, еще 
светлановский архив...

— Все эти люди меня невероятно обога-
тили, сформировали мировоззрение и худо-
жественную эстетику, и я надеюсь, мои личные 
воспоминания будут интересны всем ради более 
глубокого познания природы таланта...

Ян СМИРНИЦКИЙ.
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Хочется пригласить вас в удивительную 
арт-реальность, о которой многие поня-
тия не имеют, — в малые музейные фор-
мы. В основном это галерейки на две-три 
комнаты, прячущиеся по подвалам да 
чердакам, причем иным уж по тридцать 
лет в обед. И дело не в том, какая сейчас 
там выставка. Сами по себе эти «агенты 
007» таят массу загадок и секретов. Из 
них и складываются небольшие, но жи-
вые художественные организмы, кото-
рые мы решили протестировать особым 
образом.

Если, заходя в подобную галерею, вы легко 
обнаруживаете ее тайные лазейки и уловки, что за-
мечательно, — мы, условно говоря, ставим 90% на 
очевидность и оставляем 10% на секретность. Если 
же, придя туда, вы поначалу видите только «баналь-
ную» развеску картин и нужно приложить усилия, 
чтобы «поднять завесу», понять дух галереи, ее 
изнанку, — мы даем только 10% очевидности. И 
аж 90% уводим в секретность, до которой надо 
докапываться самим. Пойдем по нарастающей, 
с тех мест, где очевидности немного.

Сразу оговоримся, что у всех галерей одна 
первостепенная задача — выставочная. Никто 
специально не думает о том, как бы напустить 
побольше тумана. Тайны возникают сами собой, 
поскольку среда — живая, изменчивая, рукот-
ворная. И это делает малые музейные формы 
непредсказуемыми и неповторимыми.

■ ■ ■
Если проберетесь на «тайный» этаж, 

найдете законсервированные пионы и при-
плюснутую балерину. RuArts: очевидность 
10/секретность 90.

Репертуар аж трех охранников, сидящих за 
столом на входе, ограничен:

— Какая выставка? Ну 
вот же релиз — все напи-
сано. Как найти руковод-
ство? Ну вот же визитка 
— все написано… 

Действующая вы-
ставка «Стикеры» (фото-
графии клумб с разбро-
санными по-эстетски 
фантиками) Александра 
Егорова не захватывает 
столь молниеносно, как 
прорастающая из цен-
тра зала инфернальная 
лестница-тоннель, об-
рамленная бетонными 
стенами (творение архи-
текторов Антона Надточия 
и Веры Бутко). 

Поднимаемся: второй 
этаж — те же «стикеры». Гля-
дим — лесенка на третий 
этаж перекрыта для посе-
тителей красной плюшевой 
лентой, а сверху валом стоят 
холсты, холсты. Надо про-
браться! Набираем мобиль-
ный, что указан в визитке, 
выданной охранником. Теле-
фон, между прочим, самого 
директора, вот так запросто. 
Но она (зовут ее — Катрин 
Борисов) занята, спускается 
помощница Мария:

— Вы хотите пройти 
выше, в хранилище? Почему 
нет, иногда мы пускаем туда лю-
дей, но из-за обилия предметов 
перемещаться там трудно…

И, боже, — мы попадаем в рай. Здесь 
можно зависать часами, рассматривая каждый 
экспонат: от картины с надписью «Хороший ху-
дожник — мертвый художник» Сергея Ануфриева 
до деревянных супрематических изысков Алексея 
Лучко (Luca). Иные из них создавались прямо на 
монтаже уже прошедшей, увы, выставки…

Сотни работ! Самый мощный «торк» — 
необыкновенные «приплюснутые» скульптуры 
корейца Yi Hwan Kwon. Вот представьте, как бы 
вы отразились в кривом зеркале, и вот эту, то 
худую-вытянутую, то расплющенную проекцию 
он воплощает в полимерной скульптуре, которую 
просто невозможно качественно сфоткать… Здесь 
же — пионы Виты Буйвид, законсервированные в 
трехлитровых банках, страшные черные «галлю-
цинации» Зураба Арабидзе. 

— А вас не смущает, что тут у вас сокровища 
на рубль, а на выставке показываете скромную 
малую толику, что может не зажечь посетителя? 
— спрашиваем у Катрин Борисов. 

— Не смущает. Наша задача — насаждать 
и развивать вкус, это своего рода тирания, — 
говорит Катрин. — Мы стремимся к эталону, к 
идеальной минималистической подаче. 

■ ■ ■
Если ошибетесь дверью в театр «Прак-

тика», окажетесь в месте, где назначают сви-
дания. «Фрагмент»: очевидность 20/секрет-
ность 80.

Галерею найти легко: надо идти прямо в 
«Практику», а потом взять и обогнуть вход слева. 
Приглашающее белое фойе с мягкими пуфами, на 
стене — название выставки: «Свидание в музее», 
ставшее в итоге прекрасной самостоятельной 
идеей — молодежь тут и вправду отрывается.

— А ведь вы работаете до девяти, — интересу-
емся у гида-консультанта Шамиля, — нет желания 
завлекать народ из театра в антракте?

— Есть, но только не во время антракта — а то 
зрители будут штурмовать наш туалет…

Галерея — всего три зала, а из «перекусоч-
ной» комнатенки торчит гладилка, прислоненная 
к стене. Зачем бы она тут? Оказывается, осталась 
после выставки Фархада Фарзалиева: на гладилке 
лежало платье, на платье — утюг, весь покрытый 
поцелуями. А в офисе-комнатушке директора 
галереи Сергея Гущина на диванчике — пальто со 
стилизацией под милицейскую форму калинин-
градского художника Антона Забродина, только 
вместо желтых букв «ОМОН» на спине — «позволь-
те», «спасибо» и прочие вежливые намеки.

— Можно примерить? — набрасываем арт-
объект на спину. Он для будущей экспозиции, как и 
прочие экспонаты. Разбросанные деревяшки — из 
них Алексей Мартинс собирает очаровательные 
биоскульптуры. А загадочных полуживотных-
полуоборотней Илья Федотов-Федоров рождает 

из глины, смолы, кораллов и 
песка.

Многим местным художникам 
не больше 27 лет (!). Порасспраши-

вайте о них персонал — и «Фрагмент» 
останется у вас образчиком музейного 

обаяния.
■ ■ ■

Если вы швырнете на помойку молоток, 
найдутся те, кто сделает это произведени-
ем искусства. «Файн Арт»: очевидность 30/
секретность 70.

В подвале особняка в стиле модерн с изу-
мрудной плиткой на Большой Садовой ютится 
одна из старейших столичных галерей современ-
ного искусства. Казалось бы, чем примечательна 
программная для «Файн Арта» выставка работ, 
собранных за 25 лет?

Для этого надо «помучить» бессменного кура-
тора галереи Ирину Филатову — мимо ее рабочего 
места ни за что не пройдете. От нее узнаем, что 
предметы для объекта, где картинка с розами 
зажата с одной стороны черной металлической 
звездой, а с другой — серпом и молотом, ныне 
покойный классик современного искусства Эдуард 
Гороховский нашел… на помойке.

Выясняется: по дороге в мастерскую он ча-
стенько проверял, от чего избавляются граждане. 
От Гороховского взгляд поднимается до потолка, на 
котором… проекционный диско-шар. Он остался 
от отвязной выставки «Дискотека в прачечной, или 
Лесной царь» Андрея Бартенева. Повсюду висели 
веревки, на которых сушились белье и рубашки.  

— Когда мы начинали работать, было дико 
весело, ведь современное искусство почти ни-
кто не знал, — объясняет Филатова. — Мало кто 
тогда представлял, что такое настоящая галерея, 
и азартно постигал это явление, открывая про-
странства в подвалах и заброшенных зданиях. 
Сейчас все коммерциализировано, строго, без 
эмоций. Время подвальных галерей прошло. Вот 
и у нас здесь с моим партнером Мариной Образ-
цовой случилось профессиональное выгорание, 
и мы решили переехать в тусовочное место — на 
Винзавод…

■ ■ ■
Если заглянете в комнатку персонала, 

обнаружите на стене волшебные картины осо-
бенного художника Димы. «Наши художники»: 
очевидность 40/секретность 60.

Жилой дом, стилизованный под модерн, не-
приметный подъезд. Фойе выполнено углом, и угол 
еще больше усилен оригинальным светильником в 
виде длинной трубы (талантливый дизайн-проект 
архитектора Евгения Асса). 

Встречает постоянно дежурящий здесь кон-
сультант Ксения — уже прогресс. Она безо всякой 
экскурсии может невзначай подойти к зрителям, 
рассматривающим эскизы Юона или акварели 
Петрова-Водкина, и сказать:

— А вот у этой картины прелюбопытная исто-
рия… Взгляните на портрет художника Сапунова 
Анфисы Комиссаржевской, исполнительницы 

цыганских романсов, жены знаменитого театраль-
ного режиссера Федора Комиссаржевского. По-
видимому, фотографий Анфисы не сохранилось, 
есть только этот набросок…

В залах — не только полотна, но в качестве 
акцента, намека на эпоху (рубеж XIX–XX вв.) стоят 
два старых стульчика, стол, поставец. На полочке 
поставца едва заметна глазу серебряная табакер-
ка в виде мопса.

— Взгляните на этот эскиз Сергея Малютина 
1903 года, — завлекает консультант, — это птица 
Сирин, роспись потолка столовой; мы совсем 
недавно узнали, что столовая эта — в бывшем 
доходном доме Перцова (или Перцовой), тут не-
подалеку. Хочется надеяться, что сама роспись 
сохранилась.

…Случайно, переходя из залов в библиотеку, 
в маленькой комнатушке персонала с кипящим 
чайником обнаруживаем две скромно висящие 
картины, по стилю явно выбивающиеся из основ-
ной развески. Что-то авангардное… Заходим.

— Вы кто? — спрашивает работник. 
— Д а так… вон картины ваши 

заинтересовали.
— Ой, да я вам сейчас сниму, покажу… Это 

же Дима! Известный Дмитрий Ракитин (р. 1961), 
но его всегда Димой зовут, так правильнее. Вот 
работа 1996-го — «Красная площадь». Нет, на 
ней не бутылка с кефиром, а Спасская башня. На 
другой он нарисовал банку с разбавителем — 
хорошая банка…

Дима от рождения — человек с особенностя-
ми развития. Ему комфортно с самим собой, но 
неожиданно даже для родителей он потянулся к 
художественным образам, в момент оцененным 
критиками как феноменальные. В Коломне даже 
музей его есть.

Вот так неожиданно открылся целый 
мир, который оказался ярче основной 
экспозиции.

■ ■ ■
Если перевернете картины, под 

ними окажутся стихи. ARTSTORY: оче-
видность 50/секретность 50.

Это тот случай, когда галерея просто 
не в состоянии скрывать сама за себя 
говорящие артефакты — они нет-нет 
да и прорываются наружу, пусть даже 
не имея к текущей выставке никакого 
отношения. Вот золоченый кассовый ап-

парат National занял коронное место 
на ресепшне, тут же — старинные 
детские лошадки на колесах. К Но-
вому году здесь вообще все запол-
нится коллекцией советских Дедов 
Морозов, числом до полусотни, 

однако это еще цветочки. Между 
мужской и дамской уборными — 
обычная скромная дверь: кладовка, 
что ли? И даже не подумаешь, что это 
святая святых — «арт-резиденция». 
Маленький и уютный номер для 
приезжих творцов, не имеющих в 
Москве пристанища. Причем это 

есть только в ARTSTORY, более нигде. 
Как раз здесь жил не так давно худож-
ник Владимир Мигачев, когда готовил 

свою выставку, разливая краску прямо 
по стенам зала…

Кстати, забавно, что ради расши-
рения выставочной поверхности окна на 

улицу незаметно задрапированы щитами на 
магнитах.

— У нас — душа, а не строгое музейное про-
странство, — говорит одна из основателей гале-
реи, Люсинэ Петросян. — Вот взгляните на работы 
самобытного мастера Александра Кедрина. «Когда 
я пишу картины, в моей голове стучат стихи», — 
говорил он мне. Вы ничего не замечаете?.. 

Служительница подходит к полотнам на сте-
нах, переворачивает их тыльной стороной, а там 
все заполнено стихами и посвящениями. «Ма-
ленькая рыбка, золотой карасик…», или цитаты 
из арабской поэзии, или вот абстрактный образ, 
навеянный Беллой Ахмадулиной.

В этом — концепт галереи: показать твор-
чество художника в развитии, в эволюции, ведь 
многие творят здесь и сейчас, в режиме онлайн. 
Надо только захотеть это увидеть.

■ ■ ■
Если присмотритесь к потолку — увиди-

те демонтированные угольные камины для 
отопления дома. «Ковчег»: очевидность 60/
секретность 40.

Найти галерею близ Садового кольца — от-
дельный квест. Десять раз нужный дом пройдете, 
пока отыщете. Но в этом весь цимес!

Дзынь в пупку звонка — вам откроют, но не 
раньше трех часов дня. Вниз по крутой лесенке, 
в подвал жилого дома 60–80-х годов XIX века — и 
вы на месте. Дальше давайте фантазировать: 150 
лет назад здесь стояли угольные камины (один из 
них, правда, в нерабочем состоянии, сохранился), 
на полу были рассыпаны угольные кучи, работали 
кочегары, которые отапливали весь дом. Уголь 
принимали с улицы через небольшое цокольное 
окошко; тут же, на полу, рабочие могли спать…

Пол, причем разноуровневый — то выше, то 
ниже; сверху — оригинальные кирпичные своды. 
Между угольным хранилищем и комнатой для 
отопления с каминами — проем в стене.

— А мы его очень удачно используем, — го-
ворит куратор галереи Игорь Чувилин, рассказчик 

необыкновенный. — В нашем картинном репер-
туаре есть двусторонние полотна 20–30-х годов 
— чисто советская история. На новые холсты у 
художников денег не было, все в дефиците. Так 
они на оной стороне напишут, переворачивают, 
заполняют вторую…

А как картины эти вешать? На стенку-то нель-
зя. Вот проемы и пригодились. Стоишь в хра-
нилище — видишь эскиз Удальцовой, стоишь в 
каминной — набросок Древина… Песня!

— А вы обратите внимание на эти контуры на 
потолке, — указует наш гид, — здесь-то и стояли 
демонтированные камины. Тут все дышит нату-
ральностью. В этом техническом подвале много 
отдельных, камерных мест, благодаря которым 
можно удачно зонировать выставку и усилить 
внимание на той или иной работе. То есть рельеф 
сам диктует, что куда повесить.

— Бог ты мой, — тычем в картину более чем 
полувековой давности, — а что ж это холст как 
волной пошел? Все выгнуто-вогнуто!

— А ничего страшного: сейчас осушитель по-
ставлю, и ровно через два часа холст натянется. 
Картины тоже живые: реагируют на повышенную 
влажность из-за нескончаемых дождей…

■ ■ ■
Если поскрипеть старым паркетом, сквозь 

него прорастет настоящий лук. «Культпроект»: 
очевидность 95/секретность 5.

Всего-то три зальчика, но это настоящее 
наслаждение, секрет на секрете и им же по-
гоняет. Лесенка ведет вас в полумрак подвала. 
Темная аутентичная кирпичная кладка — иде-
альный арт-носитель, что ни повесь — все будет 
смотреться.

Стук молотков: здесь монтируется новая экс-
позиция — «Тайна роста». Это нежнейшие вышивки, 
размером примерно метр на метр, создающие 
иллюзию оживающего гербария. Такое тонкое 
взаимопроникновение жизни уходящей и смерти, 
жизнь обновляющей. Двусторонние материи висят 
по всему залу, создавая очаровательный лабиринт; 
у одной словно бы вырван клок, получилось око-
шечко, заглянешь — а там яблочко на стене…

На полу рассыпан настоящий грунт — в него 
«на посадку» втыкаются картинки с изображением 
лука, который бурно идет в рост. Куратор Ирина 
Солнцева извиняется, что половина «ботаниче-
ских» экспонатов еще не расставлена, они просто 
разбросаны по полу, но это священнодействие 
дорогого стоит.

Еще один секрет: в тишине ощущаем крас-
норечивый скрип старого паркета, который, ве-
роятно, говорит с нами по-французски — остро, 
но вежливо. Слышишь каждое свое движение. На 
полу стоит ящик, выкрашенный в арбуз, открыва-
ешь — там полно тыквенных семечек: пожалуйста, 
посади их в грунт!

— Знаете, что здесь было раньше? — улыба-
ется Ирина. — Это историческое здание, бывшая 
женская гимназия, сверху — танцевальный зал, 
там ежегодно давали балы, на которые неизменно 
приезжал император, хотел взглянуть на юных 
дев… 

Сухие травы вот-вот поползут по кирпичным 
стенам — для «Культпроекта» очень характерно. 
Можете прийти сюда прямо в момент создания 
не только выставки, но и конкретной инсталля-
ции. Станете соучастником! Где еще такое может 
быть?

■ ■ ■
Если вовремя встать под балкон галереи, 

то услышишь концерт оперной дивы. «Крокин»: 
очевидность 100 (но три дня в году).

Выходя из метро «Третьяковская», вам совсем 
невдомек, что вы можете попасть под оперный 
удар. Он поразит вас с третьего этажа близле-
жащей серой пятиэтажки, она тут одна такая. 
Здесь обитает галерея, которая, с одной стороны, 
сильно шифруется, потому что работает только 
по предварительной записи, с другой — ошара-
шивающе открыта людям, давая на неприметном 
балкончике концерты солистов Большого театра 
и артистов мюзикла.

— Люди на этой площади всегда бегут в/из 
метро, а когда слышат арии — замирают, особенно 
дети, — говорит сотрудница галереи Ксения. — 
Каждое выступление мы предваряем словами 
о галерее, ее цели — делиться искусством. Кто 
слушает концерт не с начала, частенько кричит 
благодарственные слова властям: думают, это они 
делают такие безвозмездные подарки…

Представители галереи встречают у подъ-
езда всех, кто заявился сюда впервые. Сами вы 
до пространства не доберетесь, ведь нигде нет 
указателей. Зато входную дверь в квартиру ни с чем 
не перепутать: ее расписали постоянные авторы 
галереи, среди которых такие уважаемые худож-
ники, как Франциско Инфанте-Арана, Александр 
Пономарев, Константин Батынков…

— Вот фарфоровые мальчики Дмитрия Цвет-
кова, — продолжает Ксения, — один из них наглец 
— тот самый, писающий в Брюсселе, а другой, 
московский, — воспитанный, он терпит. Это фонтан 
такой. Специально разместили мальчиков на по-
доконнике, чтобы ночью их подсвечивали уличные 
фонари и появлялись интригующие тени. 

Игра со светом — особое увлечение Крокина. 
В комнатах дополнительная иллюминация ис-
ходит от гипсовых рельефов причудливых форм, 
в которые Сергей и Татьяна Костриковы спрятали 
лампы. А кухню — общественное пространство, 
где посетителей угощают чаем, — освещает зна-
менитая луна Леонида Тишкова. По вечерам она 
отражается на куполе церкви Климента, на которую 
выходят окна галереи.

■ ■ ■
Серьезная проблема — в том, что если боль-

шинство людей хоть что-то, но слышали о класси-
ческом искусстве и хоть примерно, но знают, кто 
такие Ван Гог и Серов, то со знанием современного 
арта — просто швах. Либо люди в него погружены 
по уши и разбираются весьма прилично, либо отго-
рожены от него полностью. А третьего не дано: нет 
«среднего класса», просто «сочувствующих».

Отсюда мораль: если вы пока не завсегдатай 
московской арт-тусовки, старайтесь не стесняться 
и добывать информацию любыми возможными 
способами. Тормошите охранников, задавайте 
вопросы, суйте нос куда не просят, звоните пер-
соналу, скрытому от глаз на верхних этажах… Вам 
пойдут навстречу, но на блюдечке само по себе 
ничего не появится. 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА,  
Ян СМИРНИЦКИЙ.

ГОЛОС, ОЗАРЕННЫЙ ГЕНИЯМИ
Известному певцу, 

народному артисту 
Сергею Яковенко — 80 лет

...Светланов, Кондрашин, Рождественский, Федосеев — десятки великих имен 
прошли через биографию уникального певца Сергея Яковенко, который пере-
пробовал за свою обширную карьеру всё — от «плакатной» (в бытность солистом 
Всесоюзного радио) до авангардной, на тот момент полузапрещенной музыки 
Губайдулиной, Сильвестрова, Шнитке. Он был интересен всем, и с каждой новой 
работой рос сам, исполняя монооперы, вокальные циклы, народные песни. Но что 
о прошлом: мало того что Яковенко полжизни посвятил преподаванию (в той же 
«Щуке» у него учились и Антон Макарский, и Нонна Гришаева, и Екатерина Гусева), 
так еще написал массу книг, причем невероятно живым языком, — такие яркие за-
рисовки московской музыкальной жизни за полвека. А сейчас обрабатывает зву-
ковой архив дирижера Светланова...

ЮБИЛЕЙ АРТ-ТЕСТ

«МК» оценил 
подъездно-

подвальные 
галереи 

Москвы на 
секретность

Выгодное вложение денег для пенсионеров.
Денежные средства застрахованы.

8 (495) 150 29 68

* 16,9% годовых в рублях, от 30 000 р., срок от 12 мес. Проценты выплачиваются 
в конце срока договора. КПК «ПРОМЭКОНОМГРУПП». Денежные средства застра-
хованы в полном объеме. ОГРН 1177746363321. Реклама
КПК «Промэкономгрупп» действует на основании ФЗ от 18.07.2009 № 190-ФЗ
«О кредитной кооперации».

м. «Октябрьская» – 
ул. Большая Якиманка, д.39

Это не дефект фотографии, 
а «приплюснутая» балерина 
корейского скульптора Yi Hwan Kwon.

Поющая оперная дива  
в галерее «Крокин».

Стихи на оборотной 
стороне картин 

художника Александра 
Кедрина.
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Промежуточную точку с продле-
нием меры пресечения находя-
щемуся под домашним арестом 
экс-директору «Гоголь-центра» 

Юрию Итину, бывшему генпродюсеру автоном-
ной некоммерческой организации по развитию и 
популяризации современного искусства «Седьмая 
студия» Алексею Малобродскому и экс-главбуху 
студии Нине Масляевой Басманный суд должен 
был поставить еще в понедельник, 17 июля. След-
ствие просило суд оставить Итина под домашним 
арестом и двух других фигурантов в СИЗО до 19 
октября со стандартной мотивировкой: мол, могут 
скрыться, повлиять на свидетелей и т.д. К слову, у 
того же Малобродского два паспорта — России и 
Израиля. Более того, по заверению следователя, 
дочь и жена Итина уже пытались помочь ему уйти 
от ответственности, а другими обвиняемыми были 
осуществлены попытки уничтожить доказатель-
ства — в 2016 году, а также в момент задержания 
Итина и Масляевой.

Что касается Масляевой, то ее адвокат попро-
сил более мягкую для своей подзащитной меру 
пресечения, так как она 1 июля заключила досу-
дебную сделку со следствием, а проще говоря, 
согласилась «сдать» всех, в ком заинтересован 
Следственный комитет. Адвокат Итина и вовсе тре-
бовал отпустить своего доверителя — мол, болен, 
имеет много наград и заслуг перед Отечеством. 
Более того, за него поручились многие известные 
люди искусства, среди которых, кстати, директор 
Большого театра Владимир Урин. Таким образом, 
Урин взял на себя ответственность за поведение 
Итина в случае, если его отпустят.

А вот ситуация с Малобродским, похоже, чуть 
было не вышла из-под контроля.

Адвокаты Малобродского выступили с 
пламенной речью и заявили, что в принципе не 

понимают, как защищать своего доверителя. Как 
оказалось, Итин и Масляева обвиняются в хище-
ниях, тогда как Малобродскому предъявлен со-
вершенно другой эпизод — по якобы непостановке 
спектакля «Сон в летнюю ночь». При этом защита 
Малобродского настаивала на том, что обвинения 
безосновательны: мол, на сайте одного из ведущих 
российских новостных агентств был опубликован 
соответствующий рекламный ролик, а также у 
них на руках имеются свидетельские показания 
декоратора спектакля, которая заявила, что сама 
готовила реквизит к постановке. Ну и, наконец, к 
обвинениям Итина и Масляевой Малобродский 
в принципе не имеет никакого отношения: в 2014 

году их подзащитный уже как полтора года работал 
в другом месте и не мог вступить в преступный сго-
вор с фигурантами, которых обвиняют в хищении 
200 миллионов рублей, выделенных государством 
на развитие и популяризацию искусства.

После довольно длительного заседания судья 
удалилась в совещательную комнату. И уже через 
некоторое время был объявлен перерыв до втор-
ника. Странный перерыв дал повод задуматься, 
не собирается ли Басманный суд пополнить свою 
полупустую копилку лояльных к обвиняемым ре-
шений еще одним.

Впрочем, уже на следующий день надежды 
рухнули. Задержавшись на несколько часов, в 

суд наконец приехал следователь. И с первых 
минут заседания стало ясно, что все пропало: в 
отношении Малобродского и других фигурантов 
дела возбуждено новое дело о мошенничестве. 
Любопытно, что оно было возбуждено за полчаса 
до назначенного начала заседания.

— Уголовное дело было возбуждено сегодня 
в 10.30, впервые такое за все годы моей практики. 
Уведомлений мой подзащитный не получал, об-
винение не предъявлено, его должны освободить 
в зале суда, — сказала адвокат Малобродского 
Ксения Карпинская.

— У нас было только одно уголовное дело, 
именно по эпизоду о постановке спектакля «Сон 
в летнюю ночь». Это недопустимые действия. 12 
июня был допрос Малобродского по существу 
предъявленного обвинения. Вчера суд ушел на 
решение, а сегодня выясняется, что дело не то, — 
возмущалась второй адвокат Юлия Лахова.

Таким образом, следствие объединило 
всех фигурантов новым делом о мошенниче-
стве и предоставило суду еще один «убойный» 
довод оставить всем им меры пресечения до 
19 октября. 

— Имеется факт уничтожения доказательств 
лицами, привлеченными по делу. Масляева еще 
не выполнила все обязанности по сделке со 
следствием. Итин вообще отказывается от дачи 
показаний... Поэтому прошу суд продлить со-
держание под стражей в отношении Малоброд-
ского и Масляевой, а также продлить домашний 
арест в отношении Итина до 19 октября, — сказал 
следователь.

Судья посчитала новые обстоятельства, кои-
ми можно считать новое дело о мошенничестве, 
убедительными и оставила Итина под домашним 
арестом, а Малобродского и Масляеву в СИЗО.

Дарья ФЕДОТОВА.
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КРОССВОРД

ГРОМКОЕ ДЕЛОПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. «Титулованный» навес над окнами для за-
щиты от солнца. 4. Человек, отпугивающий 
деньги. 10. Мутный алкоголь на столе совет-
ских граждан во времена сухого закона. 11. 
Врач, проверяющий зрение. 13. Деление на 
круге компаса. 14. «Вклад» питона в произ-
водство сумок. 15. Прибор для поддержания 
постоянной температуры. 16. «Известняк» на 
стенках чайника. 18. Зуб акулы, приносящий 
владельцу удачу. 20. Присутствие товара на 
складе. 22. Деятельность, запрещенная на-
кануне выборов. 23. Клоун, развлекающий 
маленьких гостей на детском дне рождения. 
24. Темпераментный танец из Андалусии. 27. 
Специалист, помогающий девочке избавиться 
от комплексов. 30. Военно-политический блок 
— противовес «Тройственному союзу». 32. Гон-
ка яхтсменов. 34. Боевое искусство Стивена 
Сигала. 35. «Синоптик», висящий за оконным 
стеклом. 36. Фирменный десерт французской 
кухни. 38. Связка колосьев на гербе СССР. 39. 
Купальник без верха. 40. «Плоская» местность. 
41. Морозный «макияж» щек. 42. Аудионоситель 
в магнитофоне.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Приступы боли в одной половине головы. 2. 
Короткохвостый рак из морских вод. 3. Чувство, 
из-за которого боксеры боли не чувствуют. 5. 
Деньги самых разных стран. 6. Частное хобби 
Даши Васильевой из иронических детективов 
Донцовой. 7. Преследующее несчастье. 8. От-
клонение от общей закономерности. 9. И один из 
шагов в фигурном катании, и один из бросков в 
борьбе. 10. Вечерний черный пиджак с атласны-
ми лацканами. 12. И бензин, и солярка, и дрова. 
17. Пьедестал, на котором памятник стоит. 19. 
Отсрочка на  проведение ядерных испытаний. 
20. Магазинная «накрутка» на товар. 21. Са-
мая низкая школьная отметка. 25. «Двойник» 
омара, у которого нет клешней. 26. Человек, 
утверждающий, что клопы пахнут коньяком, а 
не наоборот. 27. Церковный служитель низшего 
ранга, который зажигал в храме свечи и лампады. 
28. Родная страна высоким слогом. 29. Дру-
гое название бензокосы. 31. Боевая подводная 
«ракета». 33. Мастерская, где шьют одежду на 
заказ. 34. Прокат недвижимости. 37. Лентяйка, 
спящая до обеда. 38. «Смертный приговор», 
подписанный аварийным баракам.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 18 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ:1. Регистр. 4. Адаптер. 10. Обаяние. 11. Джемпер. 13. Охра. 14. Корт.  
15. Конвектор. 16. Триада. 18. Шансон. 20. Тарелка. 22. Вязкость. 23. Набросок. 24. Отстав-
ка. 27. Молодежь. 30. Адресат. 32. Ванная. 34. Анчоус. 35. Чемпионат. 36. Джин. 38. Стыд.  
39. Тележка. 40. Артикль. 41. Кушанье. 42. Вмятина.
ПО ВЕРТИКАЛИ:1. Радость. 2. Изба. 3. Тряска. 5. Демарш. 6. Паек. 7. Рафтинг. 8. Четверть.  
9. Одеколон. 10. Орхидея. 12. Родство. 17. Дискотека. 19. Аккордеон. 20. Тусовка. 21. Айболит. 
25. Транзит. 26. Аэроплан. 27. Мостовая. 28. Жалость. 29. Сводник. 31. Усадьба. 33. Ячмень. 
34. Атеизм. 37. Нега. 38. Слет.

В пятницу, 21 июля, в 12.00 в редакции газеты 
«Московский комсомолец» писатель, обозреватель 
«МК» Лев Колодный представит свою новую книгу 
«Эпоха Джуны. Записки журналиста».

22 июля одна из самых знаменитых целительниц со-
временности, вокруг имени которой до сих пор не стихают 
споры, отметила бы свой день рождения. Судьба сводила 
Джуну со многими сильными мира сего: среди них Брежнев, 
патриархи Пимен и Кирилл, Ельцин, Примаков и др. По 
поручению правительства СССР на протяжении трех лет 
Институт радиотехники и электроники Академии наук ис-
следовал способности Джуны и других экстрасенсов СССР 
и Китая. А уже в наши дни Комиссия по борьбе с лженаукой 
РАН объявила Джуну «произведением журналистов». В ходе 
презентации книги, выпущенной издательством «Вече», 
свою позицию выскажут приглашенные эксперты — ис-
следователи экстрасенсов в секретных научных центрах 
Минобороны, КГБ, Генштаба и МВД генерал-майоры Ни-
колай Шам и Борис Ратников, полковник Виктор Мелен-
тьев, академик Валерий Кустов, доктор меднаук Михаил 
Виноградов.

Аккредитация: тел./факс 8‑495‑781‑47‑12, e‑mail 
sos@mk.ru. При себе обязательно иметь следующие 
документы: удостоверение журналиста/ пресс‑карту; 
паспорт. Адрес пресс‑центра «МК»: улица 1905 года, 
дом 7, стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова).

ПРЕСС-ЦЕНТР

В четверг, 20 июля, в 12.00 в редакции газеты «МК» 
пройдет пресс‑конференция, посвященная ито‑
гам весеннего призыва и условиям службы солдат‑
срочников.

Сколько москвичей отправились служить? В какие 
войска они попали? Можно ли получить воинскую специ-
альность еще до армии? Много ли уклонистов в столице? 
Хотят ли молодые люди идти на альтернативную граждан-
скую службу? Как проходят службу солдаты-срочники? 
Чем их обеспечивают? Правда ли, что в армии есть тихий 
час и шведский стол? На эти и другие вопросы ответят 
наши гости — врио военного комиссара Москвы, на‑
чальник отдела подготовки и призыва граждан на 
военную службу Военного комиссариата Москвы 
Николай РИЗНИЧЕНКО, начальник Управления под‑
готовки специалистов и организации деятельности 
образовательных организаций ДОСААФ России 
Сергей ЕВСТАФЬЕВ, депутаты ГД РФ.

Аккредитация: тел/факс 8 (495) 781‑47‑12, e‑mail: 
sos@mk.ru. При себе обязательно иметь следую‑
щие документы: удостоверение журналиста/пресс‑
карту; паспорт. Адрес пресс‑центра «МК»: улица 
1905 года, дом 7, строение 1 (вход со стороны улицы 
Костикова).

ЧТО ЖДЕТ МОСКОВСКИХ ПРИЗЫВНИКОВ?

ДЖУНА — «ПРОИЗВЕДЕНИЕ ЖУРНАЛИСТОВ»?

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

своего любимого мужа 
Волкова Антона Игоревича
С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ!

Сегодня ему исполняется 35 лет. 
Желаю здоровья, счастья, успехов на 

работе, преданных и честных друзей! 
Оставайся таким же заботливым, 
терпеливым, любящим, надежным и 
внимательным. Спасибо огромное за 

нашего сынишку Ромочку!
Я тебя очень люблю!

ПОЗДРАВЛЯЮ

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-60-02.

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ! 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-903-135-07-36

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве 
т. 8-915-079-29-07

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

❑ центр юридической 
помощи. Адвокаты. 
Бесплатная консультация. 
Звоните! 
т. 8(495)796-83-49

продаю

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
т. 8(499)126-02-60

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-495-728-25-09
❑ бесплатная

консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41

куплю
❑ куплю квартиру 

т. 8-925-024-17-67
сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495) 514-59-87

предлагаю
❑ подработка для всех. 

Требуется помощь в 
регистрации фирм.
Оплата от 6.000 руб. 
т. 8-968-897-34-87

❑ утерян паспорт на имя 
гражданина Республики 
Афганистан Саид Азим 
Кураши Саид Кураши, 
родившегося 05.02.1941 г. 
в г. Гера
т. Паспорт OR 281548, 
выдан 10.10.2008 г. в 
Посольстве И.Р. Афганистан 
в г. Москве

❑ утерянный аттестат 
№ 4154392, выданный 
20.06.2006 г. Голунской 
СШ на имя Бабенко Е. В., 
считать недействительным

ООО «СТРОЙКОВЪ-ИНВЕСТ» (ИНН 6167124117,ОГРН 
1146195000093, КПП 772901001, 119590, г. Москва, 
ул. Пальме Улофа, д.1 , пом. XII, к. 2, a-ryzhykh@mail.ru, 
8 928 612-13-17),в лице директора Рыжих Алексея Анато-
льевича — Агент, действующий на основании агентского 
договора, №09/8 от 29.03.2017 заключенного с ООО «Свисс 
— Гарант» 115184, г. Москва, Руновский пер., д. 10, стр. 1; 
ИНН 7744000246,КПП 770501001 ОГРН 1027739068631), в 
лице руководителя ликвидационной комиссии Морозовой 
Виктории Геннадьевны, сообщает: торги по реализации 
Лота №1 — 13 объектов нежилых помещений, расположен-
ных по адресу г. Москва, пер. Руновский, д.10, стр.1, общей 
площадью 1305,3 кв.м. Начальная цена 300 000 000 (триста 
миллионов) руб. (в т.ч. НДС 18%) состоялись. Победитель 
Гилев А.М. (адрес 115184, г. Москва, Руновский переулок, 
д.10, стр.1.кв.16; ИНН: 780700746475). Цена предложения 
171 000 000(сто семьдесят один миллион) руб. (в т. ч. НДС 
18%). 29.06.2017 г. с победителем заключен договор купли-
продажи. Торги по реализации Лота № 2 — нежилое 
помещение, общая площадь 387.2 кв.м., расположено по 
адресу: г. Москва, ул. Татарская Большая, д.5/14 стр.5 
признаны несостоявшимися, ввиду отсутствия заявок, в 
связи с чем к проведению назначены повторные торги в 
системе ЭТП размещенной на сайте: http://www.sibtorgi.ru 
в сети Интернет. Прием заявок с 19.08.2017 г. 00. 00 по 
30.08.2017 г. 23.59. Начальная цена 50 000 000 (пятьдесят 
миллионов) руб. (в т. ч. НДС 18%). Задаток в размере 
10% от начальной цены для каждого периода торгов дол-
жен быть перечислен до даты подачи заявки на счет ООО 
«СТРОЙКОВЪ-ИНВЕСТ» — р/с 40702810238000074465 
к/с 30101810400000000225, ПАО «СБЕРБАНК» БИК 
044525225. Цена отсечения — 80% от начальной цены, а 
именно 40 000 000 (сорок миллионов ) руб. (в т. ч. НДС 
18%). С 1 по 2 календарный день снижение цены не про-
исходит, с 3 дня цена падает каждые два календарных 
дня от первоначальной стоимости имущества на 4,0 % в 

течение 10 дней. Право приобретения имущества при-
надлежит участнику торгов по продаже имущества ООО 
«Свисс-Гарант», который представил в установленный 
срок заявку на участие в торгах, содержащую предложе-
ние о цене имущества, которая не ниже начальной цены 
продажи имущества, установленной для определенного 
периода проведения торгов, при отсутствии предложе-
ний других участников торгов по продаже имущества 
ООО «Свисс-Гарант». Для участия в торгах заявитель 
представляет оператору электронной площадки заявку 
на участие в торгах. Заявка должна соответствовать 
требованиям, установленным ГК РФ, Положению о по-
рядке, о сроках и об условиях продажи имущества. К 
заявке должны прилагаться: действительная на день 
представления заявки на участия в торгах выписка из 
ЕГРЮЛ или засвидетельствованная в нотариальном по-
рядке копия такой выписки (для юридического лица), 
действительную на день представления заявки на участие 
в торгах выписку из ЕГРИП или засвидетельствован-
ную в нотариальном порядке копию такой выписки (для 
ИП), копии документов, удостоверяющих личность (для 
физического лица), копию решения об одобрении или 
о совершении крупной сделки, если требование о не-
обходимости наличия такого решения для совершения 
крупной сделки установлено законодательством РФ и 
(или) учредительными документами юридического лица 
и если для участника торгов приобретение имущества 
(предприятия) или внесение денежных средств в каче-
стве задатка являются крупной сделкой. Договор купли-
продажи имущества заключается с победителем торгов в 
течение 10 дней с даты подписания протокола о резуль-
татах торгов. Оплата в соответствии с договором должна 
быть осуществлена покупателем в течение 30 дней со 
дня подписания договора на счет ООО «Свисс — Гарант» 
р/с 40701810900000003946, р/с 30101810100000000716 
в ВТБ 24 (ПАО), БИК 044525716. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В воскресенье поздним вечером под звуки 
оркестра погасли 60 Лун. Это редкое явление 
наблюдали тысячи людей, которые в тот момент 
находились в Сполето. Именно здесь, в одном 
из красивейших городов Умбрии, завершил 
работу Международный фестиваль искусств 
двух миров (Dei Due Mondi). К юбилейному, 
60‑му форуму дирекция расстаралась и подго‑
товила шикарную программу, которую красиво 
воскресным вечером завершит оркестр под 
управлением маэстро Рикардо Мутти.  

60 Лун придумал известный скульптор Джан-
карло Нери, убежденный луноман. Больше 25 лет 
он играет с ночным светилом — в большом коли-
честве они уже появлялись в Нью-Йорке, Лондо-
не, Неаполе, на его родине, в Рио-де-Жанейро, 
Лиссабоне. И вот в Сполето шестьдесят световых 
глобусов (диаметр от 50 см до 1,2 м) основательно 
расположились на башнях старинной крепости (в 
1983 году в здании крепости была тюрьма, но с 
2007 года находится Национальный музей герцог-
ства Сполето), на крышах старых домов, Академии 
художеств. Луной только обделили знаменитый 
Башенный мост, расположенный на высоте при-
мерно 400 тысяч метров. 

Вот в таком подлунном мире и разворачива-
лись события фестиваля. 

Театральную программу закрывали громкие 
имена — Роберт Уилсон со спектаклем «Гамлетма-
шина», шоу «Джеки Чан» и спектакль «Царь Эдип» в 
постановке Римаса Туминаса. Вахтанговцы играют 
два вечера в римском театре I века нашей эры. 
Развалины античного театра с одной стороны плот-
но зажаты домами, и их жителям повезло — они 
бесплатно могли смотреть трагедию Софокла в 
исполнении московских артистов. Трагедию челове-
ческой жизни, полную иллюзий относительно своего 
величия, — в подлунном мире правит рок. 

«Царя Эдипа» в Сполето принимали пре-
красно: после первого показа и на следующий 
день те, кто видел, подходят на улице с теплыми 
словами к Людмиле Максаковой, Евгению Кня-
зеву — итальянцы умеют красиво восхищаться. 
И единодушно утверждают, что Эдип, правитель 
Фив, то есть Виктор Добронравов, играющий эту 
роль, похож на их знаменитого артиста, правда, 
его уже нет в живых. 

Действительно, в «Эдипе» замечательно ра-
ботают артисты разных поколений вахтанговцев, 
но я особенно обращаю внимание на молодого 
артиста Павла Юдина, который единственный почти 
за два часа сценического действия не уходит со 
сцены. Его персонаж — воин царя Эдипа — не-
мой, подвижный, не знающий ни минуты покоя, 
то с копьем, то с детской лошадкой в руках. Его 
действия, мгновенные реакции немого человека на 
происходящее — эмоциональные комментарии к 
разворачивающимся трагическим событиям. Они 
оказываются важнее слов. 

Как стало известно, после выступления вахтан-
говцев в Сполето родилась идея создания копродук-
ции с итальянцами, подобно тому как «Царь Эдип» 
был сделан вместе с Греческим национальным 
театром. Пока Туминас с партнерами обсуждает 
материал будущей постановки, а директор Нацио-
нального театра в Неаполе Лука де Фуско пригласил 

другой спектакль театра — «Маскарад» — уже в 
январе приехать в Неаполь. 

А Туминас все-таки странно устроен: ему го-
ворят комплименты в превосходных степенях, а он: 
«Нет, сегодня мы работали, как будто атаковали, 
форсировали. А так не надо, иначе теряется архаич-
ность, в которой кроются доброта и наивность». 

Из истории фестиваля: идею его проведения 
в 1958 году инициировал американский компо-
зитор итальянского происхождения Джанкарло 
Минотти, который мечтал сблизить европейскую и 
американскую культуры. Выбор свой остановил на 
небольшом городке Сполето (согласно переписи, 
в 2008 году там проживали 39 149 жителей): к тому 
времени здесь было два театра, кинотеатры, да 
и художественная атмосфера города с большим 
количеством старинных памятников располагала 
к тому, чтобы заполонить его искусством. За годы 
существования фестиваля в нем участвовали Ру-
дольф Нуреев, Роман Полански, Роберт Уилсон 
и другие знаменитости, выступавшие на главной 
площади города у сполетского собора. 

На этот раз грандиозным событием у его стен 
стал вечер балета «Роберто Болле и друзья». Его 

грандиозность измеряется очередью, которая тя-
нется к главному входу на площадку на километр. 
Потому что, во-первых, Роберто Болле обожают в 
Италии, он гордость страны, а во-вторых, его друзья 
по концерту — сплошь знаменитости, в субботний 
вечер они танцуют на фоне стен памятника раннего 
Средневековья, на фресках которого, предполо-
жительно, изображены сцены из жизни святого 
Бенедикта и святой Схоластики. 

Роберто Болле — Étoile делла Скала, также 
ведущий танцор ABT NY — на сегодняшний день 
самый известный в мире и самый высокооплачи-
ваемый танцовщик. В свое время его заметил и 
открыл Рудольф Нуреев, когда Роберто еще учился 
в балетном училище. Нуреев предложил ему тогда 
исполнить роль Тадзио в балете «Смерть в Венеции», 
в котором сам же и танцевал. 

В Италии имя Болле буквально на каждом шагу, 
поскольку он снимается в рекламе. Выступает и 
как модель в показах самых дорогих модных до-
мов. Любит сниматься обнаженным. И не только 
сниматься: абсолютно голым он недавно предстал 
и на сцене — в балете Матса Эка «Жизель». 

Сейчас ему 42 года, но он находится в 

фантастической форме, про него говорят: «На-
стоящая ожившая статуя Давида Микеланджело»... 
Он действительно прекрасно сложен и танцует, 
словно играючи. Из десяти номеров вечера из двух 
актов он выходит в пяти, а в друзьях у него Элиза 
Баденес (Штутгарт), Даниэль Камарго и Анна Ол 
(Амстердам), Миса Куранага (Бостон), из наших — 
Полина Семионова и Даниил Симкин, правда, оба 
солисты не российских трупп: у Симкина контракт 
с американским балетом Нью-Йорка (ABT NY), а 
Семионова — солистка балета Берлина. 

Вот с Полиной Семионовой Болле сам открыл 
— па-де-де из «Кармен» — и сам же закрывал с 
Милисой Гамильтон из Лондонского королевского 
балета. Их композиция «Мона Лиза» (хореография 
Ицика Галили) поражает не только лексическими 
новациями, в которых тела скручиваются самым 
причудливым образом, но и безмерными растяж-
ками, головоломными поддержками и агрессив-
ным эротическим противостоянием партнеров. 
Прекрасен Болле и в «Караваджо» Бигонзетти. Не 
номер, а целый спектакль о великом художнике 
эпохи Возрождения.

Кстати, сама форма концерта «Болле и друзья» 
практикуется уже много лет, проходит в многоты-
сячных залах и пользуется неизменной популярно-
стью. Позаимствовал Болле этот формат концерта, 
видимо, непосредственно у Нуреева, который под 
маркой «Нуреев и друзья» почти до конца жизни с 
триумфом гастролировал с «друзьями» по всему 
миру. Аншлаг такому концерту гарантирует на-
личие только крупной звезды. Сейчас этот формат 
пытаются внедрить и в России: так, в самом конце 
июня в зале Чайковского в концерте «Иван Васильев 
и друзья» выступал Иван Васильев.

Марина РАЙКИНА, Сполето.В ПОДЛУННОМ МИРЕ: ЭДИП, 
РОБЕРТО БОЛЛЕ И ДРУГИЕ ЗВЕЗДЫ 

Спектакль «Царь Эдип».
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Подробности по телефонам: +7 (495) 799-10-80, 
+7 (495) 699-33-99 или на сайте gnezdogluharya.ru
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на котором 
любители авторской песни 
могут не только услышать любимых 
исполнителей, но и полюбоваться видами 
Москвы и ее окрестностей.

С 1 МАЯ по Москве-реке курсирует 
теплоход «Гнездо глухаря»

23 ИЮЛЯ в 17:30
на теплоходе «Гнездо глухаря» выступит 
известный композитор и автор песен 
Андрей КОСИНСКИЙ

c 1-й стр.

В Сполето завершился фестиваль искусств двух миров
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Суд оставил Итина под домашним арестом, 
а Малобродского и Масляеву в СИЗО до 19 октября.



Единственное море, которое я видел этим 
летом, — это море работы...

Однажды я катался на «Бентли». Когда пере-
ходил дорогу на красный...

На бедной свадьбе украденную невесту 
нашли в ломбарде.

— Алло, мама, мне кажется, что я начинаю 
рожать!
— Доченька, спокойно! «Скорую» 
вызвала?
— Да, мам.
— Вещи собрала?
— Да, ноутбук взяла, зарядное устройство 
взяла...

— Здравствуйте, меня зовут Юрий, и я 
алкоголик.
Аплодисменты.
— Здравствуйте, меня зовут Степан, и я 
потомственный алкоголик.
Бурные аплодисменты. Тамада:
— Ну а со стороны невесты кто-нибудь хочет 
выступить?
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СРОЧНО В НОМЕР СПОРТ
ЭКСКЛЮЗИВСКАНДАЛ

КАК ОСТАНОВИТЬ СТАРЕНИЕ МОЗГА? 
КАК УБЕРЕЧЬ СЕБЯ ОТ ИНСУЛЬТА?

Старение мозга человека — исклю-
чительное явление. В природе этот 
недуг поражает только человека, 
который вынужден расплачиваться 
за свое доминирующее положение на 
планете. 

Начиная со среднего возраста это и нару-
шение мозгового кровообращения, это инсульты 
и, как следствие, парализация, это ухудшение 
и потеря памяти, рассеянность и развитие не-
обратимых дегенеративных процессов. К тому 
же самый здоровый человек имеет 18% веро-
ятность развития болезни Альцгеймера, со-
гласно статистике. А это означает в конечном 
итоге потерю долговременной памяти, общее 

самоустранение больного от жизни по мере 
затухания сознания. 

Плохая экология, питание, напряженная 
работа — все это может стать причиной для 
попадания в «группу риска», активно предрас-
положенную к заболеваниям головного моз-
га, проблемам мозгового кровообращения, 
инсультам.

При попадании человека в подобную группу 
риска исключительно необходимо внимательно 
следить за своим здоровьем. Стрессы, ожире-
ние, курение, злоупотребление спиртными на-
питками, повышенный холестерин, артериальная 
гипертония могут спровоцировать серьезные 
проблемы с головным мозгом и в конечном 
счете стать причиной инсульта.

Основных видов инсульта два: ишемический 
и геморрагический.

Ишемический — наиболее распростра-
ненная форма инсульта. Возникает вследствие 

закупорки сосудов, ответственных за кровоснаб-
жение мозга, тромбом или сгустком крови. Как 
результат, нервные клетки перестают получать 
кислород и питательные вещества и, если не 
принять специальных мер, отмирают.

Геморрагический инсульт. Причина этого 
типа инсульта — разрыв мозгового сосуда. Кровь 
в мозге начинает скапливаться в прилежащих 
тканях, оказывает давление на нервную ткань, 
тем самым нарушая ее жизнедеятельность.

Как же уберечь свой мозг от старения, за-
тухания и последующего разрушения? Возможно 
ли не дать собственной памяти стереть образы 
близких людей? Как остановить деградацию 
мозговой активности? 

Ученые создали программу «Защита 
мозга», обладающую комплексным нейропро-
текторным действием, защищающую орга-
низм человека от преждевременного старения 
и повышающую его устойчивость к развитию 

заболеваний, свойственных старческому воз-
расту. В клинических исследованиях отмечено, 
что при употреблении программы «Защита моз-
га» клетки мозга реактивируются, а нейронный 
поток снова оживляется, что само по себе за-
медляет процесс угасания мозга и организма 
в целом. 

Быть здоровым, дееспособным, а глав-
ное, нужным себе и близким, может каждый 
человек. 

Не будьте обузой, обращайтесь 
на «горячую линию» программы 

«Защита мозга» 

8-495-500-03-16, 
с.9.00 до 20.00
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МАРИУПОЛЬ 
ПРЕТЕНДУЕТ  

НА ЕВРОКУБКИ
В зоне АТО стартовала 

Украинская футбольная 
премьер-лига

В Мариуполе снова играет украинская 
премьер-лига, 16 июля здесь в нулевую 
ничью сыграли местная команда и «Ве-
рес» из Ровно. Местный клуб накануне 
в рамках декоммунизации переимено-
вали из «Ильичевца» в ФК «Мариуполь», 
приезжий «Верес» получил место в укра-
инской премьер-лиге не по спортивному 
принципу, а потому, что, хоть и занял 
третье место в первой лиге, смог предо-
ставить финансовые гарантии на сезон. 
В чемпионате Украины нынче играют 
12 клубов, и все молятся, чтобы именно 
столько его и закончили. Но все это не 
помешало зрителям заполнить трибуны 
стадиона в Мариуполе в 15 км от линии 
фронта — впервые с весны 2014 года, 
когда местный клуб вылетел из элиты.
Вокруг ФК «Мариуполь» сейчас больше всего 

разговоров в украинском футболе. Два клуба — 
львовские «Карпаты» и киевское «Динамо» — до сих 
пор отказываются играть рядом с линией фронта и 
требуют гарантий безопасности. Именно поэтому 
такое веселое оживление вызвал автобус молодеж-
ной команды «Вереса» — своего у клуба не было, 
и руководство взяло взаймы автобус, покрашен-
ный в цвета ФК «Львов». Генеральный директор 
«Карпат» Юрий Дьячук-Ставицкий отказывается 
везти свою команду в Мариуполь как раз из опасе-
ния за «хлопцев з Бандерштадта» и их отношения 
с местными («То ми — хлопці з Бандерштадту» — 
неофициальный гимн фанатов «Карпат»).

«Я не знаю, какие еще аргументы остались 
у этих двух клубов, чтобы оправдать свой непри-
езд в Мариуполь!» — заявил после игры тренер 
хозяев Александр Севидов. Ему вторил Юрий 

Вирт, знаменитый вратарь «Шахтера» нулевых, 
дебютировавший в Мариуполе в качестве глав-
ного тренера ФК «Верес».

«Все прекрасно, никаких вопросов за три 
дня пребывания — ни по инфраструктуре, ни по 
безопасности!» — вторил Вирт хозяевам. А пресс-
атташе клуба рассказал, что спонсор команды, 
национальный производитель мороженого, выде-
лил для поездки грузовик-рефрижератор с про-
дукцией, с которой делегация «Вереса» объехала 
села на линии фронта начиная с Чермалыка.

Села под Мариуполем сейчас внутри «хлеб-
ного перемирия», стрелять стали меньше, снаря-
ды на окраинах Мариуполя, в той же Сартане, не 
падают уже месяц. К звукам войны привыкли все: 
по морю канонаду под Широкином слышно очень 
далеко, до окраин города от линии фронта кило-
метров десять. Местные под бывший курортный 
поселок Сопино ездят купаться. «Все заросло, 
кабаны бегают, море чистое, минирования там 
нет — красота!» — рассказала мне соседка Алена 
о самом любимом пляже отчаянных жителей 
микрорайона Восточный. 

И тут Игорь Суркис со своим нежеланием 
ехать поближе к чистому морю и кабанам в при-
брежных плавнях… Президенту «Динамо» будет 
трудно обороняться в этой ситуации. Из четырех 
первых клубов в турнирной таблице последнего 
украинского чемпионата три — изгнанники из 
Донбасса. «Шахтер» стартует в Лиге чемпионов, 
луганская «Заря» и донецкий «Олимпик» — в Лиге 
Европы. Теперь у «донбасского лобби» появился 
клуб со своей землей, городом и отличной фут-
больной инфраструктурой. Мало того, в украин-
ском чемпионате, где жизнь финансовая в боль-
шинстве клубов еле теплится, а недавние гиганты 
«Днепр» и «Металлист» и вовсе прекращают суще-
ствование, ФК «Мариуполь» — твердый претендент 
на зону Лиги Европы. Финансирование у него 
стабильное, доукомплектовался он талантливой 
молодежью и ветеранами донецкого «Шахтера», 
база, два стадиона, футбольная академия в Ма-
риуполе есть.

А война? Ну тут к ней как-то притерпелись. 
И то же советуют клубам из Киева и Львова.

Дмитрий ТРОФИМЕНКО.

Синхронное 
плавание папы 
и сына против 
России
Как в Будапеште наша пара 
потеряла «золото»

Скандал — это слово-оркестр. Играет 
само по себе, подтягивая все новые 
ноты, затмевая суть. А суть случивше-
гося в Будапеште во время технической 
программы смешанных дуэтов весьма 
проста: итальянский дуэт Манила Фла-
мини и Джорджо Минисини завоевал «зо-
лото». И сделал это вместо ожидаемого 
на первой ступеньке (прежде всего, есте-
ственно, нами) дуэта Михаэла Каланча 
и Александр Мальцев. Во всем виноват 
один судья, он же папа-итальянец?
Хочется, конечно, верить, что теперь в Бу-

дапеште повторится сценарий чемпионата мира 
в Казани: Мальцев с Дариной Валитовой тоже 
стали в технической программе вторыми — за 
первопроходцем синхронного плавания амери-
канцем Биллом Мэем и Кристиной Лэм. (Нынче 
Мэй с партнершей Канако Спендлав были тре-
тьими, но в разборках за первое место особенно 
и не участвовали). Потом, уже в произвольной 
программе, наши в Казани победили. Правда, 
тогда дебютант Мальцев держал все же эмоции 
при себе. А в Будапеште и выставляющих оценки 
приложил: «посадили тех судей, которые были 
нужны: чуть-чуть сюда, чуть-чуть туда», — и со-
перников: «проигрывать Биллу Мэю в Казани 
было весомее, он все-таки первый мужчина в 
синхронном плавании, и уровень у него, по край-
ней мере раньше, был значительно выше, чем у 
итальянца».

Не самые хорошие слова. Всерьез рас-
суждать о том, какой из дуэтов при крошечном 
отрыве сильнее, у нас возможности нет. Ни ма-
лейшей. Как и у Мальцева, который, конечно, «в 
теме» больше нашего с вами, но за выступлением 
соперников не следил по объективным соревно-
вательным причинам.

Да, так случилось на этом чемпионате 
мира: «золото» буквально слетело с шеи. Но 
случилось вполне предсказуемо. То, что кон-
куренты подбираются достаточно близко — и 
даже в традиционном синхронном плавании, 

а не в смешанном, которое до сих пор принято 
не всеми любителями, — ни для кого уже не 
секрет. У нас сильнейшая сборная, мир много 
лет захлебывается от восторга, но и много лет 
пытается сделать все для того, чтобы «соответ-
ствовать». И делает.

Отрыв от итальянцев в 0,034 — это какая-то 
пылинка в море баллов. Естественно, мы априори 
за наших. Они — итальянцы ли, американцы — за 
своих. Ничего странного. Но пылинка сразила 
одних наповал, других сделала счастливыми, 
а третьих, самых главных по принятию реше-
ний, вполне возможно, заставит пересмотреть 
правила.

Пылинки ведь — как соринки в глазу. Чу-
жие заметны, своего бревна не видать. Почему 
председатель техкома ФИНА по синхронно-
му плаванию итальянка Стефания Тудини не 
увидела ничего криминального в том, что в 
судьях находился папа «золотого» теперь уже 
итальянца Минисини? Правилами подобное 
не оговорено, но ведь разум тоже никто не от-
менял. Конечно, факт папкиной помощи сыну 
недоказуем. Как и обратное. Как и факт помощи 
коллег сыну коллеги — тоже. Но пусть они там, в 
ФИНА, теперь с этим разбираются, хотя любому 
ясно: родственник, да еще столь близкий, не 
может судить на чемпионате мира родствен-
ника. Особенно там, где победу фиксирует не 
секундомер, а те самые глаза — с соринками 
и бревнами. Синхронное плавание не случайно 

хотят переименовать в артистическое. И если 
разложить оценку на составляющие, то получит-
ся, что использование музыки и хореография — 
это 40%, представление — 10%, сложность, 
показанная дуэтом, — 30%, а непосредственно 
синхронность — 20%. Вот и выходит, что 80% 
оценки весьма субъективны.

За потерю медали обидно, конечно, до чер-
тиков. Когда смеемся, что синхронное плава-
ние — наше всё, имеем в виду, что и «золото» все 
наше. Но тренер дуэта Гана Максимова сказала 
главное: мы сделаем все, чтобы собраться и за-
нять первое место в произвольной программе. 
И вывод озвучила, который даже поглавнее меда-
ли будет: «Мы дали повод сомневаться в нашем 
первом месте, мы не были на голову выше».

«Отжать» медали у русских — забава мно-
гих видов спорта. Когда существует гегемон, 
находятся и те, кто замахивается на его дости-
жения. Не сразу, не оголтело, а потихоньку, шаг 
за шагом соперники поднимаются по лестнице 
вверх. А для нас-то ступенек нет — вверх уже 
не предусмотрены; небожителей в спорте нет, 
а любое движение вниз — провал.

Соперники растут, применяя все методы 
из серии «вам велели только подглядывать, а 
вы еще и подслушиваете». Разбирают россий-
ские слагаемые успеха, «работают» с судьями, 
берут мастер-классы, воруют элементы… Еще 
предлагают работу виртуозам. Российское фи-
гурное катание поднялось во всем мире за счет 

российских же специалистов, спортивная гим-
настика говорит во многих странах на русском 
языке, художественная гимнастика в Академии 
Ирины Винер обучает конкурентов, делясь 
опытом… Это не обкрадывание России (хотя 
и усложнение нашего продвижения вперед), а 
продвижение всего вида спорта вперед.

В Италии сегодня работает Анастасия Ерма-
кова. Звезда, героиня синхронного плавания — 
четырехкратная олимпийская чемпионка, вось-
микратная чемпионка мира. Надо ли говорить, 
что именно она стала моральной совладелицей 
«золота» итальянцев в Будапеште? И техническая, 
и произвольная программа смешанного дуэта — 
ее рук дело, ее постановка.

Но не Ермакова, так другая олимпийская 
чемпионка рано или поздно уехала бы в другую 
страну и вырастила конкурентов. Всем нашим 
звездам найти работу в сборной невозможно. 
А их творческий потенциал, их знания потребуют 
выхода на высочайшем уровне. Детей, конечно, 
на всех в России хватит, но олимпийские амбиции 
на детях не подпитаешь.

Так что, если разобрать наш скандал коро-
че, в целях экономии нервной энергии и во имя 
будущих побед, то выйдет следующее. Папка-
судья — непозволительно. Реакция на проигрыш 
как на оскорбление — тоже. Ермакова — молодец, 
хотя засранкой кто-нибудь и назовет. Каланча и 
Мальцев — не трагедийные персонажи.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Александр 
ТИХОНОВ: «У меня 
болит шея, тяжело 
говорить...»
4-кратный олимпийский 
чемпион рассказал «МК», 
как пострадал, забирая  
из храма свою икону

Александр Тихонов и спортсменом 
был суперъярким, и президентом 
СБР (Союза биатлонистов России) 
тоже. И сейчас постоянно находит-
ся в центре событий, скандальных 
и не очень. Вот имя 4-кратного 
олимпийского чемпиона вновь в 
топе новостей — на сей раз в связи 
с разборками вокруг иконы. 

Икону эту сам Александр Иванович не-
когда подарил храму в родном селе Уйское 
Челябинской области. А теперь решил сам 
же и забрать.

— Почему, Александр Ивано-
вич? Разве можно так? — спрашиваю, 
дозвонившись.

— Знаете, мне очень тяжело говорить. 
Болит шея после того, как на меня сзади 
напали и резко повернули голову в сторону. 
Я сейчас в специальном корсете таком. Но 
все же несколько минут говорить смогу, 
а вы послушайте, как все было. Я эту икону 
святого князя Александра Невского — а она 
старая, еще позапрошлого века — выкупил 
примерно пять лет назад. Для того чтобы 
за границу не увезли. Ну и привез в родное 
село. И подарил, вы правильно сказали, 
церкви. Но церкви, а не человеку. А вот на-
стоятель Павел, по сути, решил приватизи-
ровать и икону, и сам храм.

— В каком смысле?
— Да постоянно прятал ее где-то. Я ему 

говорю: «Где икона?» Он: «А, да, сейчас 
покажу!» И выносил... Но я же не для этого 
ее подарил! Икона должна быть постоян-
но на видном месте! Мне трудно сказать, 
что было бы с ней дальше, если бы я не 
забрал ее...

—  А  к а к  м о ж н о  х р а м 
приватизировать?

— Я не знаю, чем настоятель там за-
нимается, может, секту организовал. Но 
ему все постоянно некогда: односельчане 
жалуются, что даже крестить ребенка не 
могут или покойника отпеть.

— Ваши оппоненты утверждают, 
что вы избили девочку, которая вас на 
камеру снимала.

— Вранье! Как и то, что я был якобы 
пьян: готов пойти проверку на детекторе 
лжи... То есть девочка меня действитель-
но снимала, дочь настоятеля, как и жена 
его снимала на телефон. Никогда, кстати, 
таких озлобленных женских лиц не видел. 
Так вот я подошел и просто взял ее за ре-
мешок, попросил прекратить. Вот и все. 
Если запись у них есть — пусть покажут ее, 
в чем проблема? А вот правда то, что меня 
настоятель храма схватил сзади, я повреж-
дение шейных позвонков зафиксировал. 
Еще, только подумайте, кричал: «Сейчас 
по печени засажу!»

— Какова судьба иконы в 
дальнейшем?

— Готов ее вернуть в церковь, как толь-
ко в храме будет другой настоятель. Не тот, 
который людей ненавидит. Вы думаете, так 
только я считаю? Да приезжайте в Уйское, 
поговорите там с селянами. Церковь должна 
служить всем, всему району, а не интересам 
одной семьи...

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Президента Федерации 
футбола Испании 
арестовали по 
подозрению в коррупции
Вильяр также  
является старшим вице-
президентом ФИФА

Очередные новости, 
связанные с кор-
рупцией в мировом 
футболе, поступили 
из Испании. В раз-
личных махинациях 
подозревается пре-
зидент Королевской 
испанской федерации 
(RFEF) Анхель Мария 
Вильяр, которого уже 
арестовала полиция.

Во вторник утром Гражданская гвардия 
Испании провела обыски в офисе Королевской 
испанской футбольной федерации. Целью дан-
ного мероприятия была проверка финансового 
ущерба, который якобы был нанесен руковод-
ством организации.

В частности, под подозрение в коррупции по-
пал президент RFEF Анхель Мария Вильяр. В ходе 
специального расследования, на протяжении 
которого в том числе прослушивались телефоны 
чиновников, было установлено, что Вильяр на 
средства федерации подкупал региональные 
ассоциации, чтобы в итоге победить на очередных 
выборах главы RFEF. В мае его переизбрали на 
очередной срок, и в общей сложности он находит-
ся у руля организации уже 29 лет. Помимо прочего 
был арестован его сын Горка. Вице-президента 
по вопросам экономики Хуана Пардона и еще не-
скольких человек также задержали. Анхель Мария 
Вильяр исполнял обязанности президента Союза 
европейских футбольных ассоциаций (УЕФА), 
когда был отстранен Мишель Платини, и до сих 
пор он является старшим вице-президентом 
Международной федерации футбола (ФИФА).

Ицхак ОППЕНГЕЙМ.
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Бенедик т Камбербэтч  (1976), ак тер 
(«Шерлок»)
Василий Ливанов (1935), актер, сценарист, 
народный артист РФ
Павел Любимцев (1957), телеведущий, про-
фессор, заслуженный деятель искусств РФ
Владимир Маяковский (1893–1930), поэт-
классик
Брайан Мэй (1947), гитарист группы Queen
А лександр Ширвиндт  (1934), ак тер, 

театральный режиссер, худрук Московского 
театра сатиры, народный артист РФ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве температура ночью 11...13°, 
днем 21...23°. Переменная облачность; ночью 
без осадков; днем местами небольшой крат-
ковременный дождь. Ветер юго-западный, 
западный, 5–10 м/с.

Восход Солнца — 4.10, заход Солнца — 20.59, 
долгота дня — 16.49.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, в течение суток не ожидается 
заметных возмущений геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День юридической службы МВД России.
1822 г. — французский ученый Жозеф Ньепс 
сделал фотографию, считающуюся старейшей 

в мире. До наших дней она не сохранилась.
1917 г. — в плехановской газете «Единство» 
опубликованы сведения о том, что Ленин 
и большевики финансируются немецким 
правительством.
1942 г. — по дну Ладожского озера проложен 
трубопровод для подачи топлива в осажденный 
Ленинград.
1980 г. — открылись XXII Олимпийские игры 
в Москве.

Манила Фламини 
и Джорджо Минисини.

СУД ПРИЗНАЛ, ЧТО 
ЛЮБОЙ ТРУД РИЕЛТОРА 

ДОЛЖЕН БЫТЬ ОПЛАЧЕН 
Встать на защиту обиженного клиенткой риел-

тора решил Верховный суд. Служители Фемиды 
рассудили, что услуги агента по недвижимости 
должны оплачиваться, даже если квартира была 
куплена не его стараниями. 

Как стало известно «МК», с жалобой в ВС об-
ратился индивидуальный предприниматель из 
Ростова-на-Дону. Мужчина оказывал частные 
услуги риелтора. К нему за помощью в 2015 году 
обратилась дама, пожелавшая купить квартиру. 
Стороны заключили договор, по которому агент 
должен был подыскать подходящую квартиру, а 
клиентка после покупки обязалась заплатить за 
работу посредника 222 тысячи рублей. Риелтор 
организовал несколько демонстраций хороших, 
как ему казалось, вариантов. В результате один 
из них взыскательную клиентку устроил. Однако 
когда дело дошло до гонорара, дама заявила, 
что не заплатит бизнесмену ни копейки. Агент 
возмутился: ведь он честно отработал свою 
часть договора и жадная клиентка купила одну 
из тех квартир, что он ей показывал. На это 
женщина заявила, что именно эту жилплощадь 
она уже видела раньше. И даже предъявила в 
качестве доказательства предварительный 
договор купли-продажи. Он был составлен 
на день раньше, чем дама наняла риелтора. 
Из этого клиентка заключила, что удачная по-
купка сделана вовсе не благодаря усердной 
работе агента, а значит, и никаких денег она 
ему якобы за услуги не должна. Разгневанный 
агент отправился судиться и дошел в итоге 
до Верховного суда. Нижестоящие инстанции 
встали на сторону клиентки и отказали риелтору 
в иске. А вот ВС разрешил дело иначе. В своем 
определении высшие судьи указали, что дама 
изначально не оспаривала факт оказания ей 
услуг по поиску квартиры. Более того, она даже 
подписала с риелтором акт приема-передачи. 
Однако потом просто не пожелала платить, 
потому что якобы прекрасно справилась и без 
него. ВС отметил, что такое поведение не было 
изучено нижестоящими судами с точки зрения 
добросовестности. Кроме того, женщина, отка-
зываясь расставаться с гонораром, ссылалась 
на то, что у нее уже заключен договор с кем-то 
еще. Эту мотивировку высший суд также счел 
несостоятельной и отправил дело на новое рас-
смотрение в апелляцию. 

УЧЕНИКАМ АВТОШКОЛ 
ПРЕДЛОЖАТ ЗАПОЛНИТЬ 

ЕВРОПРОТОКОЛ
 Новую порцию изменений для будущих во-

дителей придумали в Минобрнауки. Чиновники 
разработали очередной пакет поправок в про-
граммы обучения автомобилистов. 

Нововведения коснутся как любителей, так 
и профессионалов, которые занимаются ком-
мерческой перевозкой пассажиров и грузов. 
В теоретическом курсе программ автошкол 
появится два новых пункта. Первый — изуче-
ние тонкостей оформления ДТП по так назы-
ваемому европротоколу. Будущих водителей 
станут учить правильно заполнять документы 
об аварии без вызова гаишников так, чтобы 
страховая компания потом не отказала в вы-
плате страховки ОСАГО. Второй новый пункт в 
учебной программе относится к курсу техни-
ческого устройства транспортного средства. 
Потенциальным автомобилистам предстоит 
освоить правила пользования специальным 
оборудованием и тревожными кнопками для 
вызова экстренных аварийных служб. По ны-
нешним правилам студент обязан знать только 
порядок работы с бортовым компьютером и 
системой навигации. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует председатель Гильдии ав-

тошкол Сергей ЛОБАРЕВ: «Сейчас курс в ав-
тошколах составляет более 130 часов. Однако 
многие вопросы, которые сейчас изучаются, 
в реальной жизни водителю не пригодятся. 
А вот как правильно заполнить европротокол 
или, например, как использовать парковочное 
пространство, — этому пока в обязательном по-
рядке не учат. Но такие программы некоторые 
автошколы по просьбам самих слушателей 
включают в курс как лекцию по желанию. В ряде 
крупных школ есть такой факультативный урок 
длительностью 20 минут. Этого времени вполне 
достаточно, чтобы освоить все нюансы и не 
ошибиться потом при заполнении бумаг».

ПШЕНИЦЕ ЗАПРЕТЯТ 
КОЛОСИТЬСЯ ВБЛИЗИ 

ЖЕЛЕЗНОЙ ДОРОГИ
Усилить меры пожарной безопасности на-

мерено МЧС. Трактористов заставят следить за 
тем, чтобы на колесах их машин не было сухой 
травы и навоза. А любителям пикников запретят 
разводить костры рядом с дорогами. Об этом 
говорится в поправках к Правилам противопо-
жарного режима.

В частности, изменения коснутся владель-
цев и арендаторов земельных участков. Их 
новые правила обяжут убирать мусор и косить 
траву не только в границах своего надела, но 
и на прилегающей территории. Под ней по-
нимается земля на расстоянии пяти метров по 
периметру участка. Повинность планируется 
распространить как на жителей сел и деревень, 
так и обычных дачников из садоводческих това-
риществ. Еще одно новшество — запрет сеять 
колосящиеся культуры на откосах железных до-
рог. По словам спасателей, такие растения по 
осени высыхают и превращаются в солому, ко-
торая моментально загорается. Также по новым 
правилам придется трудиться трактористам и 
другим шоферам, занятым на полевых работах. 
Заправлять машину топливом им придется 
либо на специальных площадках, очищенных 
от сухой травы и мусора, либо в 100 метрах 
от стогов сена и не менее чем в 50 метрах от 
любых построек. Кроме того, отлучаться и 
оставлять трактор или комбайн без присмотра 
водителю будет запрещено. Наконец, еще 
одно изменение призвано обезопасить от огня 
автомобильные дороги. Для этого планируется 
запретить разводить костры, жечь хворост или 
оставшиеся после вырубки деревьев ветки 
рядом с трассами.

ИЗОБРЕТЕН УНИТАЗ, 
КОТОРЫЙ УМЕЕТ 

ПРЯТАТЬСЯ
Проблему с местом в ванных комнатах мало-

габаритных квартир решил разработчик из 
Казани. Дильшад Шарафиев запатентовал 
выдвижной унитаз, который с легкостью можно 
спрятать под раковиной. 

Как сообщили «МК» в Роспатенте, унитаз 
должен располагаться под умывальником, 
а бачок внутри тумбы между ними. Благода-
ря металлическому выдвижному устройству 
унитаз выдвигается перед его использова-
нием, а после задвигается обратно. Кнопка 
для слива воды находится на видном месте, 
на передней части устройства, и соединяется 
с бачком с помощью рычага. Вода из бачка в 
унитаз поступает через гибкий удлиняющий-
ся шланг. Само металлическое выдвижное 
устройство для прочности крепится к стене 
или к полу. Такой унитаз можно встроить не 
только в ванную, но и в прикроватную тумбочку 
или детский комод. 

По мнению автора, к изобретению можно 
добавить полку или выдвижной писсуар, сде-
ланный по схожему принципу. Разработчик 
предлагает воспользоваться его идеей и в 
общественных местах: кафе, больницах, по-
ездах и самолетах.


